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«Отец осудил бы 
нынешнюю власть», – 
уверен сын  
Бориса Стругацкого

Художник-пацифист 
Владимир  
Овчинников:  
«Уроки 1937-го  
не выучены»

 

Как патриот 
Владимир Мединский 
курятиной  
из Кентукки торговал

Икону придется реставрировать вечно. 
Иначе ее не спасти

Когда другие молчат, мы говорим!

«ТРОИЦУ» 
ВЫСТАВЯТ ИЗ МУЗЕЯ

89

31 мая – 6 июня 2023 г.
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Издеваются, насилуют, убивают...
И даже не стесняются, в прямом эфире. 
Россия превращается в треш-стрим
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вопрос ребром

Читайте нас в телеграм-канале sobesednikru

ЦБ установил 
курс валют 

на 29.05.2023 г.:

ДОЛЛАР – 79,97 руб. 
(на 22 мая – 79,91 руб.)

ЕВРО – 85,92 руб. 
(на 22 мая – 86,28 руб.)

Какие термины, 
используемые 
сегодня в СМИ,  
вас раздражают? 
Владимир Путин поддержал запрет на ис-
пользование термина «инфоцыгане» в госСМИ 
и соцсетях, чтобы не допускать элементов 
ксенофобии. Мы поинтересовались у извест-
ных людей страны, а их какие термины раз-
дражают. 

Денис ДРАГУНСКИЙ, писатель: 
– Поскольку я на одну восьмую цыган, то меня 

действительно немного раздражал этот термин 
– «инфоцыгане», ведь жуликами могут быть кто 
угодно. Есть пословица: цыган обманет румына, 
еврей обманет цыгана, а там, где прошел грек, 
черту делать нечего. 

Виктория ТОКАРЕВА, писатель: 
– Существует два народа, которые не имели 

своего места на земле: евреи и цыгане. Евреи вы-
живали, стараясь работать лучше всех: в медицине, 
музыке, финансах. А для цыган работать – «запад-
ло», как для воров. Они такие гордые, они поют и 
пляшут... Хотя у меня есть знакомый – полуеврей, 
полуцыган. Он играет на фортепьяно – лучше всех!

Татьяна БУЛАНОВА, певица: 
– Вообще ничего не раздражает. Но думаю, что 

«инфоцыгане» – это звучит для граждан цыганской 
национальности довольно обидно. 

Михаил ВЕЛЛЕР, писатель: 
– Впервые услышал этот термин 

и подозреваю, что какой-то рефе-
рент, доказывая свою нужность, все 
это дело состряпал и отправил на 
подпись или подписал сам. 

Светлана НЕМОЛЯЕВА, актриса: 
– Сейчас не время поддерживать межнацио-

нальную рознь. И так все очень недружно живут. 
/Марина Суранова.

Светлана Горячева
За вынос сора

Сенатор от При-
морского края на 
заседании СовФеда 
заявила, что люди 
становятся сена-
торами разными 
способами. «Кого-то 
просят, кто-то сам про-
сится, кто-то деньги приносит, по-
разному все получается», – описала 
она процесс. Поразительно, что ее 
не только не одернули и не отрубили 
микрофон: никто из присутствующих 
даже не удивился.

Евгений Евдокимов
За приемную

Депутат гордумы 
Новочебоксарска 
заключил договор 
аренды нежило-
го помещения для 

«осуществления де-
путатской деятельно-

сти». Иными словами – 
дабы обустроить приемную для граж-
дан. За это он каждый месяц получал 
9600 рублей из бюджета на «компен-
сацию расходов». Позднее обнаружи-
лось, что в указанном помещении нет 
ничего, кроме... сауны. Впрочем, а чем 
не депутатская приемная? 

Леонид Брежнев
За лишенство

Киевсовет по-
смертно лишил 
генсека ЦК КПСС 
звания почетного 
гражданина Киева. 
Это звание Леонид 
Ильич получил после 
открытия в Киеве мемориала «Родина-
мать». К слову, и был первым, кто его 
удостоился. Чтобы Брежневу не было 
скучно, из почетных граждан турну-
ли нескольких советских партийных 
функционеров и военачальников. 

В минувшие выходные в Москве прошел фестиваль 
воздушных змеев «Пестрое небо». Мероприятие 
состоялось, несмотря на не совсем летную погоду 
(требовался ветер скоростью не менее 3 м/с, но 
его не было) и запрет на полеты в столичном 

небе всяких БПЛА. В воздух взмыли всевозможные 
драконы, птицеобразные существа и даже каким-
то образом Чебурашка. В общем, было разноцветно 
и весело. И что удивительно – ни одного сообщения 
в экстренные службы!

курс рубля

фото недели

тоска почета

цифра

ПОДРОБНОСТИ
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рублей – столько в среднем  
за последние 3 месяца потратили  
россияне на покупку книг.

ВЦИОМ.

2145

есть интрига

В то время как прогрессивное 
человечество обсуждает пере-
ход на четырехдневную рабочую 
неделю, а местами – например в 
Казахстане – воплощает идею в 
жизнь, российские бизнес-патри-
оты несут в Минтруд челобитную 
с предложением ввести шести- 
дневную рабочую неделю. Так 
сказать, по просьбам трудящихся.

С такой инициативой к Антону 
Котякову обратилась ассоциация 
предпринимателей по развитию 
бизнес-патриотизма «Аванти». 
Надо сказать, что эти немного 
странные граждане периодически 
предлагают что-то такое чучун-
дренькое. Типа введения налога 
на выезд из страны – и это еще в 
2019 году. Или там сделать платным 
въезд в столицу – годом ранее. Ну 
или еще что-нибудь, мало имею-
щее отношение как к бизнесу, так 
и к патриотизму, но зато прямо 
относящееся к срубанию денег по-

легкому и к созданию проблем для 
граждан. Ну что вы от них хотите, 
у них там в генеральном совете 
депутат Евгений Федоров сидит! 
Главарь НОД (Национально-осво-
бодительное движение)!

Так вот, в этот раз бизнес-патри-
оты вспомнили, что в годы Великой 
Отечественной войны граждане 
трудились по шесть и даже семь 
дней в неделю, и решили, что надо 
повторить. Введение шестидневки 
авторы предложения объясняют 
тем, что число введенных против 
России санкций значительно вы-
росло и это увеличило нагрузку на 
экономический сектор.

Скажем по секрету, если кто еще 
не догадался: предложения «Аван-
ти» обычно оказываются в мусор-
ной корзине. Да и 82% опрошенных 
Superjob россиян выступили против 
такого нововведения. Но тренд пу-
гает, ведь «Аванти» не единствен-
ным приходит в голову подобное. 

/Надежда Гужева.

Шестидневка... С кем спевка?

Садовый, 
дачный, 
приусадебный 
участок:

не имеют, но хотели бы приобрести
имеют

не имеют и не хотят 
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ЗАЧЕМ ВАМ НУЖЕН ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК?
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забыли спросить

КОНСТАНТИН 
БАКАНОВ

цитата

Умирать  
не собираюсь, вам 
еще мучиться со 
мной очень долго.

Александр Лукашенко.

Председатель КС Валерий Зорькин принес Пути-
ну карту, составленную во времена Людовика XIV, 
и сообщил, что на карте «нет Украины». Это очень 
порадовало Путина, и он вместе с Зорькиным еще 
долго с умилением разглядывал карту. Но почему-
то от «географов» ускользнул ряд фактов. На той 

карте также не только нет США. Там совсем не 
российский Крым, отсутствует большинство стран 
ООН, а на месте Петербурга вообще какое-то швед-
ское болото. А Украина все-таки есть – подписана 
как «земли казаков».
Двойку по географии Зорькину!
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Время 
переодеваться

Режиссер Константин Богомолов 
в статье для госСМИ раскри-
тиковал «живущих по лжи» 
«ухоженных особых русских», 
называющих себя «европейцами 
и просвещенными либералами». 
Те, мол, противопоставляли себя 
простым работягам, а теперь гру-
стят о том, что 24.02.22 праздник 
их жизни закончился.
«Просвещенные либералы» тут 
же кое-что припомнили худруку 
московского Театра на Бронной, 
который в эпоху изгнания из 
профессии своих коллег вдруг 
взялся заступаться за светлый 
русский народ. Элитарные ухо-
женные vip,ы голубых кровей, 
которые учат всех жить, глядя 
на Россию с Бронной, – это сам 
КБ и есть. Его регулярные «про-
граммные» статьи больше по-
хожи на маркер «свой/чужой», 
периодически включающийся 
для власти в положение «свой». 
Просто театральной элите 
принесли жесткий сценарий, 
эпические декорации и бруталь-
ный грим.
Не он один бьется за право 
быть нетронутым, играя роль 
своего антипода. Предста-
витель президента Михаил 
Швыдкой тоже слыл «про-
грессивным». Даже выходя 
на сцену в родном Театре 
мюзикла, он лихо проходился 
по маразматической советской 
цензуре и чтил эмигрантов-
гениев. А недавно сказал, что 
«занявшие антироссийскую 
позицию» артисты не смогут 
вернуться обратно в страну. 
В тренде и директор Эрмитажа 
Михаил Пиотровский, заявив-
ший, что «сакральное значение 
памятника важнее его художе-
ственной ценности». Забирайте 
что нужно. «Только меня не 
трогайте», – читается между 
строк. При этом автор сентенций 
про «самоутверждение нации» 
формулирует фразы так, что при 
случае можно сказать: это не 
мое мнение, а описание проис-
ходящего.
Туманные истории с Е. Миро-
новым и Киркоровым, которые 
пытались показательно дистан-
цироваться от «главной темы», 
но все-таки засветились в ней 
(поездки на Донбасс и прочее), 
позволяют предположить, что 
прессинг на деятелей культуры, 
чьи ценности для власти нена-
дежны, очень силен.

на карандаш!

ПОДРОБНОСТИ

Продажи кроссовера «Мо-
сквич З», восстановление 
производства которого на 
бывшем заводе Renault 
спрогнозировало ИА «Па-
норама», оказались далеки 
от ожидаемых двух с лиш-
ним тысяч экземпляров. 

По итогам первых четырех ме-
сяцев 2023 года завод «Москвич» 
продал, как следует из данных 
аналитического агентства «Авто-
стат», всего 35 автомобилей. 

«Москвич ХЗ»
насмешили!

НАДЕЖДА  
ГУЖЕВА
politsob@gmail.com

Тридцать пять, Карл!
Напомним, что помпезного 

шума перед стартом производ-
ства в декабре прошлого года 
было не то что на «Москвич», 
а на целый межгалактический 
крейсер. Мэр Собянин, лично 
готовивший общественность к 
этому событию, тогда далеко не 
сразу признался, что автомобиль 
будет, мягко говоря, не совсем 
отечественным. То, что он бу-
дет совсем китайским, граждане 
узнали, когда Сергей Семено-
вич показал картинки будущего 
авто. В нем тут же распознали 
Sehol X4.

Вообще, более причудливый 

цикл производства, чем 
у «Москвича З», найти, 
наверное, невозмож-
но. Сначала машинку 
полностью собирают 

в Китае. Затем те же китайцы 
снимают (!) с готового изделия 
двигатель, колеса, подвеску и 
бензобак и отправляют в Мо-
скву. Ну потому что надо дать 
поработать и русским братьям 
– других причин для этих мало 
осмысленных действий мы не 
видим. В Москве на заводе все 
отвинченное китайцами при-
винчивается обратно и совер-
шается самое главное действо – 
установка шильдика «Москвич». 
Который – внимание! – тоже де-
лается в Китае.

Наверное, в этом шильдике и 
кроются все беды. У видавших 

виды россиян он ассоциирует-
ся исключительно со ржавым 
ведром с гайками, способным 
сдвинуться с места только по 
праздникам, и то после не-
скольких часов танцев с бубном 
подле него и под ним. Судя по 
отзывам автолюбителей, «Мо-
сквич З», несмотря на свою 
национальность, унаследовал 
лучшие традиции советского 
автопрома и сразу после по-
купки нуждается в серьезной 
доработке напильником и ТО 
после каждого поворота. То 
есть Собянин очень старался, 
но вместо «З» получилось самое 
настоящее ХЗ. Которое, к тому 
же в дальнейшем планирует-
ся напичкать отечественными 
деталями. Интересно, кстати, 
откуда они возьмутся?

Российские провластные 
СМИ рассказали, как США 
накрыла волна сатанизма. 
По мнению пропаганди-
стов, американское пра-
вительство предоставляет 
сатанистам преференции. 

Госдума расширила 
перечень экстремистских 
материалов, за которые 
грозит штраф. 

В статью 20.29 Кодекса об 
административных право-
нарушениях добавили труды 
фашистской партии Италии, 
работы руководителей На-
ционал-социалистической 
рабочей партии Германии, 
изображения руководителей 
организаций, сотрудничавших 
с упомянутыми движениями 
или объединениями. 

Председатель комитета Го-
сударственной думы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав НИЛОВ 

Ярослав Нилов:

Новые изменения  
недопустимы
(на фото) считает, 
что, если закон в но-
вой редакции всту-
пит в силу, это будет 
явный перегиб. Ни-
лов прокомментиро-

вал свое мнение «Собеседнику» 
– Ярослав Евгеньевич, как 

в случае расширения перечня 
вообще смогут  работать исто-
рики: шаг влево, шаг вправо 
– статья! 

– Уже изначально в этом за-
коне были определенные пе-
рекосы, и Госдума принимала 
поправки с тем, чтобы не при-
влекать к административной 
ответственности за фильмы, 
художественную литературу. 
Что касается новых поправок: 
если действительно возникнут 
препятствия для работы на-
ших ученых-историков, то эти 
изменения недопустимы. Моя 
позиция: одно дело – экстре-
мистские материалы, распро-
страняемые публично, другое – 

исторические хроники, научная 
деятельность. 

– Есть мнение, что эти добав-
ления внесены для того, чтобы 
привлекать к ответственности 
выборочно тех, «кого надо», не-
угодных власти людей.

– Нужно спросить авторов, 
для чего это все сделано. От-
ветственность существует и се-
годня. Одного нашего депутата 
привлекли к административ-
ной ответственности за то, что 
у него на странице во «ВКонтак-
те» лет пять назад был разме-
щен пост, который посмотрели 
пара человек, в нем было запре-
щенное изображение. В Севе-
родвинске привлекли десант-
ника. Он нарисовал Украину и 
написал: «Фашизм не пройдет», 
нарисовав нацистский крест. 
Его привлекли к администра-
тивной ответственности, ему 
запрещено работать с детьми, 
а он вел спортивную секцию. 

/Марина Суранова. 

выдыхаем...

Сатана там 
правит бал?

Поводом для таких выводов 
послужило празднование деся-
тилетия Церкви Сатаны. В Бо-
стоне в штате Массачусетс, из-
вестном своей охотой на ведьм 
в XVII веке, они арендовали ре-
спектабельный отель и хорошо 
отдохнули в своем стиле. Было 
и торжественное сожжение Би-
блии, и другие оккультные чер-
ные ритуалы. 

Российские провластные 
СМИ, которых хлебом не корми 
(лучше деньгами), дай покри-
тиковать загнивающий Запад, 
набросились на американских 
сатанистов, как коршуны. Неко-
торые СМИ, например, страшно 
волнует, что в США уже в трех 
государственных школах по-
явились «внеклассные занятия 
Сатаны». Что же вырастет из ма-
леньких янки? «Колокол России», 
который позиционирует себя как 
«интернет-газета о русском мире 
и патриотизме», возмущен, что 
«власти США поощряют сата-
низм в ущерб христианству». 

Во-первых, последователи 
Церкви Сатаны скорее без-
божники, которые выступают 
против любых религий и тече-
ний, буквально в дьявола они 
не верят. Во-вторых, в США 
плюрализм мнений и свобода 
вероисповедания, большое ко-
личество религий, религиозных 
течений и сект. Правительство 
не выделяет средства и не пре-
доставляет преференций Церк-
ви Сатаны, но запретить ее не 
может. В-третьих, сатанисты в 
США – это маленькая марги-
нальная группка относительно 
других течений, религиозное 
меньшинство, до которого нет 
никому дела, кроме разве что 
самых строгих приверженцев 
христианства, ну и российских 
телеканалов, разумеется. 

/Ольга Александрова. 
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в сухом остатке громкое дело

Пугало для 
американцев

Состоявшийся на минувшей 
неделе визит Мишустина в 
Китай довольно трудно назвать 
успешным. И непонятно, почему о 
нем столь радостно докладывает 
пропаганда. Что, его успешность 
заключается в том, что само-
лет с Мишустиным и остальной 
делегацией на борту успешно 
приземлился в Шанхае и гости 
прошли по красной дорожке? 
Успех экономического визита – а 
это был именно экономический 
визит – можно оценивать по 
заключенным по его итогам 
соглашениям. А были ли таковые 
заключены? Нет? Значит, и ника-
кого успеха нет.
Более того, делегацию ожидал 
довольно холодный прием. Со-
общают, что премьер Госсовета 
КНР Ли Цян отказался от участия 
в российско-китайском форуме и 
прислал вместо себя заместителя. 
Крупный бизнес к встрече не до-
пустили, что объяснили опасением 
попасть под санкции США.
Понятно, что китайцы этого опа-
саются. Достаточно посмотреть 
на их объемы внешней торговли: 
с США они примерно в 10 раз 
больше, чем с Россией. Да, для 
России он огромен, а для Китая – 
просто большой. Но дело не толь-
ко в цифрах торговли. Американ-
цы осуществляют инвестиции в 
Китай. Россия таких инвестиций, 
как вы догадываетесь, делать 
не может. У США и Китая есть 
обмен технологиями. Какие 
технологии Россия может пред-
ложить Китаю? Есть гигантский, 
совершенно фантастический 
обмен студентами. Сотни тысяч 
китайских студентов учатся в 
США. Вся китайская научно-тех-
ническая интеллигенция – вы-
пускники отнюдь не российских 
вузов. США. Вот и судите сами, 
в ком экономически больше за-
интересован Китай. Вот и все.
Китай – это фабрика мира, а 
Россия была одной из двух 
мировых бензоколонок вместе 
с Саудовской Аравией. Россия, 
несомненно, нужна Китаю как 
поставщик ресурсов, но, насколь-
ко я понимаю, по итогам визита 
Мишустина приостановлено стро-
ительство «Силы Сибири – 2». 
Впрочем, ресурсы Россия в 
любом случае поставит, и сравни-
тельно дешево. Но в остальном 
какой Россия «равный партнер»?
Политически Китай заинтересо-
ван в России – назло американ-
цам, она для них – огородное 
пугало. Показать Америке козу 
– это важно и портить отношения 
с Россией не будет. Тем более 
что они уже много раз выска-
зывались в поддержку РФ и 
отказываться от этих слов у них 
нет никакого резона. В России 
говорят: нас с китайцами 1,5 
млрд. А в Китае: у нас с русскими 
15 тысяч ядерных боеголовок. 
Тоже приятно!

житьё-битьё

ЛЕОНИД  
РАДЗИХОВСКИЙ,  
политолог

В ночь на понедельник глава 
ЦИК Турции объявил о победе 
действующего лидера страны. 
Несмотря на то, что Эрдоган 
выиграл эту битву, прошед-
шие выборы – впервые за по-
следние 10 лет – стали и неким 
сигналом для него.

Эрдоган пошел 
на третий срок

Надо сказать, что 52% голосов – у Эр-
догана стандартная цифра на выборах. 
Так было и в 2014-м, и в 2018-м. Меня-
лись только десятые доли процента, да 
и то незначительно.

При этом раньше он побеждал уже 
в первом туре, несмотря на экономи-
ческие трудности, с которыми сталки-
валась страна накануне выборов. Даже 
в 2018-м, когда выборы были досроч-
ными, как уверяли наблюдатели, в том 
числе и из-за того, что Эрдоган опасался 

потерять популярность в связи с воз-
росшей инфляцией и значительным 
падением курса турецкой лиры.

Но до нынешнего дня оппозицион-
ные кандидаты едва преодолевали от-
метку в 30%. Сейчас у оппозиции уже 
47% голосов (правда, в коалиции с дру-
гими партиями). А это – половина на-
селения страны. Звоночек?

Руководитель Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журавлев уве-
рен: на этот раз именно экономические 
трудности стали катализатором падаю-
щего рейтинга президента.

– Если бы всем было хорошо, проти-
воречия носили бы философский харак-
тер: каждая сторона просто рассуждала 
бы о неправоте оппонентов, сидя на 
диванах. Но когда жить стало хуже, все 
забегали, – говорит Журавлев. – Впро-
чем, Эрдогана и сегодня, и в прежние 
выборы обвиняют те, кто за него и так 
не проголосовал бы никогда. А в де-
ревне, где находится его постоянный 
электорат, по сути, нет экономического 
кризиса – там до сих пор живут, как при 
султане.

Эксперт уверяет, что и раньше был 
такой расклад сил: города – светские, 
поддерживающие оппозицию. Провин-
ции – религиозные, отдающие голоса за 
действующего президента.

– Это фактически две разные страны, 
– считает Журавлев. – С другой стороны, 
Эрдоган тоже хочет быть светским, так 
как понимает: в религиозной Турции 
командовать будет не он, а мулла. Но 
светское городское население его, мягко 
говоря, не любит. И это, кстати, пока-
зали в том числе и последние выборы, 
где крупные города отдали свои голо-
са за Кылычдароглу. Другими словами, 
структура итогов голосования в этот раз 
была той же, что и раньше, просто в пре-
дыдущие выборы активность городов 
была значительно ниже. А сейчас они 
слишком недовольны уровнем жизни: 
им есть куда падать. Думаю, Эрдоган 
это понимает, но свобода маневра у него 
очень маленькая. 

/Елена Скворцова.

Московский Замоскворецкий суд вынес 
приговор по делу о хищении недвижимо-
сти и денежных средств у семьи народно-
го артиста СССР Алексея Баталова. Од-
нако вдова актера осталась недовольна 
результатом.

Н а п о м -
н и м ,  ч т о 
юрист Миха-
ил Цивин и 
его супруга 
актриса На-
талья Дрож-
жина, кото-
рые были 
дружны с семьей Баталова, после его смерти за-
владели частью недвижимости и денежными сред-
ствами – более 20 миллионов рублей. Следствие, 
которое длилось три года, установило, что в этом 
им помог нотариус Дмитрий Бублий. В результате 
Цивин приговорен к пяти годам колонии общего 
режима, Дрожжина – к четырем годам условно с 
испытательным сроком на четыре года, Дмитрий 
Бублий – к пяти годам общего режима с запретом за-
ниматься нотариальной деятельностью на три года. 

– Гитана Аркадьевна (вдова артиста. – Ред.) и ее 
дочь Маша боятся мести со стороны семьи Цивина и 
Дрожжиной, поэтому то, что Наталье дали условный 
срок, их беспокоит, – комментирует «Собеседнику» 
друг семьи Леонтенко-Баталовой Владимир Иванов. 
– Сама она пока избегает общения с журналистами. 
С одной стороны, Гитана Аркадьевна довольна тем, 
что наше общество на какое-то время будет осво-
бождено от таких проходимцев, как Цивин и Бублий, 
с другой стороны... Не станет ли мстить Дрожжина?! 
Конечно, ее из-за разных болезней пожалели. Да и 
Гитана Аркадьевна не монстр какой-то и не людоед, 
чтобы специально посадить человека в тюрьму. Но 
ведь они все совершили преступление! Пусть вместе 
и отвечают за это. 

/Олег Перанов.

Покусившимся  
на наследство Баталова 
вынесли приговоры

На минувшей неделе со-
стоялся очередной тур 
переговоров между Арме-
нией и Азербайджаном. На 
этот раз при посредниче-
стве РФ в рамках саммита 
ЕАЭС, на котором Алиев 
присутствовал в качестве 
гостя. Забегая вперед, 
скажем, что никакого про-
рыва, а тем более мирного 
соглашения не состоялось.

Зато в глаза бросилась пере-
палка между Алиевым (кстати, 
на этот раз Путин не смог вы-
говорить его имя) и Пашиня-

Заблудились в коридорах
ном, состоявшаяся еще до пере-
говоров, на заседании Высшего 
Евразийского экономического 
совета. Если коротко, то в своей 
речи первый упомянул Зангезур-
ский коридор (проходит через 
Сюникскую область Армении 
и соединяет Азербайджан с его 
анклавом Нахичеванью), на что 
второй сильно возбудился и за-
явил, что это территориальные 
претензии к Армении. В то время 
как в трехстороннем заявлении 
от 9 ноября 2020 г. между Росси-
ей, Арменией и Азербайджаном 
«говорится только об одном ко-

ридоре, и это Лачинской кори-
дор», который должны контроли-
ровать российские миротворцы, 
но он «незаконно заблокирован 
со стороны Азербайджана». Тут 
вполне мог начаться новый ви-
ток конфликта, но встрял Путин, 
предложивший обсудить все на 
трехсторонней встрече. Алиев 
добавил, что у Баку нет террито-
риальных претензий к Еревану. А 
Путин отметил положительную 
динамику – мол, «появились до-
говоренности о территориаль-
ной целостности» – и заверил 
Пашиняна в согласии Москвы по 

Лачинскому коридору. Правда, 
выглядело это немного как под-
держка Алиева, но стороны все-
таки угомонились.

Как отмечает политолог Арка-
дий Дубнов, Пашинян, возмож-
но, в отличие от прочих участни-
ков встречи, понимал, что Алиев 
намекает на свои претензии по 
контролю над Зангезурским ко-
ридором. «Ереван готов открыть 
этот коридор при условии, что он 
останется под армянской юрис-
дикцией, – напоминает Дубнов. 
– Этот спор является одним из 
главных камней преткновения 
между Баку и Ереваном в ходе 
мирного процесса. И тут вдруг 
Алиев, как бы между прочим, 
обронил фразу: мол, Путин раз-
деляет позицию Баку. Пашинян 
был явно растерян: «Я ничего не 
слышал про это...»

В итоге встреча Алиева и Па-
шиняна так и не состоялась: они 
все время беседовали либо в при-
сутствии участников ЕАЭС, либо – 
Путина. «Последняя (трехсторон-
няя) встреча заняла всего 20 ми-
нут, и есть искушение заметить, 
что это все, что мы должны знать 
об очередном этапе мирного про-
цесса между Баку и Ереваном», – 
обращает внимание Дубнов.

Переговоры Алиев – Паши-
нян пройдут 1 июня в Кишиневе. 
Эксперты не исключают, что они 
могут стать финальными.

/Надежда Гужева.
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транзит

Эльвира и протокол
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культурный шок

Авиакомпания Georgian 
Airways, которая по-
сле открытия прямого 
авиасообщения с Гру-
зией летает из Москвы 
в Тбилиси, объявила об 
открытии транзитных 
рейсов в Европу. Ста-
нет ли Тбилиси новым 
хабом? 

После начала спецопера-
ции россияне без пересадок 
летают разве что в космос. 

Азия, с которой отношения 
не портились, не в счет, речь 
в первую очередь о ставшей 
труднодоступной Европе. 

С 15 июня Georgian Airways 
запускает транзитные рейсы 
из Тбилиси в пять европей-
ских городов: Милан, Вену, 
Париж, Ларнаку и Салоники. 
«Через Тбилиси будет удобнее 
и быстрее, чем на других на-
правлениях», – заявил осно-
ватель грузинской авиаком-
пании Тамаз Гаиашвили. 

Сказано, конечно, по-
грузински красиво, но до 

Поп-певец и депутат 
Денис Майданов под-
ключился к рок-тусовке. 
Официально – в каче-
стве члена жюри кон-
курса дарований «Моло-
дые ветра», устроенного 
Президентским фондом 
культурных инициатив. 
Победители получат 
право выступить  
на сцене рок-фестиваля 
«Нашествие».

По этому поводу в око-
ломузыкальных кругах 
началось шептание и бро-
жение: Майданов изве-
стен как автор песен 
для Баскова, Киркорова, 
Шуфутинского, Кобзо-
на, Лолиты, Жасмин и 
Тани Булановой. А те-
перь он депутат Госду-

В весьма неожиданном образе на про-
шлой неделе предстала глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. Она при-
ехала на переговоры со своим иранским 
коллегой в хиджабе. Правда, сделала 
это Эльвира Сахипзадовна не из лич-
ных соображений, а в соответствии с 
требованиями принимающей стороны. 
На переговорах обсуждалось развитие 
двусторонних расчетов России и Ирана 
в национальных валютах. И вот тут 
хиджаб мог оказаться большой помехой, 
так как, ниспадая с плеч Эльвиры Сахип-
задовны, он мог скрывать и какую-то 
из ее знаменитых «говорящих» брошек. 
И мы теперь даже понятия не имеем, 
что на самом деле думает Набиуллина 
о предмете переговоров. 

Смотрящие за «Нашествием»
мы. Со всеми вытекающими 
последствиями. Рок, впрочем, 
Денис Васильевич тоже лю-
бит и даже записывал «Группу 
крови» для трибьюта – посвя-
щения Цою.

Компанию в жюри Майда-
нову составят рок-музыканты, 
активно поддерживающие 
действия России на Укра-
ине – Сергей Галанин 
и лидер группы «7Б» 
Иван Демьян, давший 
проекту название 

«Молодые ветра» 
по своей самой 
известной песне. 

Ну и программный 
директор «Нашего 
радио» (организатора 
«Нашествия») Игорь 

Паньков. Можно предполо-
жить, что жюри в таком со-
ставе будет тщательно сле-
дить прежде всего за тем, 
чтобы молодые ветра дули в 
нужном направлении. 

Идеологическая маши-
на, вероятно, считает, что 
это важно: рок отбился от 

рук – примерно половина 
топ-музыкантов «Наше-

ствия» не согласились с 
происходящим и либо 
объявлены иноаген-
тами, либо покинули 
Россию, либо попали 

здесь в черные списки. 
Переформатировать сво-

бодолюбивое музы-
кальное направ-

л е н и е  к о н -
курсом юных 
д а р о в а н и й , 
конечно, не 
п ол у ч и т с я : 
русский рок 
скорее окон-

чательно сгинет или уйдет 
в подполье, но бюрократы 
смогут отчитаться о «патри-
отическом воспитании мо-
лодежи».

В кулуарах «Нашего радио» 
намекают, что это компро-
мисс. На станцию давят. Во 
всяком случае, известно, что 
отстаивать в радиоэфире «ус-
ловную Земфиру*» им сто-
ит сейчас больших сил. Как 
пройдет «Нашествие» (не 
проводившееся с 2019 года 
и сменившее к тому же ло-
кацию), пока непонятно. В 
хедлайнерах остались «Али-
са», «Чиж», «Крематорий», 
Сурганова, «Ария», «Пилот», 
Бутусов. Гарантий, что в бли-
жайшие пару месяцев масте-
ра виртуальных барабанных 
палочек (попросту стукачи) 
не испортят жизнь еще ка-
ким-нибудь музыкантам и их 
поклонникам, нет.

/Константин Баканов.
О других летних фестивалях 

России читайте на стр. 18.

*Власти РФ считают иноагентом.

Через Тбилиси – в Европу
правды – тысяча миль, очень 
далеко. Вице-президент 
Альянса турагентств России 
Алексан Мкртчян считает, что 
существенно на туризм, па-
кетный или самостоятельный, 
это не повлияет. 

– Это маленькая авиаком-
пания, у них то ли пять, то 
ли шесть самолетов, и лета-
ют рейсы только из Москвы. 
Через тот же Стамбул летают 
из 10 городов России, само-
леты оттуда куда только не 
разлетаются, из Стамбула 
есть рейсы в четыре города 
Италии. Если человек живет 
в Екатеринбурге, то зачем 
ему лететь в Москву? Он по-
летит в Стамбул и оттуда, на-
пример, в Рим или Венецию. 
Не всем ведь нужен Милан. 

Чтобы Тбилиси стал хабом, 
нужны авиарейсы в него из 
разных российских городов, 
что с маленьким авиапарком 
невыполнимо. Сейчас россия-
не летят через Стамбул, Дубай 
и Доху, неудобство только в 

ожидании транзитного рейса, 
оно может составлять семь и 
более часов. 

 Цены на транзит в Европу 
через Тбилиси не ниже, на-
против, даже выше цен на 
других стыковочных рейсах. 
Например, билет из Москвы 
через столицу Грузии в Вену 
обойдется почти в 50 тысяч 

рублей. В то время как через 
другие хабы можно бюджет-
но без багажа улететь в Вену 
за 23–27 тысяч рублей. 

К сожалению, ни быстрее, 
ни удобнее, ни тем более де-
шевле добираться в Европу 
не стало. И никаких перспек-
тив для тех, кто любил путе-
шествовать по загнивающему 
Западу за вменяемые деньги, 
пока не просматривается. 

/Ольга Кузнецова. 
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23 мая Защитника прав мигрантов 
Бахрома Хамроева приговорили  
к 14 годам колонии строгого режима. 
По версии следствия, правозащитник 
якобы числился сотрудником «Ме-
мориала»* для вовлечения людей в 
международную исламскую органи-
зацию «Хизб ут-Тахрир»**. 

23 мая На кинодистрибьютора 
«Русский репортаж» завели дело 
за «пропаганду ЛГБТ» среди несо-
вершеннолетних. Компания работает 
на рынке уже 30 лет и занималась 
прокатом картин, в том числе Ингма-
ра Бергмана и Ларса фон Триера. В 
каталоге дистрибьютора также есть 
ленты канадского режиссера Ксавье 
Долана, снимавшего фильмы о геях. 

25 мая Правозащитника из Коми 
Андрея Ивашева приговорили к 
шести годам колонии за три коммен-
тария во «ВКонтакте». Суд посчитал, 
что в одном из них содержится при-
зыв убить главу республики Влади-
мира Уйбу. Комментарий датируется 
2020 годом.

25 мая Жена анархиста Азата Миф-
тахова, осужденного за нападение на 
офис «Единой России», сообщила, 
что ФСБ рассказывала другим за-
ключенным о его бисексуальности и 
распространяла интимные фотогра-
фии арестанта. Из-за этого аспирант 
МГУ оказался в низшей тюремной 
касте «опущенных».

25 мая Суд оштрафовал бывшего 
министра сельского хозяйства Архан-
гельской области Владимира Личного 
на 15 тысяч рублей за дискредита-
цию армии. Экс-чиновник 3 апреля 
вырезал из журнала фотографию 
Владимира Путина и разместил ее на 
стенде для объявлений в подъезде, 
сопроводив надписью: «Убийца». 

26 мая Мосгорсуд назначил на  
31 мая слушание нового дела в отно-
шении Алексея Навального. Политика 
обвиняют по шести статьям, в том 
числе за создание экстремистского 
сообщества. Навальному дали всего 
10 дней на ознакомление  
с 196 томами материалов уголовного 
дела, но при этом не предоставили 
обвинительного заключения. В сово-
купности политику грозит по новому 
делу около 30 лет заключения.

26 мая В России возбудили первое 
административное дело из-за репо-
ста «Медузы»***. На экс-главреда 
«Эха Петербурга» Валерия Нечая 
составили протокол об участии в 
«нежелательной» организации. Сам 
журналист не знает, из-за каких 
материалов возбуждено дело.

26 мая На 83-летнюю жительницу 
московского района Крылатское 
заявила в полицию ее 61-летняя 
соседка за «украинский флаг» в 
окне. Пенсионерка разводит цветы 
на подоконнике и прикрыла рас-
тения двумя попавшимися под руку 
листами картона, один из которых 
оказался желтым, другой – синим. 
«Украинскую» конструкцию изъяла 
полиция, начата проверка.

* Власти РФ считают иноагентом. 

** Власти РФ считают террористической  

организацией и запрещают.  

*** Власти РФ считают нежелательной  

организацией.

хроника  
   текущих событий
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Банк России хочет уз-
нать, как его денежно-
кредитная политика 
(ДКП) воспринимается 
гражданами и бизнесом. 

И потому начал цикл обще-
ственных консультаций, где запра-
шивает их мнение в том числе и об 
оптимальном уровне инфляции.

1 Почему граждане 
РФ и ЦБ считают 

инфляцию по-разному?
Все мы ходим в магазины и ви-

дим, как меняется средний чек. 
Видимо, поэтому официальный 
уровень инфляции кажется нам 
заниженным. Есть много экспер-
тов, которые предлагают менять 
методику Росстата, по которой 
рассчитывается официальная ин-
фляция. Есть и исследовательский 
холдинг «Ромир», который фик-
сирует чеки на отдельные виды 
продукции в разных регионах и по 
ним определяет уровень инфля-
ции (как правило, он оказывается 
выше объявленного). Кому же ве-
рить? И будет ли ЦБ работать над 
корректировкой методики под-
счета?

– Вопрос о том, насколько 
корректно измеряется индекс 
потребительских цен, широко 
обсуждается, но наше мнение 
остается неизменным, – говорит 
зам. председателя ЦБ РФ Алексей 
Заботкин. – Методика Росстата по 
расчету индекса потребительских 
цен соответствует международ-
ным статистическим нормам и в 
полной мере отражает тот пока-
затель, который призвана заме-
рять. Безусловно, с 2020-го были 
сложности: цены на некоторые 
товары и услуги попросту исчезли. 
Например, как можно было на-
блюдать во время COVID-19 цены 
на услуги ресторанов и кафе, если 
они были закрыты? Или в 2022-м 
было сложно учитывать цены на 

Центральный банк 
объясняется 
с гражданами

некоторые товары, поскольку они 
перестали поступать в страну... Но 
все эти переходы учитываются и 
общую картину все же не меняют.

Разрыв между ощущаемой на-
селением инфляцией и факти-
ческим ростом потребительских 
цен, – продолжает Заботкин, – это 
фактор, который мешает заяко-
рить инфляционные ожидания 
на цель. К тому же большая доля 
продуктовых товаров в структу-
ре ежедневного потребления еще 
больше увеличивает влияние на 
текущую инфляцию.

Но есть и хорошая новость. Уже 
очень давно каждый месяц ЦБ РФ 
вместе с ФОМ проводит опросы 
на тему ожидаемой и ощущаемой 
инфляции. Так вот, сейчас наблю-
даемая гражданами инфляция 
гораздо ближе к индексу потре-
бительских цен Росстата, чем это 
было в 2014–2015 годах. То есть в 
целом зазор сокращается. И еще 
нюанс. Почему важна низкая це-
левая инфляция? Потому что чем 
выше будет инфляция, тем силь-
нее будут колебания цен вокруг ее 
показателя, – заключает он.

Впрочем, директор департа-
мента денежно-кредитной поли-
тики ЦБ Кирилл Тремасов все 
же уточнил: на его взгляд, доверие 
россиян к официальным цифрам 
было бы выше, если бы в сообще-
ниях об инфляции размер подо-
рожания продуктов и товаров ши-
рокого потребления Росстат ука-
зывал отдельно – иначе у людей 
не сходятся озвученные цифры и 
цены в магазинах.

2 Чего хотят 
вкладчики?

Марат Сафиулин, управля-
ющий Федеральным фондом по 
защите прав вкладчиков и акцио-
неров, который существует уже 25 
лет и выплачивает деньги обма-
нутым банками и пострадавшим 
от «пирамид», уверен, что таргет 
по инфляции следует снижать:

– Надо ставить новые цели. На-
пример, добиться уровня инфля-

ции в 3%. Люди воспримут это 
положительно. Ведь это и низкие 
ипотечные ставки, которые, на 
мой взгляд, должны быть в районе 
5%, чтобы россияне действитель-
но имели возможность обеспе-
чить себя доступным жильем.

Понятно, что если у нас пре-
красные кредиты, то очень некра-
сивые депозиты. Да, это перекос. 
Но, учитывая, что в России есть 
еще и перекос между банковским 
сектором и фондовым рынком, 
уверен: люди скорей всего сдела-
ют выбор в пользу не только сбе-
режений, но и инвестиций. А вот 
тут сразу возникает важнейший 
вопрос: как защитить эти пусть 
небольшие инвестиции частных 
граждан, – говорит он.

3 Есть ли у рубля 
устойчивость?

– Что такое устойчивость на-
циональной валюты? В первую 
очередь это ценовая стабиль-
ность, – объясняет Кирилл Тре-
масов. – И хотя в краткосрочном 
периоде колебания могут быть 
резкими, но в долгосрочном – 
инфляция должна быть сопоста-
вима у нас и в странах – торго-
вых партнерах России. Поэтому, 
выбирая цель по инфляции, мы 
учитывали этот параметр. Ведь 
если у нас инфляция окажется 
выше, чем у них, это обеспечит 
ослабление курса рубля, и наши 
предприниматели попадут в про-

игрышную ситуацию по сравне-
нию с зарубежными контраген-
тами. Поэтому очень важно, что-
бы инфляция была сопоставима 
с партнерской.

Кроме того, выбирая цель по 
инфляции, мы ориентировались 
на то, чтобы защититься от ри-
сков снижения цен на отдельных 
товарных рынках. На 2015-й та-
кой выбор был оправдан. Однако 
с учетом опыта последующих лет 
уже на конец 2021-го у нас сфор-

мировался потенциал для 
снижения уровня инфля-

ции, – заключил он.

тиками ожидается не рост, а сни-
жение цен в некоторых сферах.

5 Что дает изменение 
ключевой ставки  

на сотые доли?
Во время консультаций пред-

ставители нескольких регионов 
отметили, что прямой связи меж-
ду ключевой ставкой и стоимо-
стью кредита нет. Для россиян, ко-
торые уже сильно закредитованы 
и чьи доходы падают уже который 

год, это едва ли приятное от-
крытие. Не слишком оптими-
стично оно и для бизнеса.

– Когда при ключевой став-
ке в 7,5% цена 
кредита доходит 
до 17% – это го-
ворит о том, что 
банки слишком 
завышают свои 
риски. Если они 
склонны так 
поступать, то 
будут это де-
лать при любой 

ставке ЦБ, – сказал директор ПСБ 
Виктор Демидов (г. Владимир).

Поддержали его и представите-
ли других областей, отметив, что 
при такой же, как сегодня, ставке 
ЦБ в 2021-м стоимость кредитов 
была ниже.

Если уж сама ставка играет 
столь неопределенную роль, то 
что говорить о движении ее на 
0,25% то вверх, то вниз?

– Изменение ставки на 0,25%, 
конечно, не очень сильно влияет 
на все переменные, – признал За-
боткин. – Но важно не конкрет-
ное ее изменение на отдельно 
взятом заседании Банка России, а 
средний уровень ключевой ставки 
за год и то, как она за значимый 
промежуток времени влияет на 
структуру процентных ставок в 
экономике, а через них – в конеч-
ном счете на инфляцию.

6 Стабильность 
важнее значения 

инфляции?
Расхожее мнение граждан, 

привыкших считать главным 
результатом инфляции обесце-
нивание денег и рост цен, как 
оказалось, не поддерживает ни 
бизнес-сообщество, ни эксперты. 
Так, неожиданное для обычных 
граждан заявление сделал ген-
директор «Агропромышленного 
альянса «Юг» Андрей Семино-
женко (Курск):

– Стабильность и предсказуе-
мость важнее величины уровня 
инфляции. Устроит диапазон от 
4 до 8%. Если инфляция будет 
меньше 4%, начнется застой, 
если больше 8% – наступит хаос.

– Мы понимаем, что инфляция 
нужна, чтобы обеспечить инве-
стиции в разные отрасли, – счи-
тает и исполнительный директор 
Национального союза мясопере-
работчиков Екатерина Лучкина. 
– Она ни в коем случае не долж-
на быть нулевой. Но нам нужна 
прогнозируемость инфляции, ее 
уровня и колебаний.

И особенно важно, добавля-
ли многие представители биз-
неса, чтобы инвесторы имели 
прозрачные и постоянные – на 
долгий срок – правила. Иначе, 
уверяли они, не удастся добиться 
ни роста экономики, ни стабиль-
ности цен, ни разнообразия про-
дукции.

4 Будут ли цены 
снижаться?

– Трансформация российской 
экономики продолжается, и это 
может потребовать более значи-
тельного изменения относитель-
ных цен, – заверил Тремасов. 
– Между тем анализ динамики 
инфляции в России показал, что 

О чем ЦБ спрашивает общество
Два года назад в Банке России начали изучать, как повлияло 

таргетирование инфляции, стартовавшее в 2015-м, на рост потре-
бительских цен и вообще экономику. Обзор денежно-кредитной по-
литики за этот период выложен на обсуждение, в котором участвует 
не только бизнес, но и общественные организации, граждане.

Цель – определить возможные направления ДКП, которые сде-
лают ее более совершенной. На днях прошел второй этап консуль-
таций, где свое видение того, какой должна быть инфляция в стране, 
кредитная ставка ЦБ, ставки по кредитам и депозитам, высказыва-
ли представители регионов ЦФО. Итоги обзора регулятор обещает 
представить в августе. Тогда мы и узнаем, что из предложенного ЦБ 
принял на вооружение на ближайшие три года.
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вероятность снижения цен по 
широкому кругу товаров и услуг 
необязательно увеличивается со 
снижением общего уровня ин-
фляции.

Хотя устойчивое долговре-
менное снижение цен по всей 
потребительской корзине небла-
гоприятно для экономики, но 
на отдельных товарных рынках 
оно может отражать вполне объ-
ективные процессы, связанные 
с изменением структуры потре-
бления, потребительских при-
вычек населения, появлением 
каких-то новых товаров-заме-
нителей, а также в связи с раз-
витием технологий, – обнадежил 
он, отметив: – Многими анали-

/Елена Скворцова.
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досье 

Сын под 
дипломатическим 
прикрытием
«Сыну надо объяснить, что 
есть добро, а что есть зло, – и 
желательно собственным приме-
ром», – сказал как-то Владимир 
Мединский. И не просто ска-
зал, но и сделал. Сам патриот, 
например, хотя и оправдывает 
боевые действия на Украине, 
лично предпочитает держать-
ся от боев подальше. Такого 
патриотичного себя надо беречь. 
Вот и первенец Мединского, 
который еще прошлым летом 
достиг призывного возраста, по 
примеру отца не стал спешить 
исполнять тот воинский долг, 
за который ратует Мединский-
старший, а предпочел получить 
бронь как студент. Казалось бы, 
Родина зовет и все такое, учеба 
может подождать – ан нет. Эти 
лозунги, с точки зрения советни-
ка президента, видимо, только 
для простолюдинов, а не для 
любимого наследника.
Учится Александр Мединский, 
как несложно догадаться, тоже 
не в Военной академии, а в 
блатном МГИМО. Информация 
о его поступлении засекречена, 
но, по данным «Собеседника», 
отмазывается парень от армии 
на элитном международно-
правовом факультете. Видимо, 
мечтает стать дипломатом, что-
бы в не особо светлом будущем 
участвовать в благословляемых 
его отцом сражениях не под бом-
бами в холодном окопе, а под 
ковром и в теплых кабинетах.
Справедливости ради: сын 
советника президента свою по-
зицию по объявленной Путиным 
спецоперации, которую он 
принципиально отказывается 
называть войной, публично до 
сих пор не озвучил. То ли боится, 
то ли стесняется.

Дороги Мединского  
вели в Рим
Сейчас на жену патриота записан двухэтаж-
ный 300-метровый пентхаус в московском ЖК 
«Садовые кварталы». Но, как выяснил тг-канал 
«Жаба и Гадюка», «с 2008 года по 2012-й, ког-
да Мединский был еще депутатом Госдумы, 
его жена Марина владела двумя квартирами в 
Риме в доме №30 на улице Франческо Мензио»  
(на фото справа). Речь идет о жилом комплексе 
под названием Terrazze del Presidente («Терра-
са президента»). Римские квартиры депутат скромно не декларировал. После назначения Мединского  
министром недвижимость оказалась деликатно переоформлена на его сестру Татьяну.

Российское военно-
историческое обще-
ство (РВИО) Владимира 
Мединского может быть 
признано иноагентом. 
Притом что сам он со-
бирался жить за гра-
ницей и финансировал 
крупную американскую 
корпорацию.

«Наследник 
полковника Сандерса»

Помощник президента Вла-
димир Мединский – патриот по 
рождению. Сам-то он от армии, 
правда, непатриотично откосил, 
зато отец его был военным, до-
служился до звания полковника. 
Впрочем, сам Мединский ока-
зался наследником еще и друго-
го полковника – Сандерса.

– Время фастфуда заканчива-
ется, – еще в 2012 году образно 
завернул патриот, занимавший 
в ту пору пост главы Минкульта 
РФ. Все тогда подумали, что это 
он про засилье американской 
культуры, а оказалось, и про 
американский фастфуд тоже. 
Точнее, про свой связанный с 
этим бизнес.

В середине нулевых Влади-
мир Мединский (и лично, и че-
рез фирму «НС Иммобиларе») 
был учредителем компании 
«Столичные рестораны», кото-
рая владела в Москве несколь-
кими заведениями общепита. 
Одним из товарных знаков, 
права на который он приоб-
рел, был бренд KFC, Kentucky 
Fried Chicken, или «Жареная 
курочка (цыпленок) из Кен-
тукки», который в 1930 году 
основал американец Харланд 
Сандерс, более известный как 
«полковник».

При этом свой товарный знак 
KFC отдает не просто так – за 
франчайзинг надо выложить 
первоначальный взнос около 
50.000$ и каждый месяц пере-
числять роялти в размере 11% от 
оборота. Прилично, но Владимир 
Мединский все равно выкупил 
у владельца бренда право тор-
говать цыплятами из Кентукки 
в московском ТЦ «Фестиваль». 
Таким образом патриот кормил 
американской курочкой не толь-
ко москвичей, но и через отчис-
ления – материнскую компанию, 
а через ее налоги – Пентагон.

Сколько точно денег переко-
чевало от Мединского к НАТО, 
неизвестно, но в 2010 году, на-
пример, выручка «Столичных 
ресторанов» составила 626 мил-
лионов рублей. Впрочем, к 2018 
году фирму прикрыли, и сейчас 
KFC в «Фестивале» принадлежит 
другому юрлицу. Владимир Ме-
динский нашел более выгодный 
способ монетизировать патри-
отизм.

Проигрыш в «Танки»
В 2013 году министр культуры 

Владимир Мединский возгла-
вил Российское военно-исто-
рическое общество. Хотя оно 
формально создано по указу 
президента, это – получастная 
НКО. Помимо Минкульта и Мин-
обороны, в ее учредителях ока-
зались три физлица: отставной 
чекист и директор подотчетного 
Мединскому Музея Победы Вла-
димир Забаровский (был дове-
ренным лицом Путина, умер в 

Цыпленок 
жареный
Как «русский патриот» Мединский 
курочкой из Кентукки торговал

2017 году), зам Мединского по 
Минкульту Григорий Ивлиев 
(вместе с любимым дирижером 
Путина Валерием Гергиевым 
основал Всероссийское хоровое 
общество) и тогдашний советник 
министра Мединского Никита 
Степанов (бывший юрист «Пе-
тербургской топливной компа-
нии», связанной с близкими к 
Путину банком «Россия» и коопе- 
ративом «Озеро»).

На РВИО тут же обрушился 
1400-метровый исторический 
особняк в центре Москвы и по-
лился золотой дождь из денег 
сторонних меценатов. Но не 
только: госконтракты для «НКО 
Мединского» стало давать «ми-
нистерство Мединского». Кто-то 
назовет это коррупцией. Медин-
ский называет это патриотиз-
мом. В итоге на конец прошлого 
года в баланс общества накапало 
полтора миллиарда рублей.

Еще около двух миллиардов 

скопилось на балансе формально 
независимого Фонда целевого 
капитала РВИО, у которого тоже 
три частных учредителя – сам 
помощник президента, уже упо-
мянутый Ивлиев и примкнув-
ший к ним Дмитрий Рогозин. В 
совете фонда – сестра Медин-
ского Татьяна Зуйкова, его одно-
курсник Егор Москвин и помощ-
ник еще со времен Госдумы Ан-
дрей Назаров. Предполагалось, 
что расходы фонд распределит 
по трем целевым статьям РВИО: 
создание фильма «Увидеть Ста-
лина», развитие образователь-
ного центра «Орел» в Крыму 

и приобретение 
усадьбы Герцена в 
Подмосковье.

«Увидеть Ста-
лина» у Мединско-
го не получилось. 
Фильм вышел на 
экраны под назва-
нием «Танки», но 
все равно не вы-
стрелил в прокате. 
Сталин такое не-
эффективное рас-

ходование средств вряд ли одо-
брил бы.

На базе бывшего пансионата 
«Орел», который после прихо-
да в него Мединского дошел до 
состояния декораций к фильму 
ужасов, обещали сделать детский 
военно-патриотический лагерь, 
но в июле 2021 года «Орлу» обре-
зали крылья. Пансионат, как вы-
яснил «Собеседник», по-тихому 
продали сторонней организации, 
а дети патриотизмом могут и в 
темных углах заниматься.

Усадьба Герцена с молотка 
пока не пошла, но по ее адресу 
оказался зарегистрирован Торго-
вый дом «РВИО», большая часть 
уставного капитала которого уже 
в руках Андрея Назарова, верного 
помощника Мединского. Зато те-
перь мы знаем, как писал Герцен, 
«кто виноват».

Заграница ему 
поможет

И вот тут мы переходим к са-
мому интересному. Владимир 
Мединский, зарабатывая на па-
триотизме и торгуя крылышка-
ми из Кентукки, не только фи-
нансировал заграницу. Он от-
туда деньги еще и получал.

Сразу после основания Фон-
да целевого капитала РВИО на 
его счета устремились целевые 
поступления от иностранных 
организаций (это следует из по-
данного в Минюст отчета за 2014 
год). 

А с 2018 года иностранные 
граждане (вроде поляка Вальде-
мара Сковронски) и компании 
(типа итальянской Ассоциации 
Conoscere Eurasia) стали, по до-

кументам, спонсировать и само 
Российское военно-историче-
ское общество. Видимо, поэто-
му в этом году РВИО решило, 
вопреки закону, отчет вовсе не 
подавать, чтоб уж совсем не 
подставляться под статус ино-
агента.

А еще иноагентам запрещено 
работать в российских школах, 
тем не менее именно Медин-
скому, «наследнику полковника 
Сандерса», поручили возглавить 
команду по созданию нового 
учебника истории, в котором он 
расскажет детям, почему нуж-
но поддерживать СВО. За бюд-
жетный счет и на иностранные 
деньги. Ведь деньги не пахнут 
панировкой из KFC.

/Олег Ролдугин.

Везде, где власть, 
там продажных 
душонок – целое 
сонмище.

Владимир Мединский.

106.770.143 
рубля 

дохода задекларировал 
Владимир Мединский  
за 2021 год.

цифра

ф
о

то
: с

о
ц
с
е
ти

р
дохода з
Владими
за 2021 г

цифра

чно, и че
билларе») 

омппании 
ы», кото-
нескколь-
щеппита. 
знааков, 

приооб-
tuckky 
енаая
Кенн-
годду 

рланнд 
ый как 

                                      



8 СОБЕСЕДНИК 20’2023 СК АНДА ЛЬНОЕ ДОСЬЕ
Грандиозный скандал 
вокруг возможной пере-
дачи одного из самых 
знаменитых шедевров 
русской культуры – ико-
ны «Троица» (извест-
ной также как «Госте-
приимство Авраама»), 
написанной Андреем 
Рублевым в XV веке 
– из Государственной 
Третьяковской гале-
реи (ГТГ) в ведомство 
Русской православной 
церкви (РПЦ) получил 
продолжение. 

Стал известен полный текст 
протокола №87 заседания рас-
ширенного реставрационного 
совета Третьяковки от 15 мая с.г. 
(на нем подробно обсуждалось 
состояние святыни, в заседании 
участвовали 51 человек).

«Сделаете  
под козырек»

Заседание ГТГ провела в тот 
самый день, когда РПЦ выпусти-
ла на официальном сайте Мо-

Чтобы спасти «Троицу», ее 
будут реставрировать вечно?
сковского патриархата от лица 
пресс-службы заявление под за-
головком «Образ «Троица» пре-
подобного Андрея Рублева воз-
вращен Церкви». Текст протокола 
заседания реставрационного со-
вета не является секретной или 
закрытой информацией, однако 
музей его на своих ресурсах не 
опубликовал. Это сделал извест-
ный искусствовед и художествен-
ный критик Михаил Золотоносов, 
получивший важнейший доку-
мент по своим инсайдерским 
каналам.

Мы прочитали протокол №87 
внимательно и целиком – и были 
отчасти шокированы. Есть в 
нем и такая цитата уча-
ствовавшего в заседа-
нии со стороны РПЦ 
протоиерея Лео-
нида Калинина: 
«Наше сегодняш-
нее собрание от-
нюдь не приведет к 
тому, что никогда 
«Троицу» никуда вы-
возить не будут. Если 
будет политическое 
решение принято ру-
ководством, то вы сделаете, как 
говорится, под козырек и вывезе-
те. И никуда никто не денется!»

– Вернуть РПЦ икону просто 
так невозможно в принципе, – 
комментирует документ «Собе-
седнику» Михаил ЗОЛОТОНО
СОВ. – Ничего передавать Церк-
ви нельзя только из-за того, что 
Владимир Гундяев, он же Патри-
арх, что-то хочет. Есть Федераль-
ный закон №327 от 30.11.2010 
«О передаче религиозным орга-
низациям имущества религиоз-
ного назначения, находящегося 
в государственной или муници-
пальной собственности». Соглас-

но п. 2 ст. 1 его действие не рас-
пространяется на то, что входит 
в Музейный фонд РФ. Передать 
какой-то объект РПЦ из Музей-
ного фонда можно, если только 
он, этот объект, разрушен. А ико-
на в случае передачи неминуемо 
разрушится! Цитирую протокол 
заседания реставрационного со-
вета Третьяковки: «После вывоза 
иконы в Троице-Сергиеву лавру на 
богослужение в период с 16 по 19 
июля 2022 года произошла рас-
консервация памятника. Докумен-
тально подтверждено, что, поми-
мо выявленных с 19 июля 2022 года 
61 участка отставаний левкаса 

и красочного слоя, в период 
с октября 2022 года по 

апрель 2023 года за-
фиксировано и опи-
сано еще 10 новооб-
разовавшихся от-
ставаний левкаса 
с красочным слоем. 
Пять из новообра-
зованных разруше-

ний требуют неот-
ложного реставра-
ционного укрепления. 
Ширина трещины по 

правому стыку досок основы, про-
ходящей через изображение лика и 
фигуры правого Ангела, увеличи-
лась». И итог заседания: «Икона 
«Святая Троица» Андрея Рублева 
не подлежит выдаче за пределы 
Третьяковской галереи на празд-
ник Троицы 4 июня сего года из-за 
сложного и нестабильного состо-
яния».

– Да, тоже удивилась, когда 
прочла, официально Третья-
ковка заявляет, что «Троицу» 
передадут, если будет распоря-
жение Минкульта. Как же так?

– Все просто: в Третьяковке 
боятся возражать кому бы то ни 

было публично. Они все очень 
пугливые. Но боятся они на са-
мом деле неизвестно чего, своего 
собственного страха.

«Наглая ложь!»
– Но есть же заявление РПЦ 

от 15 мая: «В ответ на много-
численные просьбы право-
славных верующих Президен-
том РФ В. В. Путиным принято 
решение о возвращении...»

– Это наглая ложь! Или, что 
хуже, искусный блеф. На самом 
деле официального решения Пу-
тина не было и нет. Путин при 
всем к нему отношении – это не 
какой-то мальчик. Если прези-
дент как орган государственного 
управления принял, как Церковь 
уверяет, решение, он издает о том 
указ или распоряжение. То, что 
президент решает, оформляется 
документально. А такого доку-
мента не существует!

– Какие отношения у Тре-
тьяковки с Министерством 
культуры, на чью сторону оно 
встанет – музея или Церкви?

– Минкультуры – учредитель 
музея. «Троица» включена в го-
сударственную часть Музейного 
фонда и является собственно-
стью России, чьи полномочия 

дания реставрационного сове-
та срок реставрации не указан?

– Потому и не указан, что бу-
дут реставрировать веч-но! А 
иначе как ее спасти? 

«В Русском музее – 
настоящие буйные!»

– А если идея Третьяков-
ки по спасению «Троицы» не 
пройдет? Устанавливает ли за-
кон какие-то сроки реставра-
ции?

– Нет, она может длиться деся-
тилетиями. Протокол заседания 
расширенного реставрационного 
совета обязателен для Министер-
ства культуры. Это не просто чьи-
то мнения, это документ государ-
ственного значения. 

– И никто не сможет даже 
заподозрить Третьяковку в 
умышленном затягивании ре-
ставрации?

– Нет. Сейчас министерство 
само не хочет отдавать икону, 
в отличие от случая с Богома-
терью Торопецкой. Несколько 
лет назад я, кстати, вместе с 
сотрудниками Русского музея 
в Санкт-Петербурге организо-
вал целую кампанию против 
тогдашнего министра культу-
ры Владимира Мединского. 
Мы спасли от изъятия из музея 
«Ангела Златые Власы» – офи-
циально самой древней иконы, 
существующей в России. Она 
написана в XII веке! Ее пытался 
изъять тот же Шмаков, кото-
рый ранее «экспроприировал» 
Торопецкую. Мы проделали 
целую операцию, в результате 
которой Мединский испугался 
и дал задний ход. «Ангел» и се-
годня спокойно висит в самом 
начале экспозиции Русского 
музея. 

– А как вам удалось заста-
вить Мединского дать заднюю?

– Он сказал тогдашнему ди-
ректору Русского музея Вла-
димиру Гусеву – или он отдает 
«Ангела», или его увольняют. 
Гусев поведал об этом на общем 
собрании научных сотрудни-
ков музея, и я сразу же написал 
заявление прокурору Санкт-
Петербурга о том, что министр 
культуры РФ превышает полно-
мочия и шантажирует директо-

ра всемирно известного музея, 
что вообще-то является уголов-
ным преступлением. Об этом 
немедленно донесли Мединско-
му. Тот тут же позвонил Гусеву 
и дал отбой в обмен на прекра-
щение освещения этого дела в 
прессе. От «Ангела» отстали, а 
расширенный реставрацион-
ный совет дал заключение, что 
его нельзя никуда транспорти-
ровать, даже со второго этажа 
Русского музея.

– А в случае с Третьяковкой 
такое же проделать невоз- 
можно?

– Русский музей – это респу-
блика, а не диктатура. Его сотруд-
ники готовы зубами перегрызть 
глотку кому угодно. Заявление в 
прокуратуру подписала ведущий 
научный сотрудник Надежда Пи-
воварова, такая на вид хрупкая 
девушка, которая звереет, когда 
речь заходит об отъеме икон. Она 
и ее коллеги – это «настоящие 
буйные», как пел Высоцкий, кото-
рые готовы на все ради спасения 
музейных ценностей.

– В Третьяковке таких бой-
баб нет?

– Какое там... Ныне уволенная 
директор ГТГ Зельфира Трегулова 
в прошлом году ушла в отпуск 
аккурат в момент перемещения 
«Троицы» в лавру, то есть само-
устранилась. Не каждый готов 
лечь на амбразуру.

Эта икона стоит многие миллионы, но она бесценна!

когда верстался номер 

контрольный звонок
«Собеседник» несколько раз в мае обращался в пресс-
службу Государственной Третьяковской галереи за коммен-
тарием по «Троице», в том числе и после опубликования 
текста протокола №87.
– Приносим свои извинения, мы не даем комментарии о 
«Троице», мы не даем комментарии по данному вопро-
су, – всякий раз отвечала «Собеседнику» представитель 
пресс-службы Третьяковки Наталья Карчун. – Официальная 
позиция выражена в телеграм-канале ГТГ. 

Протоиерей Леонид Калинин со своим «под козырек и 
вывезете» как в воду глядел. Дмитрий Песков заявил, что 
вывоз «Троицы» в храм Христа Спасителя все же состоится: 
«Схема согласована. Группа специалистов будет принимать 
решение по ее дальнейшей реставрации, которая начнется 
после определенного периода».

Михаил Золотоносов

собственника реализует мини-
стерство. Не исключая объект из 
фонда, оно может перевести его в 
какое-то другое место, например 
во Всероссийский художествен-
ный научно-реставрационный 
центр имени академика Грабаря, 
который является, скажем так, 
очень «послушной» организаци-
ей. Подобный фокус уже проде-
лывали – с Торопецкой иконой 
Божией Матери (памятник, по 
разным оценкам, XII–XIV веков) 
в 2009 году, при министре куль-
туры Александре Авдееве. Рань-
ше эта икона хранилась в Рус-
ском музее в Санкт-Петербурге, 
а с 2009 года находится в храме 
Александра Невского в элитном 
подмосковном поселке «Княжье 
Озеро» – по инициативе его за-
стройщика, президента груп-
пы компаний «Сапсан» Сергея 
Шмакова, который позициони-
рует себя как «православный ме-
ценат». Состояние уникальной 
иконы неизвестно, потому что 
экспертов к ней не подпускают... 
Вот и «Троицу» Минкульт может 
исключить из инвентаря Третья-
ковки, включить в инвентарь, 
скажем, Центра Грабаря, который 
ее якобы будет реставрировать, а 
физически она, числясь за этим 
центром, будет вывозиться то в 
один храм, то в другой. 

– А почему в протоколе засе-
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Ситуация вокруг иконы 
Андрея Рублева «Троица» 
получила развитие в ми-
нувшую пятницу. Патри-
арх запретил в служении 
председателя экспертного 
совета РПЦ по церковно-
му искусству, архитектуре 
и реставрации протоиерея 
Леонида КАЛИНИНА.  
С формулировкой –  
в связи с воспрепятство-
ванием принесению в 
храм Христа Спасителя 
(ХХС) иконы «Святая 
Троица». Хотя разве он 
воспрепятствовал? Отец 
Леонид, напротив, был 
единственным на засе-
дании реставрационного 
совета Третьяковской 
галереи, кто выступил 
за «принесение» иконы 
в ХХС. Чтобы прояснить 
ситуацию, «Собеседник» 
связался с батюшкой.

Икону еще не увезли, 
но уже есть  
пострадавшие

– Как говорили в печально 
известное время: «Доложите 
товарищу Сталину – произо-
шла чудовищная ошибка!» В 
нашем случае – Патриарху...

– Очевидно, произошла 
ошибка! – тяжело вздыхает 
священник. – Но тем не менее  
решения руководства не об-
суждаются. Они лишь должны 
исполняться – максимально 
профессионально и аккуратно. 
А рассуждать о них со своей ко-
локольни – грех один.

– И все-таки давайте порас-
суждаем. Логически. Я лично 
читала протокол №87 заседа-
ния расширенного реставра-
ционного совета. И в расшиф-
ровке меня особенно резанула 
ваша фраза про «под козырек 
и вывезете». Вы ведь так сказа-
ли, все верно?

– Всё так. Да, я всецело за 
вывоз иконы, но таким обра-
зом, чтобы она не пострадала. 
Это требует создания особых 
условий – климатических и 
прочих. Специальной капсулы. 
Сейчас, как я понимаю... Ох... 
Если это было бы сделано, это 
было бы замечательно! Нет – ну, 
значит... Как привезут – что ж, 
посмотрим. После заседания я 
сразу же написал Святейшему 
Патриарху рапорт, где очень 
осторожно изложил все как 
было.

– Да, вы заявили там: вы-
дать – необходимо, но толь-

ко в специальной капсуле. И 
даже это Патриарх расценил 
как измену: что вы, дескать, 
воспрепятствуете. Как я по-
нимаю, все дело в том, что на 
создание капсулы нужно время 
и к празднику Троицы никак 
не успеют?

– Святейший – очень мудрый 
человек, а мой рапорт, очевид-
но, до него не дошел, возмож-
но, из-за праздников. Патри-
арх создал такую правильную 
систему, когда любой вопрос 
рассматривается коллегиально, 
но решение принимает только 
он один. Я сам в ней трудился 
много лет... Патриаршая кан-
целярия работает прекрасно, 
но церковные праздники...  
22 мая – Николай Чудотворец, 
24 мая – Кирилл и Мефодий, и 
он же день патриаршего тезо-
именитства, важнейший день... 
Конечно, он праздновал. Вот и 
не увидел моих аргументов. 
Видимо, все так на него нава-
лилось... Если бы он увидел мой  
рапорт... 

«Горячо раскаиваюсь, 
огорчил»

– Простите, не понимаю. 
Я-то думала, наоборот: ваш ра-
порт о капсуле до него дошел, 
а то с чего бы он вдруг принял 
такое решение?

– Может быть, из-за вас? 
Из-за публикаций таких жур-
налистов, как вы, кто пишет 
про «Троицу» (текст протоко-
ла с акцентом на выступление 
отца Леонида мы опубликовали 
на нашем сайте как раз в ми-
нувшую пятницу. – Авт.). Ох, 
дорогая моя, вот вы сейчас опу-
бликуете со мной интервью – и 
мне еще на три года продлят 
наказание.

– Постараюсь вас не подста-
вить, батюшка.

– Ага, вот вас бы лишили, вы-
кинули... Вы бы поняли. Мне 
очень интересно было работать 
с Патриархом, и я не знаю бо-
лее вдумчивого и умного руко-
водителя. Вернее, никогда не 
знал. Он очень глубоко во все 
вникает. Я на него совершен-
но не в обиде. Уверен, когда он 
увидит мою искреннюю обес-
покоенность этой ситуацией, 
он все поймет, что я ни в коем 
случае не выступал против ни-
какого его решения. Все пра-
вильно – икону надо вывозить!

– В музее для ее хранения 
созданы максимально благо-
приятные условия, а вывоз – 
стресс, риск... Чем вы все это 
оправдываете? 

– Паломничеством миллио-
нов туристов, которые смогут 
приобщиться к святыне! Тро-
ицкий собор Троице-Сергиевой 
лавры – великолепнейший па-
мятник. Я бы сказал так: икона 
«Троица» – это как старинная 

скрипка Страдивари, а собор 
– как оркестр. Когда «Троица» 
попадет в этот оркестр, тог-
да скрипка зазвучит в своем 
родном пространстве! Это му-
дрейшее решение. И в том, что 
президент это поддержал... 
Прошу прощения – в том, что 
президент это предложил... Это 
потрясающе! Над этим нужно 
очень серьезно поработать, 
чтобы не нарушить общий об-
лик собора. Чтобы киот, в кото-
рый поместят «Троицу», не был 
слишком огромным. Но над 
этим я уже работать не буду, 
поскольку теперь я свободный 
человек. И слава Богу.

– Не будете подавать апел-
ляцию на свое отстранение? 
Смиренно примете решение 
по вам?

– Ладно, если честно, буду 
думать, поскольку считаю, что 
в этой сфере могу быть востре-
бованным и дальше. Как решит 
Патриарх – так и будет. Если я 
ему нужен, буду работать, нет – 
так нет. Я горячо раскаиваюсь 
в том, что огорчил его. Больше 
всего в своей жизни я не хотел 
бы его чем-то огорчить!

– А если Патриарх, чтобы 
раскаяние ваше стало деятель-
ным, потребует отказаться от 
ваших слов о капсуле, откаже-
тесь? Чтобы не огорчать?

– Я бы просто ускорил соз-
дание этой капсулы. У нас 
есть целые прекрасные госу-
дарственные холдинги – «Рос-
тех», «Алмаз-Антей», военные 
заводы, в конце концов. Мо-

жет, они бы смогли 
изготовить капсулу 
не за 5–10 недель, а 
гораздо быстрее? И 
качественно, само 
собой.

– А прошло-
годняя капсу-
ла куда делась, 
когда икону 
вывозили?

– Что вы! Ни-
какой капсулы 
не было! То, что 
на заседании 
называли кап-
сулой – то была обычная витри-
на, из-за которой во многом все 
плохое с иконой и произошло. 
Вот такие неудобные вопросы я 
ставил в Третьяковке.

Антибликовое стекло, 
подсветка...

– Как глубоко верующий 
человек, знаю, что молиться 
можно где угодно. В том числе 
и в таком сугубо светском ме-
сте, как Третьяковка.

– Святыня – это как колокол 
или та же старая скрипка. Она 
себе лежит, и мы ею любуемся. 
А вам не хотелось бы, чтобы 
эта скрипка зазвучала или этот 
колокол зазвонил?

– Хотелось бы, конечно, если 
бы она не была такая старая. 
600 лет – это не шутки! Боюсь, 
это будет не звук, а треск.

– Ну и будем любоваться ста-
рой скрипкой и не услышим, 
как она звучит! И зачем она 

тогда нужна?! На икону нужно 
поставить антибликовое стек-
ло, сделать хорошую подсветку 
– с одной стороны, щадящую, 
а с другой стороны, позволя-
ющую ее созерцать. Там очень 
много вопросов, но все они ре-
шаемые.

– И один из них: вывозить 
«Троицу» на Троицу из лавры 
в ХХС будут каждый год?

– Что я могу ответить? Это 
должно быть только решение 
Патриарха.

– О вас шепчутся, что вы 
чуть ли не его правая рука.

– Да нет, я просто трудник, 
который всегда отвечал на лю-
бой вопрос, в том числе важ-
ный, задаваемый Патриархом. 
Я горжусь, что у нас такой Па-
триарх. И это я говорю не отра-
ботки должности ради! Это мое 
искреннее убеждение. А в пози-
ции Третьяковки по «Троице» 
я увидел только одно – любой 
ценой, но лишь бы икону не 
трогали. А я повторяю вновь 
и вновь, что не в этом состо-
ит сохранность, а в том, чтобы 
создать условия, дабы икона 

попала в свою род-
ную гавань – Тро-
ицкий собор. Как 

корабль, долгие годы стран-
ствовавший по чужим морям и 
заброшенный на чужбину. Это 
будет историческое событие! 
Ну в ХХС еще побывает – ладно, 
большой праздник, тоже смысл 
есть.

– И я даже догадываюсь – 
какой. «Троица» хранится в 
Третьяковке с 1929 года, Па-
триарх во главе РПЦ с 2009-го, 
и только в 2022 году икону 
впервые вывезли на Троицу в 
лавру. И вот снова. Это как-то 
связано с проведением СВО?

– Ох... Думаю, конечно же 
связь есть... Обстановка непро-
стая, и сейчас это нужно наро-
ду. Это молитвенное прозрение 
Патриарха! У него более вы-
сокое видение процесса, того, 
который сейчас идет. Патри-
арх, как орел, на большой вы-
соте – смотрит дальше, видит  
больше.

/Разворот подготовила  
Елена Мильчановска.

Протоиерей Леонид Калинин

Обычно «Троица» экспонируется вот так

Но иногда ее забирают  
на профилактику
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Небольшой Боровск в Ка-
лужской области называ-
ют музеем под открытым 
небом. Городок с почти 
семисотлетней историей 
получил это прозвище 
благодаря фрескам 85-лет-
него художника-самоучки 
Владимира Овчинникова, 
которыми он украшает 
местные стены и заборы 
с 2002 года. Но его новое 
творчество властям не 
нравится – многие карти-
ны, посвященные памяти 
жертв политических ре-
прессий или направленные 
против СВО, уничтожают-
ся, едва высохнет краска.

Из Москвы до Боровска до-
бираться часа два – сначала на 
электричке, затем автобусом. Не-
когда с Москвой город напрямую 
связывал оживленный Боровский 
тракт. По нему проезжал Иван 
Грозный, везли в ссылку прото-
попа Аввакума и боярыню Моро-
зову, сделавших Боровск одним 
из центров старообрядчества, 
шли учительствовать Константин 
Циолковский и философ Николай 
Федоров, мечтавший воскресить 
всех умерших, наступали и от-
ступали наполеоновские, затем 
гитлеровские войска. Со второй 
половины ХХ века дорога поте-
ряла значение, сохранились лишь 
отдельные участки. Об историче-
ском прошлом напоминает бан-
нер, установленный на въезде в 
Боровск, с изображением ратни-
ка, красноармейца и участника 
спецоперации, сопровожденный 
надписью: «Слава Zащитникам 
Родины».

«Судится  
с главой района»

Тему исторического прошлого 
и последнюю букву латинского 
алфавита в настенном творче-
стве часто использует и Влади-
мир Александрович. Как раз во 
время нашей прогулки художник 
обнаружил, что недавний рисунок 
с сочащейся кровью литерой за-
красили. 

Это место – одно из самых 
многострадальных: граффити 
здесь уничтожали несколько раз, 
здесь же художника закидал снеж-
ками сторонник СВО во время 
написания картины. Правда, как 
утверждает стенописец, нападав-
ший был не рядовым обывателем, 
а дружинником и действовал вряд 
ли по собственной инициативе.

В прошлом году Овчинникова 
оштрафовали на 30 тысяч рублей 
за изображение украинской де-
вочки под падающими бомбами. 
Правда, квитанции так нигде и 
нет: загадочная история. Зато на 

Стенописец 
и черные 
квадраты

Война и мир в Боровске: 
легендарный художник-
пацифист много лет 
противостоит госмашине

присланные множеством людей 
деньги для оплаты штрафа худож-
ник издал несколько альбомов 
своих картин.

Недавно Овчинникова вновь 
вызывали в полицию для объ-
яснений по поводу изображения 
двух мясорубок, перемалываю-
щих людей. На одной четыре циф-
ры – 1937, на другой – все та же 
Z. Взгляды на историческое про-
шлое у Овчинникова разнятся с 
ура-патриотами.

– Достали в отделении ста-
рый протокол, где написано, что 
я против СВО и по каким при-
чинам. Я попросил их добавить, 
что в новой картинке я провел 
параллель с репрессиями и до сих 
пор уроки не выучены, – расска-
зывает художник.

Овчинников уроки истории не 
забывает и другим не позволяет. 
Сейчас художник судится с главой 
района Николаем Калиничевым, 
сказавшим местной газете, что 
стенописец занимается «реаби-
литацией нацистских преступ-
ников».

Помои под 
мемориальным камнем

Боровчане о репрессиях зна-
ют не понаслышке. Город нахо-
дится на 101-м километре, и его 

часто выбирали для жиз-
ни бывшие заключенные. 
Владимир Александрович 
сам происходит из семьи 
репрессированных и, вый-
дя на пенсию, переехал к 
отцу в Боровск из столицы.

– Я восхищаюсь, что он 
(Овчинников. – Авт.) живет 
нашей жизнью. У меня тет-
ка тоже попала под репрес-
сии, – говорит встреченная 
нами на улице бойкая дама. 
– Я недавно подняла хай в 
совете ветеранов по пово-
ду соловецкого камня. Под 
него помои выливали из 
окрестных кафе.

Камень привезли с Соловков 
и поставили возле центральной 
площади, но художник не считает 
его достаточной данью памяти. 
Стенописец судился с админи-
страцией, требуя создать мемо-
риал с именами всех невинно 
осужденных горожан.

На окраине Боровска, куда мы 
забрели с Овчинниковым, рестав-
рируют старинный тюремный за-
мок, переделанный в советское 
время под коммуналки для удар-
ников труда. В нем хотят создать 
туристический центр для желаю-
щих посмотреть на городок, мало 
изменившийся с XIX века.

– Здесь откроют кинотеатр на 
сорок мест, где будут показывать 
документальный фильм про мои 
картины, – рассказывает худож-
ник. – А тут сделают зал, посвя-
щенный памяти репрессирован-
ных. Можно будет о каждом про-
читать.

Фасад замка украшает огром-
ная фреска, на которой изображе-
ны гонения на староверов, дети-
уголовники в камере, казнь участ-
ников крестьянского восстания в 
1918 году, допрос Циолковского на 
Лубянке и сюжет о побеге – меч-
те любого арестанта: на вольном 
коне, под белым парусом. Проект 
частный, но владельцы все равно 
переживают, что этот стрит-арт 

могут заставить убрать, и совету-
ют Овчинникову быть осторожнее 
с антивоенными художествами. 
Автор картины на это отмахива-
ется: «Наоборот, это работает на 
повышение авторитета».

И похоже, он прав: после исто-
рий с закрашиванием граффити 
к Овчинникову стали приезжать 
не только из разных уголков Рос-
сии, но и со всего мира. Только 
вот может ли спасти в наше время 
международная поддержка?

Квадраты Малевича
Свои картины Овчинников 

предпочитает называть не граф-

фити или стрит-
артом, а стенописью. 
А то, что уже закраси-
ли – квадратами Ма-
левича. Только, в от-
личие от основателя 
супрематизма, кото-
рый тоже живописал 
на зданиях, геометри-
ческие фигуры созда-
ет не сам художник.

– Как обычные го-
рожане относятся к 
вашему творчеству? 

– спрашиваю у Владимира Алек-
сандровича.

– Пафосно, наверное, отвечать 
на такой вопрос.

Но, немного подумав, добав-
ляет:

– Агрессии я к себе никогда не 
встречал. Только косые взгляды 
иногда. Чаще молча проходят 
мимо, когда я работаю.

Поклонников у художника в 
городе тоже предостаточно. Они 
даже делают ему заказы. Мы сто-
им у выкрашенной в один цвет 
стены военкомата. Над нами бил-
борд с призывом записываться 

на контрактную службу, в углу 
рекламы нарисованный марке-
ром значок пацифика. На стене 
раньше был нарисован диптих, 
посвященный освобождению Бо-
ровска во время Великой Отече-
ственной. Картину Овчинников 
делал с одобрения военкомата, 
но потом отношение властей по-
менялось.

– Блин, зачем закрасили? – об-
ращается к художнику подошед-
ший к нам мужчина по имени 
Сергей. – Я восемь месяцев был на 
Украине. Сапером. Когда приехал, 
гляжу:  нет ничего. И Шевчук у вас 
тут был, и Высоцкий...

Портреты любимых музы-

кантов находились на фасаде 
соседнего здания. Высоцкий по-
страдал за подписанные рядом 
с ним строчки из песни «Идут 
по Украине солдаты группы 
«Центр», Шевчук – за призыв не 
стрелять. Из компании певцов 
остался один Цой.

Пересильд вместо 
Терешковой

Последняя точка нашей про-
гулки – заброшенный очистной 
коллектор на поляне за городом. 
Его Владимир Александрович 
превратил в космический ков-
чег, изобразив в иллюминаторах 
Сергея Королева, Николу Теслу, 
Юрия Гагарина, Илона Маска и 
даже Юлию Пересильд.

– Юлия приезжала ко мне пе-
ред полетом. Она заняла место 
другого члена экипажа. Раньше у 
меня тут Терешкова была. Но по-
сле обнуления народ стал над ней 
издеваться: то усы ей подрисует, 
то еще чего. А вот про эту фразу 
(показывает на надпись «Вход не 
запрещен») Юрий Дудь* сказал, 
что всю Россию объехал, но нигде 
такого не встречал.

...На станции в Балабаново, где 
надо делать пересадку по дороге в 
Москву, поет из радиоприемника 
Цой: «Между землей и небом вой-
на». Искусство, наверное, всегда 
стремится в небо, к звездам. На 
земле его не ценят и уничтожают. 
По подсчетам художника Овчин-
никова, в Боровске уничтоже-
но уже сто его картин, осталось 
шестьдесят. Сколько они про-
живут и не станут ли «черными 
квадратами» – вопрос, увы, от-
крытый.

/Данила Ноздряков.  
Боровск.

* Власти РФ считают иноагентом.

Такие ассоциации власти  
не поощряют

Высоцкого и Шевчука 
закрасили, Цой остался

Заброшенный коллектор превратился в космический ковчег

Фреска 2022 года: лозунги за мир охраняет Юрий Гагарин
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Справки – отдел подписки: 8 (495) 685-76-45, e-mail: podp@sobesednik.com 

Кроме того, на сайте вы сможете оформить подписку на детские журналы «Развивашка»  
и «Твой журнал на все каникулы» или купить их в электронном формате и читать в день выхода.

Взрослые могут выбрать для себя газеты и журналы по интересам, оформить подписку на их 
печатные или электронные версии на https://магазин.развивашка.москва.

К й ф Р

 Взрослым сайт поможет лучше узнать своих детей.

 Юные читатели найдут здесь сказки, шарады, головоломки,  
      развивающие задания, массу другой интересной и полезной информации.

техника трудовое право 

Некоторые работодатели 
при каждом удобном слу-
чае шантажируют работни-
ков штрафами: мол, полу-
чите материальное нака-
зание, да такое, что мало в 
конце месяца не покажется. 
Это не только неэтично, но 
и противозаконно. 

– Работодатель не 
вправе штрафовать со-
трудников ни при ка-
ких обстоятельствах! 
– говорит эксперт по 
трудовому праву Ва-
лентина ЯКОВЛЕВА. 
– Но он может приме-
нить другой механизм 
наказания – невыпла-
ту или уменьшение 
премии. При этом в 
организации должен 
быть документ, кото-
рый прописывает кри-
терии неполучения премии, 
обстоятельства, при которых 
она может быть выплачена в 
меньшем размере. 

Систему вознаграждения 
«оклад плюс премия» практи-
куют во многих организациях, 
и это, конечно, развязывает 
работодателям руки. Но если 
документа, в котором пропи-
саны причины лишения пре-
мии, нет, по словам Яковле-

Ищем место для микроволновки

вой, это однозначно повод для 
судебного спора. Обращаться 
нужно не в трудовую инспек-
цию – она индивидуальными 
трудовыми спорами не за-
нимается, а именно в суд. Не 
исключено, что он встанет на 
сторону работника. 

На самом деле работодатели 

о незаконности штрафов зна-
ют и редко их используют, ведь 
за это им грозит ответствен-
ность согласно статье 5.27 
КоАП: штраф на должностное 
лицо (гендиректора) – до 20 
тысяч рублей, штраф на юри-
дическое лицо – от 30 до 50 
тысяч рублей. 

Работодатель может исполь-
зовать в качестве кнута и та-
кой метод, как привлечение к 

дисциплинарной ответствен-
ности за оплошность. 

– Издается соответствую-
щий приказ о дисциплинар-
ном взыскании, сотрудник 
пишет объяснительную. При 
наличии дисциплинарного 
взыскания премия по зако-
ну не выплачивается, – рас-
сказывает эксперт Валентина 
Яковлева. 

При наличии двух дисци-
плинарных взысканий рабо-
тодатель может уволить со-
трудника за неоднократное 
неисполнение должностных 
обязанностей. Но это по за-
кону, на практике суды при 
наличии всего двух дисци-
плинарных взысканий вста-
ют на сторону работника. 

Несмотря на наличие в 
Трудовом кодексе статьи о 
расторжении трудового до-
говора «в связи с появлением 
работника на работе в состо-
янии алкогольного, наркоти-
ческого или иного токсиче-
ского опьянения», даже ба-
нальную пьянку суд может 
оправдать. 

– Был случай, когда со-
трудника застали пьяным 
на работе и уволили. Суд его 
восстановил: это случилось 
за два часа до окончания ра-
бочего дня в пятницу и пой-
мали его в первый раз, – при-
водит пример Яковлева. 

Но в любом случае не стоит 
пить на работе. 

Обладатели квартир с ма-
ленькими кухнями часто 
задаются вопросом: можно 
ли СВЧ-печь ставить, на-
пример, на холодильник? 

Если коротко ответить на 
этот вопрос: лучше этого не 
делать. Прямого запрета от 
производителей бытовой тех-
ники нет, но причин, почему 
этого стоит избегать, доста-
точно. У техники для рабо-
ты должен быть нормальный 
воздухообмен, а так вы ли-
шаете этого и холодильник, 
и печь. Стоящую высоко на 
холодильнике микроволнов-
ку использовать неудобно. А 
что, если будете доставать из 
нее горячий суп и прольете 

Штраф надо еще заработать 

Что можно сажать под окнами многоэтажки? 
Рядом с многоэтажными 
домами часто можно уви-
деть целые мини-сады и 
мини-огороды. Каждую 
пядь земли жители бетон-
ных джунглей стараются 
использовать себе во благо. 
Но законно ли это? 

У каждого многоэтажного 
дома есть придомовая терри-
тория, которая является общей 
собственностью его жильцов, 
и они могут ею пользоваться. 

– Жители могут ее благо-
устраивать, можно ставить 
малые архитектурные формы, 
сажать цветы и кустарники. 
Деревья же нельзя сажать на 
расстоянии ближе 5 метров от 
фасада дома, – поясняет юрист 
по вопросам ЖКХ Константин 
КРОХИН. 

Посадить под окнами дома 
сирень не возбраняется – это 
кустарник, его легко можно 

его себе на голову или плечи? 
Печь при разогревании блюд 

нагревается сама и нагрева-
ет поверхность холодильника. 
Морозильный агрегат при этом 
будет интенсивнее работать и 
изнашиваться, будет больше 
потреблять электричества. 

Современные микровол-
новки, оснащенные многими 
функциями, довольно тяже-
лые. Они могут деформировать 
верхнюю панель холодильника, 
на ней могут появиться вмяти-
ны и царапины. 

Оптимальный вариант для 
маленькой кухни – использо-
вать кронштейны, они крепят-
ся к стене и держат микровол-
новку на весу.

/Ольга Александрова. 

подрезать, и он не вырастет 
выше подоконника первого 
этажа (150 см), а вот ель или 
березу не подрежешь, их са-
жать нельзя. Можно высажи-
вать любые цветы. Но при этом 
жители должны согласовать 
все посадки с управляющей 
компанией (УК). Ведь может 
сложиться ситуация, когда со-
седям это не нравится и они 
потребуют посадки выкорче-
вать. Находятся граждане, ко-
торым не нравятся огромные 
роскошные клумбы – от них, 
дескать, насекомые и пыль-
ца. И даже прекрасные розы 
вызывают протест – от них у 
кого-то аллергия. 

Однако просто так вырубить 
незаконно посаженное дерево 
или вырвать цветы, которые 
раздражают, недовольные не 
имеют права. Юрист Констан-
тин Крохин говорит, что тут 
легко нарваться на админи-

стративный штраф. Надо пись-
менно обратиться в УК, а если 
там не хотят ничего делать – в 
жилищную инспекцию. 

Маленькие огородики – 
мечта и отрада многих город-
ских жителей. Под окнами се-
рых «бетонных коробок» пред-
приимчивые жильцы сажают 
картофель, морковь, топинам-
бур, подсолнухи и много еще 
чего не очень красивого, зато 
съедобного.

Юрист поясняет: огороды 
под окнами многоэтажек, в 
отличие от клумб, – под за-
претом, поскольку это являет-
ся использованием земли не 
по назначению. Придомовые 
территории не предназначены 
для сельхозпроизводства, не 
стоит активничать. 

В общем, если вы хотите 
что-то посадить под окнами, 
согласуйте это с УК, а если что-
то не то насажали энергичные 
соседи, не занимайтесь унич-
тожением посадок под по-
кровом ночи и обращайтесь  
туда же. 
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Анастасия 
Мельникова:

Анастасия Мельникова 
получила огромную по-
пулярность после сери-
алов «Улицы разбитых 
фонарей» и «Опера: 
Хроники убойного от-
дела». Ее узнают на ули-
цах, ее героиню Анаста-
сию Абдулову зрители 
любят как родную. 

Потом были другие проекты 
в кино и театре, было большое 
горе, смерть жениха, замуже-
ство, развод, автокатастрофа. 
Рождение долгожданной дочери. 
Несколько лет назад Анастасия 
стала депутатом Законодатель-
ного собрания Петербурга. О 
своих законотворческих ини-
циативах, любимом городе, о 
вечных коммуналках и жизни в 
Америке Анастасия рассказала в 
интервью «Собеседнику». 

«Женщин в политике 
достаточно»

– Как вы себя чувствуете се-
годня?

– Мамочка мне всегда говори-
ла, что такие темы, как деньги, 
здоровье и личная жизнь, не об-
суждаются. У меня все хорошо…

– В популярных сериалах 
«Улицы разбитых фонарей» и 
«Опера: Хроники убойного от-
дела» вы пребываете в тесном 
мужском коллективе сотрудни-
ков силовых структур, которые 
в большинстве своем считают 
работу в полиции чисто муж-
ской профессией. В жизни вам 
приходилось сталкиваться с 
мужским высокомерием или 
шовинизмом? И с кем вам про-
ще работается: с мужчинами 
или с женщинами?

– Мне проще работать с муж-
чинами. Сколько бы там ни го-
ворили о пресловутой женской 
солидарности, мне кажется, жен-
щин много не надо, в городском 
парламенте Петербурга, напри-
мер, нас точно достаточно.

 Женская мягкость, понимание 
того, что домашний очаг должен 
гореть – это все-таки важно. Как 
раз мягкости в политике иногда 
недостает, поэтому, как мне ка-
жется, мы там и присутствуем. 
Я – за гармоничную пропорцию. 
Постоянно слышу, что у нас жен-
щин притесняют. Неправда! Ни 

в первой моей профессии, ни во 
второй меня никто не притеснял.

– Ваш дебют в кино, пускай 
и с эпизодической ролью, со-
стоялся в 1991 году в культовом 
фильме «Афганский излом» с 
легендарным Микеле Плачидо 
в главной роли. На тот момент 
это был лучший фильм о войне 
в Афганистане. А можно о сегод-
няшних событиях снять кино? 

– Возможно это лишь в том 
случае, если исполнители про-
екта не начнут заниматься ком-
мерцией, а будут снимать кино 
от души, от сердца – по-честному. 
Когда люди вкладывают в проект 
свои деньги, они вправе дикто-
вать свои условия. Но когда ис-
пользуются бюджетные средства, 
кино должно быть не отсебяти-
ной, а объективным, для народа. 
Важно показать, что происходит 
на самом деле.

– В одном из интервью вы 
признались, что не пошли по 

– И многие понимают, что 
это зло. По какой же причине 
тогда Петербург продолжает 
оставаться столицей российских 
коммуналок?

– При том количестве потреб-
ности в жилищном фонде, ко-
торое существует в городе, всё 
охватить просто невозможно. По-
верьте, городские власти делают 
все возможное, чтобы само поня-
тие «коммуналка» ликвидировать 
как явление. Коммуналки есть не 
только в Петербурге. К большому 
сожалению, это явление суще-
ствует везде. Почему мы все вре-
мя называем Питер бандитским, 
криминальным, столицей ком-
муналок? Не надо, пожалуйста, 
трогать мой любимый Питер!

«Свадебное платье  
я сшила сама»

– В 2007 году вы вели телепро-
грамму «Лихие 90-е» на НТВ. Для 
подавляющего большинства 
граждан России 90-е годы 
были временем великих 
потерь, разочарований. 
Какими были 90-е лично 
для вас, ведь именно на 
это время приходится 
взлет вашей кинока-
рьеры?

– Я не считаю, что 
именно 90-е годы 
были временем взле-
та моей карьеры. Я 
просто всю свою 
жизнь честно ра-
ботала. Для меня 
90-е годы в России 
были временем, 
когда мы все выжи-
вали. Вся моя семья 
и я – мы все выжи-
ли и состоялись в эти 
страшные годы. Про-
стите меня, но ведь не 
только в 90-е, в блокаду 
тоже было неимоверно 
трудно, но люди оставались 
самими собой. Мама в дет-
стве называла меня прин-
цессой. Я спросила: «Кто 
такая принцесса?» Она от-

семьи и владеет основами веде-
ния хозяйства. Если она хочет 
быть в красивом платье на балу, 
то она сможет сшить его за одну 
ночь. Это не сказка о Золушке, а 
данность, вложенная в сознание 
поколения. Кстати, свое свадеб-
ное платье я сшила сама из зана-
вески и атласных лент, поскольку 
хорошей ткани тогда найти было 
невозможно. Потом соседи гово-
рили: «Мельников – миллионер. 
Он ведь для дочери мог бы купить 
всё!» А мы с мамой просто си-

дели и строчили 
свадебное пла-

тье. Для меня 
это предмет 
особой гор-
дости.

– В по-
следнее вре-
мя количе-
ство ваших 

киноролей и выходов 
на сцену сократилось 
по сравнению с пред-
шествующими годами, 
так как значительное 
время вы уделяете ра-
боте в Законодательном 
собрании города. Кто 
вы сегодня: успешная 
актриса или политиче-
ский деятель, депутат 
Законодательного со-
брания? 

– Если у вас двое де-
тей, сможете ли вы ска-
зать, что кого-то из них 
любите больше? Наде-
юсь, я ответила на ваш 
вопрос. Правда, я начала 
выбирать. Если раньше 
я только и выживала за 
счет моих ролей и иногда 
шла на компромисс, ко-
нечно, если это не было 
связано с моими нрав-
ственными позициями, 

то сегодня я могу легко от-
казаться от ролей в сериалах, 
которые, возможно, принесут 
мне популярность, деньги. 
Интенсивность работы в сери-
алах сейчас просто бешеная. 
К примеру, если мы снимали 
одну серию «Разбитых фо-
нарей» в среднем за неделю, 
то теперь на съемки одной 
серии зачастую отводится 
только три дня.

– Чем занимается ваша 
дочь?

– Она в этом году за-
канчивает актерский фа-

культет в Российском го-
сударственном институте 

сценических искусств. Ска-
зала мне, что во время панде-

мии лекции по истории искусств 
им читали онлайн, а она считает 
это недостаточным и собирает-
ся поступать на заочное отделе-
ние в Академию художеств. Она 
принципиально отказывается от 
моей помощи в трудоустройстве 
и справедливо считает, что долж-
на всё в жизни сделать сама. 

 «И в 50 лет можно 
начать жизнь заново»

 – Какое свое достижение 
на должности депутата Зако-
нодательного собрания Санкт-
Петербурга вы считаете глав-
ным в своей жизни и почему?

– За 11 лет работы в должно-
сти депутата таких достижений 

было немало. Потом, есть вещи, 
которыми не хочется просто 
так расплескиваться… Но что 
касается деток с особенностями 
развития и проблем граждан 
почтенного возраста, простите 
за нескромность, мы смогли во 
многом помочь.

– Длительное время вы оста-
етесь главным положительным 
женским кинообразом россий-
ской полиции. А вам лично при-
ходилось сталкиваться с теми 
сотрудниками органов внутрен-
них дел, кто, мягко говоря, свои-
ми действиями дискредитирует 
высокое звание? 

– Однажды ночью мне позво-
нили несколько человек с жа-
лобой на то, что организаторы 
водных экскурсий по ночному 
Петербургу своими криками и 
шумом не дают им спать. А я 
живу в центре, и рядом со мной 
проживает множество людей по-
жилого возраста, в том числе и 
тех, кто пережил блокаду Ленин-
града, многим из них уже почти 
сто лет. И я вышла и вежливо по-
просила организатора экскурсий 
быть тише, объяснила ситуацию. 
Меня этот организатор ударил 
в живот и сказал, чтобы я уби-
ралась отсюда – иначе он меня 
выкинет в реку. Я позвонила в 
полицию один раз, потом еще 
раз. В это время мимо проезжал 
полицейский патруль. А я стою в 
сгорбленном состоянии и пыта-

юсь дозвониться. Они спросили, 
что случилось и чем они могут 
мне помочь. Я объяснила. Они 
мне сказали: «Анастасия Рюри-
ковна, идите домой. Мы сейчас 
всё сами решим». Когда я дошла 
через мостик до дома, наруши-
телей спокойствия уже не было. 
Даже их аппаратура исчезла. 
Может, ее в канал Грибоедова 
скинули – не знаю. Патрульные 
просто увидели человека, кото-
рому нужна помощь, и сами ее 
предложили.

– Всероссийскую известность 
вам принес детективный сери-
ал о буднях милиции «Улицы 
разбитых фонарей». Были ли в 
вашей жизни случаи, когда вас 
по ошибке идентифицировали 
как героиню сериала – Анаста-
сию Абдулову?

– Очень часто такое случается. 
Была такая история, когда одному 
моему знакомому, сотруднику по-
лиции, звонит мама и говорит: 
«Ну ты скажи, ну как же так! У нее 
же ребенок маленький... куда она 
по подвалам и подворотням бе-
гает! А что же с ребенком будет, 
если ее подстрелят?» Это тот са-
мый момент, когда кинообраз и 
реальная жизнь актрисы слива-
ются воедино. Моей дочери как 
раз было тогда лет семь. Это было 
во время съемок сериала «Опера». 

– В биографических справках 
в сети вашему пребыванию в 
США уделяется буквально не-
сколько скупых строк – глав-

лично сделали для братьев на-
ших меньших, будучи членом 
Общественного совета при пра-
вительстве Санкт-Петербурга по 
вопросам отношения к живот-
ным?

– Когда у меня родилась дочь 
Маша, моя мама сказала гениаль-
ные слова: «Ты люби ее, а дальше 
сердце подскажет». Этот подход 
применим и по отношению к 
братьям нашим меньшим. У нас 
всегда в доме были животные, 
Господь посылает именно «зве-
риков» с особенностями: ньюфа-
ундленд Винни, попугаи, черепа-
хи, рыбки. На нашем попечении 
находится лошадка. 

Мне очень обидно, что те до-
кументы по охране животных, 
которые я разрабатывала в те-
чение семи лет, затем были при-
няты под чужим именем. Там из 
моего проекта изменили лишь 
две фразы, а авторство оказалось 
не мое! Но самое главное, что 
инициатива работает. И я очень 
благодарна за то, что меня вновь 
включили в совет по охране жи-
вотных. 

– В известном довлатовском 
анекдоте на вопрос, где сейчас 
живет Бродский, собеседник от-
вечает: «Не знаю, где он сейчас 
живет, но умирать он постоянно 
ходит на Васильевский остров». 
В вашем Петербурге есть места, 
куда постоянно хочется прихо-
дить? Вы верите в места силы и 
в мистику Петербурга?

для меня они связаны прежде 
всего с православием и с отече-
ственной историей. У меня был 
прекрасный педагог Владимир 
Петрович Яковлев – ректор Ле-
нинградского государственного 
института театра, музыки и ки-
нематографии в то время, когда 
я там училась, он ни одну лек-
цию не провел у себя в кабинете 
или в аудитории. Например, он 
выводил нас на Дворцовую пло-
щадь, на Невский и рассказывал 
о том, кто здесь жил, что на этом 
конкретном месте происходило 
и как это повлияло на историю 
России. Я не понимаю, как могут 
люди ходить и орать в центре 
Петербурга. Мне кажется, что тут 
нужно разговаривать очень тихо, 
относиться к городу с невероят-
ным уважением. Я жду то время, 
когда не будет передвижения на 
скутерах по центру города. Вы 
можете кататься на красивых 
теплоходах по рекам и каналам, 
но на скутерах по Петербургу – 
нельзя! Мы же не катаемся на 
велосипедах и скейтбордах по 
Эрмитажу и Русскому музею.

– Наверное, у любой актрисы 
есть свои несыгранные Офелии 
и Джульетты – роли, о которых 
они мечтали всю свою жизнь. У 
вас есть такие роли?

– Мне уже не придется сы-
грать ни Офелию, ни Джульетту. 
К очень большому сожалению. К 
счастью, сейчас в моей актерской 
коллекции есть пьеса Генрика 
Ибсена «Привидения», которую 
я просто обожаю. В свое время 
я чуть не убила режиссера Алек-
сея Утеганова, который позвонил 
мне и сказал, что нашел мне роль 
в своей постановке: «Будешь 
играть фру Алвинг». Начинаю 
вспоминать, что фру Алвинг до 
меня играли актрисы, которым 
далеко за 80. Думаю, ах ты дрянь! 
Но когда он поставил спектакль, 
я поняла, как он был прав. По-
тому что он поставил спектакль 
о том, как и в 50 лет люди могут 
начать жизнь заново.

/Марина Суранова.

ПЕРСОНА

1990 – окончила актерский  
факультет ЛГИТМиКа.  

Стажировалась в США
1969 – родилась 19 сентября 

в Ленинграде в семье 
врачей

2000 – «Бандитский Петер-
бург. Фильм 1» – роль 

искусствоведа
2011 – избрана в Законода-

тельное собрание СПб  
от партии «Единая Россия»

2014 – поддержала дей-
ствия РФ  

на Украине и в Крыму

Законодательного собрания Пе-
тербурга. Когда ты приходишь в 
военный госпиталь навестить ра-
неных бойцов (для меня многие 
из них по возрасту – дети), когда 
ты видишь их глаза – крови уже 
не надо, нужно постараться не 
сойти с ума. Сколько бы наши 
поколения ни ругали, поверьте: 
эта страна вырастила настоящих 
героев!

Коммунальное 
сознание 

 – В прошлом году вышел в 
прокат фильм «Золотые соседи» 
с вашим участием. События в 
картине разворачиваются в пи-
терской коммуналке, где прожи-
вают самые разные по характе-
ру люди. Что лично для вас пи-
терская коммуналка – визитка 
города, если хотите – городская 
скрепа или жуткий атавизм со-
ветской эпохи? 

Потом соседи говорили: 
«Мельников – миллионер. Он ведь 

для дочери мог бы купить всё!»
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даже если она бутафорская
Не переношу кровь, 

С дочерью на премьере фильма  
«Спасти Ленинград»

В роли фру Алвинг в спектакле «Привидения»

На заседании Законодательного собрания Санкт-Петербурга

стопам родителей, которые 
были медиками, в том числе 
потому, что панически боялись 
крови, теряли сознание при ее 
виде. Тем не менее на съемках 
сериалов про работу полиции 
и в многочисленных фильмах 
о войне с вашим участием «ки-
нокрови» ничуть не меньше. С 
годами преодолели боязнь кро-
ви? Или бутафорская кровь – это 
совсем другое дело? 

– Бутафорская кровь – это со-
всем другое дело. Когда в 90-е 
годы я снималась в сериалах о 
работе милиции, вместо крови 
мы использовали варенье из 
черной смородины. И мы про-
сили гримеров не до конца это 
варенье из банки выливать, а 
оставлять нам немного для того, 
чтобы употребить его потом по 
прямому назначению – попить с 
ним чаю. Но и бутафорская кровь 
для меня – это тяжело. Нервная 
система реагирует. Вспомина-
ешь какие-то личные моменты, 
с годами просто ставишь перед 
собой барьер. Работа актрисы, 
конечно, не сравнима с моей 
нынешней профессией депутата 

– Это невероятно порочное 
явление. И не только в Петербур-
ге, но и во всей стране. Это жут-
кое наследие советской системы. 
Я выросла в СССР, и я благодарна 
стране за многие вещи, которые 
в ней происходили. Но комму-
налка – это, безусловно, позор 
Советского Союза. Это беда. Я 

сама прожила в коммуналке не-
сколько лет. 

Сейчас у нас четыре комнаты, 
которые изначально были в этой 
квартире, в прошлом коммунал-
ке. Когда я купила первую ком-
нату, их в квартире было один-
надцать! Помню, спрашиваю 
жильца: «Как здесь оказалась 
комната, здесь же была ванна?» 
А мне отвечают: «А зачем ван-
на? Можно ведь в баню сходить». 
Проживание в коммунальной 
квартире формирует... комму-
нальное сознание.

ветила: «Принцесса – это та, 
которая при любых условиях 
ею остается». И несмотря на 
все происходящее тогда, мы 
не опускали руки. Доставали 
с мамой старые бабушкины 
платья, отрезы, куски ткани, 
переворачивали их на другую 
сторону и шили новую одеж-
ду. Я с детства обожала шить, 
вышивать, готовить, вести до-
машнее хозяйство. Принцесса, 
помимо прочего, это та, кото-
рая умудряется дипломатично 
сохранить отношения внутри 

Если раньше я только и выживала  
за счет моих ролей, то сегодня  
могу легко отказаться от них.

ным образом про стажировку и 
Бродвей. Какое влияние на ваше 
творчество и мировоззрение 
оказала Америка? 

– Искусство Америки на меня 
очень сильно повлияло. Пото-
му что плюс к дивному русскому 
классическому образованию, ак-
терскому мастерству по систе-
ме Станиславского, к обучению 
речи, пению, русской классиче-
ской хореографии прибавилась 
удивительная школа бродвейско-
го мюзикла. Особый бродвейский 
стиль заключается в том, что ты 
говоришь, а потом начинаешь 
петь и зритель не чувствует этого 
перехода с речи на вокал. Когда я 
стала это все изучать, то обнару-
жила, что основная масса лучших 
бродвейских исполнителей и хо-
реографов – выходцы из России, 
с Украины, из Белоруссии... для 
меня это и есть – Единая Россия. 

– Махатма Ганди говорил: 
«Чем слабее живое существо, 
тем больше оно нуждается в че-
ловеческой защите от человече-
ской жестокости». Вы согласны 
с этим утверждением? Что вы 

– В мистику я не верю. Я 
христианка, и поэтому Бог и 
мистика для меня несовме-
стимы. Главными символами 
и хранителями Петербурга яв-
ляются апостолы Петр и Павел. 
А места в Петербурге есть по-
настоящему фантастические, но 
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Анастасия 
Мельникова:

Анастасия Мельникова 
получила огромную по-
пулярность после сери-
алов «Улицы разбитых 
фонарей» и «Опера: 
Хроники убойного от-
дела». Ее узнают на ули-
цах, ее героиню Анаста-
сию Абдулову зрители 
любят как родную. 

Потом были другие проекты 
в кино и театре, было большое 
горе, смерть жениха, замуже-
ство, развод, автокатастрофа. 
Рождение долгожданной дочери. 
Несколько лет назад Анастасия 
стала депутатом Законодатель-
ного собрания Петербурга. О 
своих законотворческих ини-
циативах, любимом городе, о 
вечных коммуналках и жизни в 
Америке Анастасия рассказала в 
интервью «Собеседнику». 

«Женщин в политике 
достаточно»

– Как вы себя чувствуете се-
годня?

– Мамочка мне всегда говори-
ла, что такие темы, как деньги, 
здоровье и личная жизнь, не об-
суждаются. У меня все хорошо…

– В популярных сериалах 
«Улицы разбитых фонарей» и 
«Опера: Хроники убойного от-
дела» вы пребываете в тесном 
мужском коллективе сотрудни-
ков силовых структур, которые 
в большинстве своем считают 
работу в полиции чисто муж-
ской профессией. В жизни вам 
приходилось сталкиваться с 
мужским высокомерием или 
шовинизмом? И с кем вам про-
ще работается: с мужчинами 
или с женщинами?

– Мне проще работать с муж-
чинами. Сколько бы там ни го-
ворили о пресловутой женской 
солидарности, мне кажется, жен-
щин много не надо, в городском 
парламенте Петербурга, напри-
мер, нас точно достаточно.

 Женская мягкость, понимание 
того, что домашний очаг должен 
гореть – это все-таки важно. Как 
раз мягкости в политике иногда 
недостает, поэтому, как мне ка-
жется, мы там и присутствуем. 
Я – за гармоничную пропорцию. 
Постоянно слышу, что у нас жен-
щин притесняют. Неправда! Ни 

в первой моей профессии, ни во 
второй меня никто не притеснял.

– Ваш дебют в кино, пускай 
и с эпизодической ролью, со-
стоялся в 1991 году в культовом 
фильме «Афганский излом» с 
легендарным Микеле Плачидо 
в главной роли. На тот момент 
это был лучший фильм о войне 
в Афганистане. А можно о сегод-
няшних событиях снять кино? 

– Возможно это лишь в том 
случае, если исполнители про-
екта не начнут заниматься ком-
мерцией, а будут снимать кино 
от души, от сердца – по-честному. 
Когда люди вкладывают в проект 
свои деньги, они вправе дикто-
вать свои условия. Но когда ис-
пользуются бюджетные средства, 
кино должно быть не отсебяти-
ной, а объективным, для народа. 
Важно показать, что происходит 
на самом деле.

– В одном из интервью вы 
признались, что не пошли по 

– И многие понимают, что 
это зло. По какой же причине 
тогда Петербург продолжает 
оставаться столицей российских 
коммуналок?

– При том количестве потреб-
ности в жилищном фонде, ко-
торое существует в городе, всё 
охватить просто невозможно. По-
верьте, городские власти делают 
все возможное, чтобы само поня-
тие «коммуналка» ликвидировать 
как явление. Коммуналки есть не 
только в Петербурге. К большому 
сожалению, это явление суще-
ствует везде. Почему мы все вре-
мя называем Питер бандитским, 
криминальным, столицей ком-
муналок? Не надо, пожалуйста, 
трогать мой любимый Питер!

«Свадебное платье  
я сшила сама»

– В 2007 году вы вели телепро-
грамму «Лихие 90-е» на НТВ. Для 
подавляющего большинства 
граждан России 90-е годы 
были временем великих 
потерь, разочарований. 
Какими были 90-е лично 
для вас, ведь именно на 
это время приходится 
взлет вашей кинока-
рьеры?

– Я не считаю, что 
именно 90-е годы 
были временем взле-
та моей карьеры. Я 
просто всю свою 
жизнь честно ра-
ботала. Для меня 
90-е годы в России 
были временем, 
когда мы все выжи-
вали. Вся моя семья 
и я – мы все выжи-
ли и состоялись в эти 
страшные годы. Про-
стите меня, но ведь не 
только в 90-е, в блокаду 
тоже было неимоверно 
трудно, но люди оставались 
самими собой. Мама в дет-
стве называла меня прин-
цессой. Я спросила: «Кто 
такая принцесса?» Она от-

семьи и владеет основами веде-
ния хозяйства. Если она хочет 
быть в красивом платье на балу, 
то она сможет сшить его за одну 
ночь. Это не сказка о Золушке, а 
данность, вложенная в сознание 
поколения. Кстати, свое свадеб-
ное платье я сшила сама из зана-
вески и атласных лент, поскольку 
хорошей ткани тогда найти было 
невозможно. Потом соседи гово-
рили: «Мельников – миллионер. 
Он ведь для дочери мог бы купить 
всё!» А мы с мамой просто си-

дели и строчили 
свадебное пла-

тье. Для меня 
это предмет 
особой гор-
дости.

– В по-
следнее вре-
мя количе-
ство ваших 

киноролей и выходов 
на сцену сократилось 
по сравнению с пред-
шествующими годами, 
так как значительное 
время вы уделяете ра-
боте в Законодательном 
собрании города. Кто 
вы сегодня: успешная 
актриса или политиче-
ский деятель, депутат 
Законодательного со-
брания? 

– Если у вас двое де-
тей, сможете ли вы ска-
зать, что кого-то из них 
любите больше? Наде-
юсь, я ответила на ваш 
вопрос. Правда, я начала 
выбирать. Если раньше 
я только и выживала за 
счет моих ролей и иногда 
шла на компромисс, ко-
нечно, если это не было 
связано с моими нрав-
ственными позициями, 

то сегодня я могу легко от-
казаться от ролей в сериалах, 
которые, возможно, принесут 
мне популярность, деньги. 
Интенсивность работы в сери-
алах сейчас просто бешеная. 
К примеру, если мы снимали 
одну серию «Разбитых фо-
нарей» в среднем за неделю, 
то теперь на съемки одной 
серии зачастую отводится 
только три дня.

– Чем занимается ваша 
дочь?

– Она в этом году за-
канчивает актерский фа-

культет в Российском го-
сударственном институте 

сценических искусств. Ска-
зала мне, что во время панде-

мии лекции по истории искусств 
им читали онлайн, а она считает 
это недостаточным и собирает-
ся поступать на заочное отделе-
ние в Академию художеств. Она 
принципиально отказывается от 
моей помощи в трудоустройстве 
и справедливо считает, что долж-
на всё в жизни сделать сама. 

 «И в 50 лет можно 
начать жизнь заново»

 – Какое свое достижение 
на должности депутата Зако-
нодательного собрания Санкт-
Петербурга вы считаете глав-
ным в своей жизни и почему?

– За 11 лет работы в должно-
сти депутата таких достижений 

было немало. Потом, есть вещи, 
которыми не хочется просто 
так расплескиваться… Но что 
касается деток с особенностями 
развития и проблем граждан 
почтенного возраста, простите 
за нескромность, мы смогли во 
многом помочь.

– Длительное время вы оста-
етесь главным положительным 
женским кинообразом россий-
ской полиции. А вам лично при-
ходилось сталкиваться с теми 
сотрудниками органов внутрен-
них дел, кто, мягко говоря, свои-
ми действиями дискредитирует 
высокое звание? 

– Однажды ночью мне позво-
нили несколько человек с жа-
лобой на то, что организаторы 
водных экскурсий по ночному 
Петербургу своими криками и 
шумом не дают им спать. А я 
живу в центре, и рядом со мной 
проживает множество людей по-
жилого возраста, в том числе и 
тех, кто пережил блокаду Ленин-
града, многим из них уже почти 
сто лет. И я вышла и вежливо по-
просила организатора экскурсий 
быть тише, объяснила ситуацию. 
Меня этот организатор ударил 
в живот и сказал, чтобы я уби-
ралась отсюда – иначе он меня 
выкинет в реку. Я позвонила в 
полицию один раз, потом еще 
раз. В это время мимо проезжал 
полицейский патруль. А я стою в 
сгорбленном состоянии и пыта-

юсь дозвониться. Они спросили, 
что случилось и чем они могут 
мне помочь. Я объяснила. Они 
мне сказали: «Анастасия Рюри-
ковна, идите домой. Мы сейчас 
всё сами решим». Когда я дошла 
через мостик до дома, наруши-
телей спокойствия уже не было. 
Даже их аппаратура исчезла. 
Может, ее в канал Грибоедова 
скинули – не знаю. Патрульные 
просто увидели человека, кото-
рому нужна помощь, и сами ее 
предложили.

– Всероссийскую известность 
вам принес детективный сери-
ал о буднях милиции «Улицы 
разбитых фонарей». Были ли в 
вашей жизни случаи, когда вас 
по ошибке идентифицировали 
как героиню сериала – Анаста-
сию Абдулову?

– Очень часто такое случается. 
Была такая история, когда одному 
моему знакомому, сотруднику по-
лиции, звонит мама и говорит: 
«Ну ты скажи, ну как же так! У нее 
же ребенок маленький... куда она 
по подвалам и подворотням бе-
гает! А что же с ребенком будет, 
если ее подстрелят?» Это тот са-
мый момент, когда кинообраз и 
реальная жизнь актрисы слива-
ются воедино. Моей дочери как 
раз было тогда лет семь. Это было 
во время съемок сериала «Опера». 

– В биографических справках 
в сети вашему пребыванию в 
США уделяется буквально не-
сколько скупых строк – глав-

лично сделали для братьев на-
ших меньших, будучи членом 
Общественного совета при пра-
вительстве Санкт-Петербурга по 
вопросам отношения к живот-
ным?

– Когда у меня родилась дочь 
Маша, моя мама сказала гениаль-
ные слова: «Ты люби ее, а дальше 
сердце подскажет». Этот подход 
применим и по отношению к 
братьям нашим меньшим. У нас 
всегда в доме были животные, 
Господь посылает именно «зве-
риков» с особенностями: ньюфа-
ундленд Винни, попугаи, черепа-
хи, рыбки. На нашем попечении 
находится лошадка. 

Мне очень обидно, что те до-
кументы по охране животных, 
которые я разрабатывала в те-
чение семи лет, затем были при-
няты под чужим именем. Там из 
моего проекта изменили лишь 
две фразы, а авторство оказалось 
не мое! Но самое главное, что 
инициатива работает. И я очень 
благодарна за то, что меня вновь 
включили в совет по охране жи-
вотных. 

– В известном довлатовском 
анекдоте на вопрос, где сейчас 
живет Бродский, собеседник от-
вечает: «Не знаю, где он сейчас 
живет, но умирать он постоянно 
ходит на Васильевский остров». 
В вашем Петербурге есть места, 
куда постоянно хочется прихо-
дить? Вы верите в места силы и 
в мистику Петербурга?

для меня они связаны прежде 
всего с православием и с отече-
ственной историей. У меня был 
прекрасный педагог Владимир 
Петрович Яковлев – ректор Ле-
нинградского государственного 
института театра, музыки и ки-
нематографии в то время, когда 
я там училась, он ни одну лек-
цию не провел у себя в кабинете 
или в аудитории. Например, он 
выводил нас на Дворцовую пло-
щадь, на Невский и рассказывал 
о том, кто здесь жил, что на этом 
конкретном месте происходило 
и как это повлияло на историю 
России. Я не понимаю, как могут 
люди ходить и орать в центре 
Петербурга. Мне кажется, что тут 
нужно разговаривать очень тихо, 
относиться к городу с невероят-
ным уважением. Я жду то время, 
когда не будет передвижения на 
скутерах по центру города. Вы 
можете кататься на красивых 
теплоходах по рекам и каналам, 
но на скутерах по Петербургу – 
нельзя! Мы же не катаемся на 
велосипедах и скейтбордах по 
Эрмитажу и Русскому музею.

– Наверное, у любой актрисы 
есть свои несыгранные Офелии 
и Джульетты – роли, о которых 
они мечтали всю свою жизнь. У 
вас есть такие роли?

– Мне уже не придется сы-
грать ни Офелию, ни Джульетту. 
К очень большому сожалению. К 
счастью, сейчас в моей актерской 
коллекции есть пьеса Генрика 
Ибсена «Привидения», которую 
я просто обожаю. В свое время 
я чуть не убила режиссера Алек-
сея Утеганова, который позвонил 
мне и сказал, что нашел мне роль 
в своей постановке: «Будешь 
играть фру Алвинг». Начинаю 
вспоминать, что фру Алвинг до 
меня играли актрисы, которым 
далеко за 80. Думаю, ах ты дрянь! 
Но когда он поставил спектакль, 
я поняла, как он был прав. По-
тому что он поставил спектакль 
о том, как и в 50 лет люди могут 
начать жизнь заново.

/Марина Суранова.

ПЕРСОНА

1990 – окончила актерский  
факультет ЛГИТМиКа.  

Стажировалась в США
1969 – родилась 19 сентября 

в Ленинграде в семье 
врачей

2000 – «Бандитский Петер-
бург. Фильм 1» – роль 

искусствоведа
2011 – избрана в Законода-

тельное собрание СПб  
от партии «Единая Россия»

2014 – поддержала дей-
ствия РФ  

на Украине и в Крыму

Законодательного собрания Пе-
тербурга. Когда ты приходишь в 
военный госпиталь навестить ра-
неных бойцов (для меня многие 
из них по возрасту – дети), когда 
ты видишь их глаза – крови уже 
не надо, нужно постараться не 
сойти с ума. Сколько бы наши 
поколения ни ругали, поверьте: 
эта страна вырастила настоящих 
героев!

Коммунальное 
сознание 

 – В прошлом году вышел в 
прокат фильм «Золотые соседи» 
с вашим участием. События в 
картине разворачиваются в пи-
терской коммуналке, где прожи-
вают самые разные по характе-
ру люди. Что лично для вас пи-
терская коммуналка – визитка 
города, если хотите – городская 
скрепа или жуткий атавизм со-
ветской эпохи? 

Потом соседи говорили: 
«Мельников – миллионер. Он ведь 

для дочери мог бы купить всё!»
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даже если она бутафорская
Не переношу кровь, 

С дочерью на премьере фильма  
«Спасти Ленинград»

В роли фру Алвинг в спектакле «Привидения»

На заседании Законодательного собрания Санкт-Петербурга

стопам родителей, которые 
были медиками, в том числе 
потому, что панически боялись 
крови, теряли сознание при ее 
виде. Тем не менее на съемках 
сериалов про работу полиции 
и в многочисленных фильмах 
о войне с вашим участием «ки-
нокрови» ничуть не меньше. С 
годами преодолели боязнь кро-
ви? Или бутафорская кровь – это 
совсем другое дело? 

– Бутафорская кровь – это со-
всем другое дело. Когда в 90-е 
годы я снималась в сериалах о 
работе милиции, вместо крови 
мы использовали варенье из 
черной смородины. И мы про-
сили гримеров не до конца это 
варенье из банки выливать, а 
оставлять нам немного для того, 
чтобы употребить его потом по 
прямому назначению – попить с 
ним чаю. Но и бутафорская кровь 
для меня – это тяжело. Нервная 
система реагирует. Вспомина-
ешь какие-то личные моменты, 
с годами просто ставишь перед 
собой барьер. Работа актрисы, 
конечно, не сравнима с моей 
нынешней профессией депутата 

– Это невероятно порочное 
явление. И не только в Петербур-
ге, но и во всей стране. Это жут-
кое наследие советской системы. 
Я выросла в СССР, и я благодарна 
стране за многие вещи, которые 
в ней происходили. Но комму-
налка – это, безусловно, позор 
Советского Союза. Это беда. Я 

сама прожила в коммуналке не-
сколько лет. 

Сейчас у нас четыре комнаты, 
которые изначально были в этой 
квартире, в прошлом коммунал-
ке. Когда я купила первую ком-
нату, их в квартире было один-
надцать! Помню, спрашиваю 
жильца: «Как здесь оказалась 
комната, здесь же была ванна?» 
А мне отвечают: «А зачем ван-
на? Можно ведь в баню сходить». 
Проживание в коммунальной 
квартире формирует... комму-
нальное сознание.

ветила: «Принцесса – это та, 
которая при любых условиях 
ею остается». И несмотря на 
все происходящее тогда, мы 
не опускали руки. Доставали 
с мамой старые бабушкины 
платья, отрезы, куски ткани, 
переворачивали их на другую 
сторону и шили новую одеж-
ду. Я с детства обожала шить, 
вышивать, готовить, вести до-
машнее хозяйство. Принцесса, 
помимо прочего, это та, кото-
рая умудряется дипломатично 
сохранить отношения внутри 

Если раньше я только и выживала  
за счет моих ролей, то сегодня  
могу легко отказаться от них.

ным образом про стажировку и 
Бродвей. Какое влияние на ваше 
творчество и мировоззрение 
оказала Америка? 

– Искусство Америки на меня 
очень сильно повлияло. Пото-
му что плюс к дивному русскому 
классическому образованию, ак-
терскому мастерству по систе-
ме Станиславского, к обучению 
речи, пению, русской классиче-
ской хореографии прибавилась 
удивительная школа бродвейско-
го мюзикла. Особый бродвейский 
стиль заключается в том, что ты 
говоришь, а потом начинаешь 
петь и зритель не чувствует этого 
перехода с речи на вокал. Когда я 
стала это все изучать, то обнару-
жила, что основная масса лучших 
бродвейских исполнителей и хо-
реографов – выходцы из России, 
с Украины, из Белоруссии... для 
меня это и есть – Единая Россия. 

– Махатма Ганди говорил: 
«Чем слабее живое существо, 
тем больше оно нуждается в че-
ловеческой защите от человече-
ской жестокости». Вы согласны 
с этим утверждением? Что вы 

– В мистику я не верю. Я 
христианка, и поэтому Бог и 
мистика для меня несовме-
стимы. Главными символами 
и хранителями Петербурга яв-
ляются апостолы Петр и Павел. 
А места в Петербурге есть по-
настоящему фантастические, но 
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кто еще? 

• Канал «Мопс дядя Пес», Сергей 
Новик и Андрей Щадило. Их называют 
пионерами треш-стрима, оба бывшие 
заключенные. Щадило унижал Новика, 
за шоу пара получала донаты, у них 
даже была прописана стоимость разных 
видов унижений и травм. В 50 тысяч ру-
блей оценивался выстрел из травмати-

ческого оружия. В 2019 году Новик умер.

• Николай Белов. Треш-стример из  
г. Энгельса сначала издевался над 
собственными родителями, с которыми 
конфликтовал. За деньги Белов бил 
мать и разбивал яйца о голову отца. По-
сле смерти матери переехал к девушке 
и стал бить в прямом эфире ее. 

• Канал «ГобзШоу», сын Андрей 
Яшин (Гобзавр) и его мать Людмила 
(Людмурик). Сын часто издевается над 
матерью и поднимает на нее руку. Он 
плевал в нее, срывал парик, обливал 
алкоголем. Часто пара транслирует 
распитие спиртных напитков и поедание 
пищи (жанр мукбанг). 

В Якутске задержали 
треш-стримера, который 
во время трансляции 
изнасиловал 5-летнюю 
внучку своей сожитель-
ницы. В последнее вре-
мя стримеры ведут себя 
так активно, что даже 
глава Следственного 
комитета Александр Ба-
стрыкин не выдержал и 
предложил ввести ответ-
ственность для создате-
лей шок-контента  
и их покупателей. 

Похвалился 
изнасилованием 
ребенка 

Видео с  педофилом, насилу-
ющим маленькую девочку, пер-
вым заметил житель Канады, он 
наткнулся на него в чат-рулетке. 
Канадец сообщил об этом из-
вестному блогеру, тот предал 
случай огласке, и в России всем 
миром соцсетей принялись ис-
кать педофила по картинке и 
нашли. Насильником оказал-
ся 42-летний Айдер Асанов из 
Якутска, данные о нем сразу 
передали в правоохранитель-
ные органы. 

Всероссийская «слава» заста-
ла Айсанова в СИЗО. Его туда 
поместили 11 мая после инци-
дента в якутском ТЦ «Норд», где 
он показывал свой детородный 
орган восьмилетнему мальчи-
ку. Теперь ему светит более тя-
желая статья за изнасилование 
несовершеннолетней. Искать 
доказательства преступления 
следователям не нужно: их пре-
доставил сам педофил, запустив 
стрим. Возможно, если бы не это 
видео, Айсанов продолжил на-
силовать внучку ничего не подо-
зревавшей сожительницы. 

Экзорцист  
из Волгограда 

Треш-стримеры – люди, в 
прямом эфире делающие жут-
кие, опасные вещи, причем 
чаще всего не с собой, а с дру-
гими – теми, кто не может им 
ответить, и получающие за это 
донаты (материальное возна-
граждение от зрителей) – частые 
герои криминальных новостей. 

22 мая в Волгограде арестова-
ли Анатолия Осипова, который в 
прямом эфире проводил обряд 
экзорцизма и с помощью писто-
лета пытался изгнать демона из 
девушки. Тыча пушкой в лицо, 
Осипов заставлял несчастную, к 
которой он обращался «демон», 
назвать свое якобы настоящее 
имя, при этом себя он называл 
архангелом Михаилом. Неиз-
вестно, чем бы закончился сеанс 
изгнания нечистого, если бы не 
зрители. Они сообщили об этом 
в полицию, и странный ритуал 
был прерван. Похоже, Осипов 
проводил его в состоянии нар-
котического опьянения. 

Волгоградский экзорцист – 
сын экс-депутата Волгоградской 
думы, выпускник академии МВД 
и предприниматель, на которого 
зарегистрирована строительная 
фирма. Осипову предъявили об-
винения в незаконном лишении 
свободы и покушении на убий-
ство девушки. В СИЗО стримы ф
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Треш 
в прямом 
эфире

невозможны, поэтому в каком 
он сейчас состоянии, отошел ли 
от роли архангела – неизвестно. 

Отец-блогер бил 
дочь, издевался над 
бездомными 

Треш-стримы «вне закона» 
хоть и проходят в прямом эфире, 
не всегда моментально попада-
ют в поле зрения правоохрани-
тельных органов. Но интернет 
помнит всё: старые скандальные 
стримы всплывают и приковы-
вают к себе внима-
ние общественно-
сти. Так было и 
с видео блогера 
Дмитрия Серова 
из Иваново. 

Дмитрий об-
щался с подпис-
чиками, в комнате 
была его 9-летняя 

дочь, которая решила принять 
участие в стриме. Отцу это не по-
нравилось, и он ее ударил. «Папа, 
мне больно! Ты мне больно сде-
лал, я домой пошла», – в слезах 
кричит девочка. Серов, не выпу-
ская ее из рук, отвечает: «Я тебе 
больно не делал. Я тебе просто 
дал понять, что так себя вести 
нельзя. Прямой эфир идет. Тебе 
мама всегда дозволяет все? 

Так нельзя».

Насилие над детьми – тема 
резонансная, и следователи, 
конечно, отреагировали. Седов 
под арестом до 6 июня. До «дет-
ской» истории блогер без вся-
ких последствий издевался над 
взрослыми, он вел канал «Хочу 
пожрать TV», где героями его 
видео становились бездомные и 
алкоголики. Они за пару сотен 
рублей соглашались выполнить 
любые его задания, например вы-
пить залпом три литра водки или 
съесть какую-нибудь гадость.

Самых ярких маргиналов Се-
ров приглашал к себе в квартиру 
для веселого времяпровожде-

ния и съемок видеоконтента. 
От блогера ушли две жены: 

он пил, гулял, не рабо-
тал, постоянно стри-
мил и поднимал на 
них руку. Одной 
из женщин в духе 
т р е ш - с т р и м а , 
правда не на каме-
ру, он даже поджи-
гал нос зажигалкой. 

Если вы думаете, 
что после ареста Се-
рова его подписчики 
прозрели и отписа-
лись от него, вы оши-
баетесь. Они создали 
телеграм-канал в его 
поддержку, в нем 390 
подписчиков. Пре-
данные зрители по-
купают ему продук-
ты в СИЗО и топят за 
«свободу Серову». 

в прямом эфире к нему в дом 
вошли полицейские, которые 
забрали его, не понимающего 
сути претензий, в новую жизнь 
без стримов. 

Погибшая, принимавшая 
участие в видеотворчестве Ре-
шетникова, и сама, как можно 
догадаться, не была невинной 
овечкой. Девушка, по свиде-
тельствам знакомых, зараба-
тывала проституцией и часто 
принимала наркотики. Во вре-
мя треш-стримов, как пишут 
зрители, не только Решетников 
поднимал руку на девушку, ему 
от нее тоже доставалось. 

Почему смотрят 
треш-стримы? 

После этого случая Совет Фе-
дерации предложил законода-
тельно запретить треш-стримы. 
В мае на Петербургском между-
народном юридическом  фору-
ме о намерении ввести ответ-
ственность для пользователей 
шок-контента заявил Александр 
Бастрыкин. 

До этого глава комитета 
Госдумы по молодежной по-
литике Артем Метелев высту-
пил с инициативой увеличить 
штрафы и ввести уголовное на-
казание для треш-стримеров 
за распространение треш-
контента. Метелев предлагал 
штрафовать физлиц на 200 ты-
сяч рублей. 

Если с производителями 
треш-контента все по-
нятно – часто это не-
образованные, мар-
гинальные личности, 
которые не могут за-
работать другим обра-
зом, – то возникает во-
прос: почему так много 
людей смотрят треш-
стримы? 

– У многих этих лю-
дей есть травмы, они 
постоянно находятся в 
состоянии жертвы. Эта 
травма у них не про-
жита и не проработана 
психологически, она 
их сильно задевает, и 
поэтому им интересно 

смотреть на это. Если у человека 
нет такой травмы или она про-
работана, то ему неинтересно 
смотреть такой контент, – объ-
ясняет психолог Елена Царева. 

По словам психолога, если 
треш-контент попадет под за-
прет или будет ограничен, эти 
люди найдут другой источник 
для переживания тех же эмоций. 
Впрочем, сделать интернет сте-
рильным, если только не идти 
по пути Северной Кореи, вряд 
ли получится. Пока же стриме-
ров можно привлечь по суще-
ствующим статьям Уголовного 
и Административного кодексов. 
Действия того же отца-«героя» 
Серова в отношении бездомных 
подпадают под статью 5.61 
КоАП РФ – «оскорбление, то есть 
унижение чести и достоинства 
другого лица, выраженное в не-
приличной форме». 
 /Ольга Кузнецова. 

Блогер Андрей Бурим избил модель Алёну  
Ефремову в прямом эфире. После того как девушка 

написала заявление в полицию, все его аккаунты 
заблокировали, лишив стримера источников дохода

Ролик со смертельным 
исходом 

Два года назад Раменский суд 
признал блогера Стаса Решетни-
кова виновным в причинении 
тяжкого вреда здоровью, повлек-
шего смерть человека, и пригово-
рил к шести годам лишения сво-
боды в колонии строгого режима. 
Во время трансляции Решетников 
брызгал в лицо из перцового бал-
лончика своей подруге Валентине 
Григорьевой и бил ее. 

У девушки произошел акт 
дефекации, и Решетников, 
возмущенный тем, что от нее 
пахнет, выставил ее на улицу в 
одном нижнем белье в мороз. 
Валентина просила его впу-
стить, но блогер был неумолим. 
В теплое помещение он внес ее 
уже мертвую. В прямом эфире 
блогер вызвал медиков, кото-
рые констатировали смерть, 
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вдогонку

«Чего же ты, браток, книг не пишешь?»
– Иногда меня спрашивают: отчего же ты, браток, книг-то не пишешь? 
Типа имея в анамнезе таких знаменитых предков – сам бог велел! Ну, 
положим, мыслишки написать что-нибудь этакое время от времени у 
меня проскакивают. Не художественное, разумеется – куда уж нам! – а 
что-то вроде воспоминаний о рокерско-тусовочно-пивной молодости. Ну 
или придумать какие-нибудь веселые байки-раздолбайки, основанные на 
подобном же материале... Но, во-первых, заниматься какой-либо упоря-
доченной творческой деятельностью мне чрезвычайно лениво. Во-вторых, 
все, что я гипотетически мог бы накалякать, придирчивый читатель неиз-
бежно и неотвратимо станет сравнивать с творчеством знаменитых пред-
ков. И со стопроцентной вероятностью это сравнение будет отнюдь не в 
мою пользу! Тут же начнется на редкость «дружеская» критика, подколки, 
подстёбки, издевательства и прочее малоаппетитное бурление какашек. 
И разумеется, сакраментальная фраза о детях гениев будет звучать из 
каждого утюга. Я достаточно спокойно отношусь к подобным вещам, но 
положа руку на сердце: а оно мне надо? Полагаю, что не очень. Впрочем, 
буду до конца откровенным: причина, указанная в пункте первом, являет-
ся конечно же главной и определяющей, и сей факт я честно признаю.

В этом году исполни-
лось бы 90 лет писате-
лю-фантасту Борису 
Стругацкому, который 
в соавторстве со своим 
братом Аркадием соз-
дал десятки произведе-
ний. По многим романам, 
повестям и рассказам 
сняты фильмы. «Со-
беседник» пообщался с 
сыном Бориса Натано-
вича Андреем (на фото 
справа), который в ны-
нешнем году эмигриро-
вал с семьей в Израиль. 

Изолированная 
комната

– Впечатления об отце у меня 
всегда были весьма уважительные 
и почтительные, как детские, так 
и взрослые, – рассуждает Андрей. 
– С самого раннего детства он был 
для меня безусловным авторите-
том, абсолютно непререкаемым. 
И слово его было для меня закон. 
Хотя, чего греха таить, иногда этот 
закон и нарушался, когда очень 

Сын Бориса Стругацкого:

Отец осудил бы 
нынешнюю власть

родитель-писатель вас застав-
лял читать больше?

– Да нет, особо не заставлял. 
Но любовь к чтению прививали 
мне настойчиво. И папа, и мама, 
и обе бабушки постоянно что-то 

мне читали, начиная с 
самого нежного возрас-
та. С какого-то момента 
я преодолел природную 
лень, стал читать сам, и 
вот тогда меня уже ста-
ло не оторвать от этого 
благородного занятия. До 
сих пор не представляю 
себя без книги, невзирая 
на всяческие соблазны в 
лице разнообразных ин-
тернетов. 

– Андрей, а какое из 
произведений братьев 
Стругацких вы прочи-
тали первым? 

– «Понедельник на-
чинается в субботу», семь 
лет мне тогда исполни-
лось. Эту повесть мне на-
чала читать мама, но на 

странице тридцатой я отобрал у 
нее книгу и дальше запоем до-
читывал уже сам. Впечатления 
были мощные! Потом были уже 
«Страна багровых туч», «Путь на 
Амальтею», «Трудно быть богом» 
и далее по списку. Практически 
все произведения перечитал де-
сятки раз.

– Как Аркадий и Борис Стру-
гацкие реагировали на то, что 
их произведения экранизиро-
вали? 

– Положительно. Это же была 
отчасти и их работа! Другое дело, 
как они относились к тому, что в 
результате получалось. Например, 
«Сталкера» Тарковского они счи-
тали фильмом гениальным, хотя 
режиссер с них семь потов согнал, 
требуя все новых и новых вариан-
тов сценария. И только девятый 
по счету был принят. А, скажем, 
«Отель «У погибшего альпиниста» 
они считали крепким середняч-
ком. Ну а фильм «Чародеи» им не 
слишком понравился. Как и мне, 
кстати говоря. 

– Вообще, как вместе рабо-
тали братья Стругацкие? Ин-
тересно даже в чисто бытовом 
плане... 

– Никаких тайн из метода 
своей работы они никогда не 
делали. Сначала каждый из 
них разрабатывал свой вари-

ант грядущей повести или 
романа, потом съезжались, 
разрабатывали уже общий 

план и начинали писать. 
Буквально строчку за строч-
кой, обдумывая каждое слово. 

И так до самого 
з а в е р ш е -

ния про-
и з в е -

дения. А в бытовом плане это 
никому особо не мешало: ранние 
повести они писали еще в квар-
тире своей мамы (моей бабушки 
Шуры), для этого там была от-
дельная изолированная комна-
та. Ну а потом стали работать 
в разных домах творчества – в 
Гагре, Голицыно под Москвой, 
а последние пару десятилетий 
– почти исключительно в Кома-
рово рядом с Питером.

– Насколько я знаю, вам 
обидно, когда братьев Стру-
гацких называют писателями-
фантастами?

– Да! Они были своего рода 
предсказателями, что ли. Ну, ска-
жем так, отталкивались от дня 
сегодняшнего, видели некие тен-
денции и экстраполировали их в 
будущее. И «предсказания» ино-

гда получались до жути точные, 
например облучающие башни из 
«Обитаемого острова» или мир 
потребления из «Хищных вещей 
века».

896 правок  
в «Обитаемый остров»

– Насколько политические 
темы увлекали вашего отца? 
Вспоминаю некоторые его вы-
сказывания в интервью, где он 
критиковал власть...

– Разумеется, братьев Стру-
гацких политика интересовала! 
И конечно, влияла на их творче-
ство. Ведь дряхлеющий советский 
режим довольно быстро распоз-
нал их как совершенно чужих 
для себя личностей и постоян-
но ставил цензурные препоны. 
Например, «Обитаемый остров» 
в книжном варианте был допу-
щен к печати лишь после того, 
как авторы внесли в него аж 896 
(!!!) правок, в большинстве своем 
совершенно идиотских. А потом 
в течение многих лет у Стругац-
ких не вышло ни одной новой 
книжки, только редкие журналь-
ные публикации. А, скажем, такие 
вещи, как «Гадкие лебеди» и «Град 
обреченный», увидели свет лишь 
в годы поздней перестройки, хотя 
написаны были намного раньше. 
И вот как тут не заинтересуешь-
ся политикой?! Кстати говоря, в 
начале 1990-х, уже после ухода 
брата, отец провел огромную ра-
боту по приведению всех произ-
ведений в первоначальный вид, 
выкинул из них все цензурные 
правки, вернул на место фраг-

менты, которые 
цензура заставила 
убрать. И с тех пор 
все повести и ро-
маны публикуют-
ся в оригинальном 
виде.

– Если бы ваш отец Борис 
Натанович был жив, какую бы 
позицию он сегодня принял: 
отмалчиваться или?..

– Конечно, не отмалчивался 
бы! И совершенно определенно 
осудил бы действия нынешней 
власти самым категоричным об-
разом. И это не «я так думаю» и не 
«я предполагаю» – а совершенно 
точно ЗНАЮ, что именно так и 
случилось бы. На двести процен-
тов!

/Олег Перанов.

хотелось чего-нибудь не очень до-
зволенного и не поощряемого...

– Когда вы стали осозна-
вать, что папа и ваш дядя – 
писатели?

– Да вот как-то это осознание 
пришло постепенно, точной даты 
не назову. В школе в младших 
классах на профессии родителей 
никто особого внимания не обра-
щал: у кого-то папа – инженер, у 
кого-то – токарь, а у кого-то – пи-
сатель, подумаешь! Когда подрос-
ли, то одноклассники уже стали 
интересоваться и даже книжки 
братьев Стругацких просили дать 
почитать. Таким макаром, кстати, 
я умудрился проворонить «Обита-
емый остров» с дарственной над-
писью от папы: дал кому-то почи-
тать – и всё, с концами. К старшим 
классам, понятное дело, я уже 
вполне осознавал, кем являются 
мои папа и дядя. И какое-то вре-
мя и сам мечтал стать писате-
лем, даже сочинение на эту 
тему писал, кажется, в 
девятом классе. 

– Н а -
в е р н о е , 

Братья Стругацкие

Борис Натанович Стругацкий

Борис Стругацкий с сыном

ф
о

то
: с

о
ц
с
е
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– Вообще, как вместе рабо-
тали братья Стругацкие? Ин-
тересно даже в чисто бытовом 
плане... 

– Никаких тайн из метода 
своей работы они никогда не
делали. Сначала каждый из 
них разрабатывал свой вари-

ант грядущей повести или 
романа, потом съезжались, 
разрабатывали уже общий

план и начинали писать.
Буквально строчку за строч-
кой, обдумывая каждое слово. 

И так до самого 
з а в е р ш е -

ния про-
и з в е -

пришло постепенно, точной даты 
не назову. В школе в младших 
классах на профессии родителей 
никто особого внимания не обра-
щал: у кого-то папа – инженер, у 
кого-то – токарь, а у кого-то – пи-
сатель, подумаешь! Когда подрос-
ли, то одноклассники уже стали 
интересоваться и даже книжки 
братьев Стругацких просили дать
почитать. Таким макаром, кстати, 
я умудрился проворонить «Обита-
емый остров» с дарственной над-
писью от папы: дал кому-то почи-
тать – и всё, с концами. К старшим 
классам, понятное дело, я уже
вполне осознавал, кем являются 
мои папа и дядя. И какое-то вре-
мя и сам мечтал стать писате-
лем, даже сочинение на эту 
тему писал, кажется, в 
девятом классе. 

– Н а -
в е р н о е , 
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Передача сразу же 

стала популярной, 

ведущие – Ургант, 

Мартиросян, Светла-

ков и Цекало –  

обсмеивали все что 

можно, причем смело 

и остро. В том числе 

Путина.

15 лет назад 
вышел первый 
выпуск 
телепрограммы

это шоу не понравилось. Зато 
Константин Львович загорелся 
идеей, когда четыре человека 
просто сидят за столом, шутят 
и обсуждают новости. Так и 
сложилась первая программа 
«Прожекторперисхилтон». 

Название родилось спонтан-
но. Вспомнили передачу, кото-
рая выходила в конце 1980-х, 
«Прожектор перестройки», 
где показывали репортажи о 
том, что происходит в стране. 
И один из сценаристов, Денис 
Привалов, вдруг предложил к 
«прожектору» пристроить «Пэ-
рис Хилтон» – известную мо-
дель, актрису на тот момент 

программа, которую вся стра-
на смотрит в эфире в субботу.

– Берем новость про Данию?
– А что там за новость?
– К берегам Дании прибило 

партию кокаина весом в сто ки-
лограммов...

– Новость смешная уже сама 
по себе – это плохо, но сделайте 
мне коротышку! – т.е. короткую 
новость, требует наш продюсер.

– Я предлагаю так сказать: «К 
берегам Дании прибило партию 
кокаина весом в сто килограм-
мов. Эта партия настолько по-
нравилась датчанам, что уже на 
следующий день выиграла вы-
боры в местный парламент...»

Мы же всем гостям предлагали 
какие-то шутки, они не выходи-
ли голыми и неприкрытыми. Но 
вокруг – четыре профессионала. 
Человек иногда может и рас-
теряться. Помню, как Максим 
Леонидов не успевал отвечать, 
только смеялся. Думаю, Дорен-
ко оставил такой отзыв, чтобы 
потом как-то себя оправдать: 
мол, выглядел плохо. 

– Там же с ума сойдешь! Та-
кой пулемет юмора вокруг! Я 
даже растерялся! – поделился 
с «Собеседником» своими впе-
чатлениями об участии в про-
грамме Александр Ширвиндт. – 
Они все вокруг острят, а я сижу 
как дурак. Слово не могу вста-
вить! Да и стыдно, ведь шутят 
хорошо. А я, как старый пердун, 
нахожусь там для декорации. Но 
мне понравилось! 

– Да, нашим гостям было не-
просто, но в этом плане импорт-
ные гости всегда поражали нас 
своей готовностью ко всему, – 
смеется Дмитрий Мишин. – Не 
было такого, как у наших звезд: 
так, минуточку, я что-то не по-
нимаю, давайте подумаем. Или: 
как я выгляжу? Нет! Первой та-
кой голливудской звездой у нас 
был Микки Рурк. В какой-то мо-
мент он понял – ну зачем гнать-
ся за этими парнями и говорит: 
«Несите водку». Ему принесли, 
выпил и закурил. Еще помню 
Владимира Жириновского: его 
помощникам мы предлагали 
выслать заранее сценарий, он 
отказался. Приехал, вошел «в 
кадр», пошутил сам, без всяких 
шпаргалок, и уехал. 

Первые сценарии програм-
мы читал лично Константин 
Эрнст и, как правило, все раз-
решал, все шло в эфир. 

– У нас не было ощущения 
какой-то строгой цензуры. 
Нам было позволено все, даже 

упоминать президента! – рас-
сказывает один из сценаристов 
Илья Епищев. – Если судить по 
сегодняшним меркам, годы тог-
да были смелыми. 

В студию «Прожекторперис-
хилтон» приглашали и первых 
лиц страны – президента Мед-
ведева и премьер-министра 
Путина. И если от Медведева 
ответа так и не дождались, то 
от помощников Путина было 
получено согласие. Говорят, он 
приезжал в телецентр в день 
съемок, но в студию войти так 
и не решился. Когда в 2012 году 
Владимир Владимирович снова 
стал президентом, программа 
прекратила свое существова-
ние. Случайно ли? 

– Понимаете, передача тогда 
сама себя изжила, да и отно-
шения между ведущими стали 
портиться, – рассказывает Илья 
Епищев. – Один стал лицом 
другого канала и не мог по до-
говору сниматься на «Первом», 
у кого-то появились какие-то 
свои амбиции. Так что, думаю, 
политических «подводных кам-
ней» тут не было.

В 2017 году передачу снова 
решили запустить, но большого 
рейтинга она уже не получила. 
После того как в 2014 году объя-
вили, что «Крым наш», смеяться 
было не над чем. Все уже было 
запрещено. 

– Главная причина – это вре-
мя, в котором мы живем, – про-
комментировал  закрытие пере-
дачи в интервью Ксении Собчак 
Сергей Светлаков. – Когда толь-
ко поднеси спичку... Все черно-
белое, без оттенков. Если мы 
говорим шутку, то обязательно 
кого-то оскорбляем. И это до-
стигло апогея. Мы сами не стали 
продолжать.

/Олег Перанов.

*Власти РФ считают иноагентом.

– Коррупция – это когда 
майор ГИБДД попадает в 
сотню «Форбс».

* * *
– Они хотят, чтобы Россия 
перешла на евро... И это с 
нашей-то вековой историей?! 
Мы же русские! Как может 
Россия с доллара перейти на 
евро вообще?

* * *
– Сейчас все люди, которым 
фартит, объединены в пар-
тию «Единая Россия».

* * *
– У Лукашенко под усами ма-
терная наколка.

* * *
– (Иван Ургант – Гарику 
Мартиросяну) Да, я знаю, 
ты всегда их с собой во- 
зишь. Права человека, Хель-
синкский договор, Венская 
конвенция. Не помогает, 
правда? Все-таки нужна 
регистрация.

шутки юмора

Путин и Медведев 
проигнорировали 
«Прожекторперисхилтон»

Сейчас, если говоришь шутку, 
обязательно кого-то оскорбляешь. 

Мы сами не стали продолжать.

– как икону американской 
скандально-светской жизни. 
Но чтобы не было разбиратель-
ства с авторскими правами на 
фамилию, решили обозначить 
просто: «перисхилтон». 

О том, как придумывались 
шутки, вспоминает в своей кни-
ге «Замыслы» писатель Саша 
Филипенко, который какое-то 
время был одним из авторов 
сценария: 

«Процедура была такая: 
понедельник, вторник – со-
бираем новости, отбираем то, 
что имеет потенциал юмори-
стический. За среду мы сами, 
авторский коллектив, как-то 
пытаемся выводить какие-то 
шутки. В четверг приходили 
ребята (ведущие. –  Ред.)... Вме-
сте мы проходимся по темам 
еще раз. В полдень пятницы в 
телецентре записывается ин-
формационно-развлекательная 

«Они острят,  
а я сижу как дурак»

Никто и не догадывался, что 
ведущие в основном шутили 
уже заранее придуманными 
«импровизациями». А в 2011 
году Сергей Доренко, посетив 
как приглашенный гость про-
грамму, решил разоблачить 
героев и написал в своих соци-
альных сетях: «Шутки актерам 
Пэрисхилтон пишет сценарист, 
они просто х**ачат с листа. 
Три часа. Потом монтаж дела-
ет из этого меньше получаса. 
Это удивило... Почему заува-
жал Цекало? Он молчит, очень 
редко говорит СВОИ слова. Он 
единственный не х**ачит по за-
готовке».

– Сергей тут перегнул палку, 
импровизаций на программе со 
стороны ведущих было много, 
– говорит Дмитрий Мишин. – 

Светлаков занял место 
Галкина*

«Сегодня такая программа не 
вышла бы в эфир», – говорят 
в один голос создатели пере-
дачи. А тогда, в мае 2008 года, 
когда президентом стал Дми-
трий Медведев, то, что говори-
ли ведущие в программе «Про-
жекторперисхилтон», казалось 
«хрущевской оттепелью». 

– Нас собрал генеральный 
директор «Первого канала» 
Константин Эрнст и сказал, что 
он взял курс на новый юмор, 
– вспоминает тогдашний руко-
водитель отдела сценаристов 
«Первого» Дмитрий Мишин. – 
Константину Львовичу очень 
хотелось встряхнуть юмори-
стическое пространство стра-
ны. Новый юмор, как он нам 
объяснял, должен быть дерз-
ким, острым, злободневным и, 
главное, выдерживать темп. И 
он нам объявил фамилии четы-
рех юмористов, которых видит 
в этой передаче: Иван Ургант, 
Гарик Мартиросян, Александр 
Цекало и Максим Галкин*. А мы 
с моим другом, сценаристом 
Ильей Епищевым до этого не-
сколько лет писали монологи 
Максиму*, и в один голос ска-
зали, что Галкин* – совершенно 
не командный игрок, не сможет 
так работать. И тогда наш про-
дюсер Марина Даниелян пред-
ложила Сергея Светлакова. 

Изначально придумали шоу, 
которое называлось «Четыре 
короля». Планировалось, что 
каждую субботу один из выше-
названных героев становится 
хозяином студии: шутит, при-
глашает гостей. И для новостей, 
которые будут обсуждать, при-
думали отдельную рубрику, где 
собираются все «четыре коро-
ля». Сняли «пилот», но Эрнсту 
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Екатерину Жемчужную 
называют «жемчужиной 
цыганской короны» – 
самой известной цыган-
кой России. Много лет 
народная артистка РФ 
служит в Московском 
театре «Ромэн», сни-
мается в кино. Яркие 
ее работы:  роль цы-
ганки Кармы в фильме 
«Карнавал», героини в 
картинах «Табор уходит 
в небо», «Вечный зов», 
«Орел и решка».

Екатерина Андреевна роди-
лась в 1944 году в Туле. После 
смерти мужа, Георгия Жемчуж-
ного, с которым вместе работа-
ли и больше 50 лет были вместе, 
она все никак не может прийти 
в себя, воспоминания о нем не 
дают покоя. О своем цыганском 
счастье Екатерина Жемчужная 
рассказала «Собеседнику».

«В голове вспыхнуло – 
«судьба»

 – Хорошо помню, как я впер-
вые, в 17 лет, попала в театр «Ро-
мэн». Приехала в Москву к род-
ным и в воскресенье пошла на 
спектакль. Это была постановка 
«Сломанный кнут» режиссера 
Семена Баркана, я прорыдала 
весь спектакль! Там играли еще 
молодой Николай Сличенко и 
его супруга. Ощущение – пол-
ный восторг, тогда-то мое ув-
лечение театром и переросло в 
нечто большее.

– И в следующий раз вы уже 
приехали в Москву, чтобы по-
ступать в театральный?

– В детстве я хорошо пела, 
была солисткой, поступила в 
музыкальное училище, но про-
училась там недолго – 3 месяца. 
Снова пришла в театр «Ромэн» 
на спектакль, где тогда уже была 
школа-студия. Помню, ко мне по-
дошла одна актриса и спросила 
на нашем языке,  не цыганка ли я. 

Ответила, что да, цыганка, и 
в этот же день познакомилась с 
режиссером театра, им был тог-
да Семен Баркан. Мне устрои-
ли просмотр после спектакля, к 
счастью, я была неплохо подго-
товлена: представила и прозу, и 
музыкальный номер, станцева-
ла. Мне сразу сказали: «Берем 
вас в театр». Помню, страшно 
удивилась, ведь тогда еще у 
меня даже не было специально-
го образования! 

– Театр стал не только делом 
жизни, там ведь вы и будуще-

Галя с Георгием росли вместе, 
она мне про него и рассказала, 
говорила, что в театре есть чудес-
ный мальчик, очень талантливый 
и красивый. Прихожу на занятия 
однажды чуть раньше, смотрю: 

тот самый «мальчик» сидит и 
играет на гитаре. Георгий выгля-
дел очень молодо. Он обернулся, 
продолжая играть, посмотрел на 
меня, и я тоже обернулась. Наши 
взгляды встретились, и внутри у 
меня тогда реально что-то обо-
рвалось. В голове вспыхнуло и 
промелькнуло одно только слово 
– «судьба».

Я жила в общежитии, а Галя 
предложила мне переселиться 
к ней в квартиру, я стала жить у 
нее, и мы тогда ближе познако-
мились с Георгием, он стал ча-
сто у нас бывать. Это была такая 
любовь! Вообще, мы с мужем 
прожили очень счастливо. На-
всегда запечатлелся в сознании 
день его смерти. Он умер 3 июня 
2021 года. Тяжело заболев, лежал 
дома, 31 мая отметили день рож-
дения дочери Ляли, а на следую-
щий день ему стало плохо, увез-
ли в реанимацию Боткинской 
больницы. О его смерти сначала 
сообщили дочери, потом она уже 
сказала мне...

– Возможно ли совместить 
абсолютную свободу и супру-
жескую верность?

– Конечно, можно! Я, на-
пример, до сих пор не могу 
понять, как можно выйти 
замуж не любя...

го мужа встретили? Тот день 
помните?

– Конечно! Был выходной, я 
пришла в студию. Кстати, бук-
вально вчера мне звонила моя 
давняя подруга Галя, и именно 
благодаря ей мы с будущим му-
жем и познакомились (улыба-
ется).

– Многие сегодня выходят по 
расчету...

– Это недолгий союз. Считает-
ся, что актерские пары долго не 
существуют, но даже у нас в теа-
тре «Ромэн» много супружеских 

пар с долголетним стажем. Да и в 
других театрах таких пар немало. 

«Ради бога, 
остановитесь!»

– Вы сыграли в фильме «Веч-
ный зов» Зорицу, жену Поликар-
па Кружилина (Петр Вельями-
нов). Вместе с мужем участво-
вали в картине «Карнавал», не 
расставались даже ненадолго. 
Как удалось сохранить отно- 
шения? 

 – Мы много лет были в од-
ной профессии, практически не 
расставались. Мне кажется, это 
особенно важно – быть с мужем 
в одной профессии. С Гогой про-
жили больше полувека, вот его 
нет со мной полтора года, но я 
до сих пор не могу без слез о нем 
говорить (отворачивается). 

– Мало кто сегодня сохраняет 
верность на всю жизнь. Неужели 
никогда не было соблазна уйти 
с другим? 

– Конечно, мне оказывали 

знаки внимания другие муж-
чины, за мной ухаживали, по 
работе приходилось играть со 
многими замечательными акте-
рами. Но их для меня как бы не 
существовало. Я их просто не ви-
дела. Потому что лучше Гоги не 
было никого! Действительно, он 

был очень красивый человек и 
внешне, и внутренне. И широ-

кий душой, и необыкновенно 
талантливый.

– Будущего 
мужа наверняка 
привлекла изна-

чально ваша яркая внешность. 
Как можно так долго оставаться 
красивой в жизни и на экране? 
Наверняка знаете колдовской 
секрет? 

– Ой, я не считаю себя кра-
савицей. Думаю, что внешность 
во многом зависит от характера. 
Когда человек сам по себе до-
брый, независимый, широкий 
– он таким и остается на всю 
жизнь, и он красив в глазах окру-
жающих. Вот я всегда говорю: 
«Люди! Остановитесь! Не нужно 
этой злобы!» Скажите друг дру-
гу хорошие слова. Обнимитесь. 
По поводу того ужаса, что сейчас 
происходит, хочется крикнуть: 
«Ради бога, остановитесь!»

– Вы сейчас имеете в виду со-
бытия на территории Украины? 

– Я вспоминаю, как мы ездили 
в Киев, как обнимались, как гово-
рили хорошие слова. Ну что это?! 
За что мы должны убивать друг 
друга?! Жизнь один раз дается 
человеку, и нужно ее прожить до-
стойно, красиво. Надо помогать 

другим людям. Хорошим словом, 
делом. Не можешь помочь – про-
сто отойди в сторонку. Не нужно 
вот всего этого – зависти и злобы.

– А вы как реагируете на не-
добрые слова, наверняка они 
тоже были в вашей жизни? 

– Есть такая песня: «Зависть 

людская меня не тревожит. Пусть 
свободно что угодно про меня 
кричит молва. Злое слово нам 
не ново. Остальное трын-трава».

– Вы создали яркие, запоми-
нающиеся образы в культовых 
фильмах. А что для вас значит 
«цыганская тема» в отечествен-
ном кино? Какие черты отлича-
ют цыганского актера?

– Господь наделил нашу на-
цию такими чертами, как неуем-
ная жажда свободы, открытость, 
широта. Вольность, наконец. Нам 
это дано Богом, такими мы рож-
дены, и что же мы с этим можем 
сделать? 

«Верю в судьбу  
и картам»

– Ваша любимая кинороль?
– Знаете, они мне все по-

своему дороги. Но, конечно, 
всегда запоминается именно 
первая роль в кино – а это была 
небольшая работа в фильме 
«Вечный зов». Я иногда этот 
фильм пересматриваю и гово-
рю себе: «Хорошо я работаю, 
даже очень хорошо». И опять же 
фильм «Карнавал». Там тоже не-
большая роль, но она значитель-
ная и весомая. В этом большая 
заслуга режиссера – Татьяны 
Лиозновой. Великая женщина и 
великий режиссер!

– Творческий процесс в кино 
и театре – это прежде всего 
вдохновение и свобода творче-
ства или больше все же  отто-
ченное ремесло? 

– Конечно, это колоссальный 
тяжелый труд. Быть артистом 
очень тяжело: нервные срывы, 
волнения, когда тебе не дают сы-
грать роль, а вот ты точно увере-
на в том, что лучше тебя ее никто 
не сыграет... 

– А как же вдохновение?
– Без него тоже нельзя. Зри-

тель, который любит тебя, имеет 
для актера огромное значение. 
Ты должна соответствовать его 

ожиданиям. А когда роль 
хорошая – это просто насто-
ящее счастье. Выходишь на 
сцену и забываешь всё: и го-
рести, и проблемы, и трудно-
сти. И всю энергию отдаешь 
любимому зрителю. Он при-
шел на тебя смотреть. Как ты 
можешь его подвести?

– Вы из цыганского рода. 
Многие ваши соотечествен-
ники гадают, судьбу пред-
сказывают – верите им? 

– Я раньше во все это не 
верила, ведь училась в совет-
ской школе, была пионеркой, 
комсомолкой. Но моя мамоч-
ка постоянно на меня гадала, 

особенно когда я уехала в Мо-
скву. Она раскладывала карты, 
пытаясь понять, как у меня дела, 
узнать, что будет. И знаете, точно 
все знала! А сейчас и у меня тоже 
есть карты. И я им верю, немно-
го, конечно... (Улыбается.) 

/Марина Суранова. 

С супругом Георгием Жемчужным Екатерина  
прожила душа в душу 50 лет

Дочь Ляля – настоящая красавица

С Ириной Муравьевой  
в фильме «Карнавал»

Зорица в «Вечном зове»

ф
о

то
 н

а
 п

о
л
о

с
е
: к

а
д
р

ы
 и

з 
ф

и
л
ь
м

о
в
, А

Г
Н

 «
М

о
с
кв

а
»
, «

Р
ус

с
ки

й
 в

зг
л
я
д
»

служит в Московском
театре «Ромэн», сни-
мается в кино. Яркие 
ее работы:  роль цы-
ганки Кармы в фильме 
«Карнавал», героини в 
картинах «Табор уходит 
в небо», «Вечный зов», 
«Орел и решка».

– Возможно ли совместить 
абсолютную свободу и супру-
жескую верность?

– Конечно, можно! Я, на-
пример, до сих пор не могу 
понять, как можно выйти 
замуж не любя...
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премьера

дикая вата

КУЛЬТУРНЫЙ ФРОНТ

первый зритель

«Солидарность сук не разорвешь»

Не стало  
Тины Тернер
Ей было 83, и ее называли 
королевой рок-н-ролла 
Тина попала в самый водоворот амери-
канского рок-н-ролла: еще в 1960-е The 
Rolling Stones звали ее вместе с мужем-
продюсером Айком Тернером выступать 
на разогреве. Айк дал Тине не только 
фамилию, но и путевку в шоу-бизнес. 
Однако жену регулярно избивал, в том 
числе перед выходом на сцену. Она до-
терпела до 1976 года и убежала от него. 
В 1980-е карьера пошла в гору: сольные 
альбомы один за другим, хиты, туры, 
Зал славы рок-н-ролла... Пять лет назад 
на Бродвее в ее честь поставили мюзикл 
«Тина».

Когда-то музыкальных 
опен-эйров в России 
было много. Но многим 
даже не дали оклемать-
ся после пандемии: 
топовые западные 
коллективы в Россию 
больше не ездят, да и 
свои разъехались по 
миру. Численность из-
вестных отечественных 
рок-банд, например, 
уменьшилась почти впо-
ловину.

Режиссер «Белорус-
ского вокзала» Андрей 
Смирнов выпустил 
новый фильм «За нас 
с вами». На большом 
экране увидеть его 
нельзя, но картина пока 
доступна к просмотру 
на ведущих интернет-
платформах: KION, 
«Кинопоиск» и IVI.

Действие фильма начина-
ется в 1952-м, а заканчива-
ется судьбоносной для стра-
ны весной 1953-го. Большая 
семья Петкевичей, живущая 
в коммуналке в центре Мо-
сквы, за несколько месяцев до 
смерти Сталина переживает 
череду драматических собы-
тий. Главные роли в «За нас с 
вами» исполнили Юлия Сни-
гирь, Ирина Розанова, Андрей 
Смоляков, Леонид Ярмольник, 
Ксения Раппопорт и Иван До-
бронравов.

Премьера прошла в кино-
театре «Художественный» и 
собрала множество знаме-
нитостей: Евгений Цыганов, 
Алексей Серебряков, Леонид 
Агутин и Анжелика Варум, 
Владимир Познер, Наталия 
Солженицына, Светлана Со-
рокина, Катерина Гордеева* 
и многие из тех, к кому с по-
дозрением относятся в совре-
менной России. «Собеседник» 
позвонил режиссеру после по-
каза. 

– Андрей Сергеевич, раз-
решите поздравить вас с 

*Власти РФ считают иноагентом.

утрата

«За нас с вами»: еще раз о смерти Сталина

Летние фестивали в России.  
Что осталось?

Фестивали пройдут не благо-
даря, а скорее вопреки. «Дикая 
мята» (16–18 июня, Тульская 
область, Бунырево) – самый 
колоритный и авторитетный 
в музыкальных кругах фест 
– когда-то собирал по миру 
музыкальные жемчужины и 
привозил их в русские поля. На 
фоне БГ (например) это смо-
трелось писком этно-эстет-
ства. Теперь на афишу в каче-

стве хедлайнеров вынесены 
Леонид Агутин и российские 
группы The Hatters и Lumen. 
Приедет Сати Казанова с но-
вым проектом Sati Ethnica. Из 
старенького-добренького и  
не уехавшего – Найк Борзов, 
из более-менее известного 
и альтернативного – «Слот», 
Нейромонах Феофан и Jane 
Air. Уже неплохо. В осталь-
ном на «Мяте» – незримое 
соревнование малоизвестных 
проектов на самое колорит-
ное название: «Видеокассета 
твоих родителей», «Приятели 
покойного», «Бонд с кнопкой», 
«Чемодан гризли», «Внимание 
Брусника!», «Сегодняможно», 
«Ищикосьеву», «Манго Буст», 
«Собачий Lie», hehehe.

Ярославский «Доброфест» 
(29 июня – 2 июля) – своего 
рода тень «Нашествия». Но по-
скольку «Нашествие» в этом 
году – тень самого себя, то и 
здесь будет чуть скромнее: 
«Алиса», «Пилот», «Северный 
флот», «Бригадный подряд»...

Про столичные Park Live и 
«Пикник «Афиши» можно за-
быть. Вместо этого в Москве 
8 июля собирают небольшой 
фест Motherland для музы-
кальных эстетов с широко об-
суждаемой в узких кругах в 

этом сезоне девичьей группой 
«Комсомольск» и обсуждаемой 
в тех же кругах уже сезонов 
десять «Краснознаменной ди-
визии имени моей бабушки» 
(эта же «Дивизия» будет жечь 
на той же площадке на фести-
вале «Порог восприятия звука»  
27 августа).

От Басты, Хаски и Элджея, 
которых власти могут с равной 
степенью энтузиазма запре-
щать и награждать, до «Ива-
нушек», которым можно уже 
присвоить статус российских 
поп-скреп, – это про VK Fest, 
который будет кочевать с сере-
дины июня до середины июля 
от Владивостока до Петербурга. 

Некоторые фестивали ре-
шили до последнего при-
держать публикацию афиш: 
коллективы могут отвалиться 
по доносу за несколько дней. 
Но вот уральской «Ночи му-
зыки» вряд ли что-то грозит: 
тут будут править бал Z-рок-
активисты Вадим Самойлов, 
Чичерина и Валерий Сюткин. 

«Дикая вата» – шутят зло-
пыхатели по поводу ситуации 
с российскими музыкальными 
фестивалями. Ситуация груст-
ная, но найти, где отвлечься от 
реальности и нырнуть в музы-
кальный позитив под откры-
тым небом, все-таки можно.

/Константин Баканов.

Ураган по имени Тина Тернер залетал и в 
Россию. Три подряд сольных концерта в 
Кремле в 1996 году были огромным собы-
тием. Артистка тогда прилетела с темпера-
турой 40, но отменять концерты отказалась 
и провела их, как говорят спорт- 
смены, на морально-волевых (на фото – 
как раз московское шоу). Спустя много лет 
старожилы вспоминают, как на это шоу 
прорывался Дональд Трамп, оказавшийся 
в те дни в Москве. Через Зураба Церетели 
он вышел на российского организатора 
шоу Надежду Соловьеву, та пыталась 
отфутболить будущего президента США 
тем, что билетов нет. «Но вы же пойдете 
на концерт? Где вы будете сидеть?» – не 
отставал Трамп. «На ступеньках слева от 
сцены». – «Можно я с вами на ступеньках 
посижу?» И таки посидел. А потом поехал 
в ресторан лечить свою любимицу русской 
водкой (сама так захотела).
Позже, в тучные для России годы, Тину 
заказали для топ-менеджеров «Газпро-
ма» в честь 15-летия компании. За-
кулисье Кремлевского дворца пестрело 
культурной и политической элитой: 
Путин, Черномырдин, Медведев, Deep 
Purple, Пугачева, Хворостовский, Галкин*, 
Розенбаум... За главной звездой в 
Лос-Анджелес послали частный само-
лет, но тот задержался, дива была не в 
духе, хотя за день до вылета получила 
очередную статуэтку «Грэмми». Подъ-
езжая к расположенной в центре Москвы 
гостинице «Балчуг», Тернер велела 
автокортежу в нарушение правил разво-
рачиваться и ехать к Кремлю. За супер-
vip-выступление певице, по некоторым 
данным, заплатили 2,5 млн долларов. 

/Константин Баканов.

тернет-платформы. Известно 
ли что-то по поводу проката в 
России в кинотеатрах?

– Прокат только на плат-
формах. По поводу кинотеа-
тров – пока еще под вопросом.

– Минкульт не выдал про-
катное удостоверение?

– У нас есть все! И прокат-
ное удостоверение, и удостове-
рение национального фильма. 
Госкино все это выдало. У нас 
проблем с этим нет.

– А с чем тогда есть? По-
чему проката в кинотеатрах 
нет?

– Пока прокатчики не горят 
желанием показывать картину.

– Платформы тоже иногда 
убирают фильмы. Тема кар-
тины острая и актуальная – 
последние сталинские годы, 
репрессии, доносы. Не бои-
тесь, что могут удалить?

– Мне кажется, что ничего 
скандального в нашем фильме 
нет.

– Творческие планы на 
следующий фильм у вас уже 
есть?

– Я пока об этом не думал.
/Данила Ноздряков. 

– Андрей Смирнов в 82 года снял шедевр 
европейского значения, – поделился своими 
впечатлениями писатель Дмитрий Быков*, ко-
торый смог посмотреть фильм еще несколько 
месяцев назад, сразу после того, как он был 
закончен. – Но страшная очень картина. Как 
все фильмы Смирнова, она медленно набира-
ет ход и взрывается в финале. Уже агония ста-
линизма, но никто еще об этом не знает. Эти 
люди так страшно рыдают по Сталину, потому 

что он – гарантия их общей постыдной тайны: 
он насиловал, их насиловали, они связаны на-
веки страшным стокгольмским синдромом. В 
фильме есть одна гениальная реплика, кото-
рая, думаю, уйдет в пословицы. В сцене, где 
женщина грозит соседке по коммунальной 
квартире за то, что та недостаточно по Сталину 
скорбит, соседка отвечает: «Ну поди донеси на 
то, что я не такая сука, как ты». Но солидар-
ность сук – это та цепь, которую не разорвешь. 

долгожданным фильмом! 
Как прошла премьера?

– Спасибо! Но о премьере 
лучше не я буду рассказы-
вать. Неудобно. Все прошло 
блестяще, я даже не ожидал  
такого.

– Было много именитых 
гостей. Ждали, что столько 
людей заинтересуется?

– Мы в целом ожидали, 
приглашали многих. Прак-
тически целый зал собрался, 
небольшие просветы были, и 
всё.

– Фильм показывают ин-

Андрей Смирнов передал атмосферу стукачества и страха
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МАЛОИЗВЕСТНЫЕ ФАКТЫ  
ИЗ ЖИЗНИ ВЕЛИКИХ ЛЮДЕЙ, 
НА КОТОРЫХ ДЕРЖИТСЯ  
НАШ МИР, КОТОРЫЕ 
ОКАЗЫВАЮТ РЕШАЮЩЕЕ 
ВЛИЯНИЕ НА ХОД ИСТОРИИ  
И НАШУ СОВРЕМЕННОСТЬ.  
ЧИТАЯ ПРО НИХ,  
НЕ СОСКУЧИШЬСЯ!

 Мифы и правда о легендарном маршале 
Семёне Будённом

 Почему английские врачи не смогли спасти 
Евгения Евстигнеева

 Сколько зарабатывают двойники вождей – 
Сталина, Ленина, Брежнева, Путина

А ТАКЖЕ:  Геннадий Хазанов  Такер Карл-
сон  Владимир Путин  Вячеслав Зайцев 

 Эдуардо Де Филиппо  Валентин 
Юдашкин  Елизавета II  князь 
Меншиков
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ПЕРВОПР ОХОДЦЫ 

изиков Александра 

Прохорова и Нико-

лая Басова называ-

ют «отцами» советского 

лазера. За технологию 

лазера в 1964 году их на-

учный тандем получил 

Нобелевскую премию. Од-

нако после этого события 

отношения ученых были 

напряженными почти до 

самой смерти, из коллег 

они превратились в конку-

рентов. 

Нобелевская премия 

«на троих» 

– На самом деле с преми-

ей все было интереснее. Ее 

получили Прохоров, Басов и 

американский ученый Чарлз 

Таунс. Причем Таунс сделал 

все, чтобы ее не получил дру-

гой американец – Теодор Мей-

ман, для него было гораздо 

безопаснее, чтобы ее получи-

ли русские – на другом кон-

тиненте, – рассказывает заве-

дующий отделом экологиче-

ских и медицинских проблем 

Института общей физики им. 

А. М. Прохорова РАН Евгений 

Степанов. – Мейман первым 

получил патент, а у Таунса и 

Прохорова с Басовым были 

научные публикации, которые 

были важны для Нобелевского  

комитета. 

Американцы и русские па-

раллельно работали над изо-

бретением лазера и не могли 

знать о разработках друг дру-

га. Впрочем, в период суще-

ствования железного занавеса 

США и СССР соревновались во 

многом: кто первый полетит 

на Луну, кто первый построит 

атомный ледокол, чье ядерное 

вооружение будет круче... И эта 

гонка давала плоды. 

Тогда в 1964 году всем тро-

им – русским ученым и аме-

риканскому – премию дали за 

описание принципа работы 

квантового генератора, или 

мазера (лазера), то есть за те-

орию лазерной физики. 

«Отцы» лазера 
Ф

Обменял прибор  

на ученика 
В 60-х годах Николай Басов 

был аспирантом Александра 

Прохорова в Физическом ин-

ституте Академии наук. У обоих 

за плечами была война. Прохо-

ров до 1941 года успел поучить-

ся на физическом факультете 

Ленинградского университета 

и поступить в аспирантуру Фи-

зического института в Москве. 

На войне он был тяжело ранен, 

чудом удалось сохранить ногу, и 

после демобилизации вернулся 

в университет. 

Басов поступил в Москов-

ский механический институт 

в 1946-м, уже после фронта. На 

войну он пошел в 1943 году в 19 

лет, после того как прошел кур-

сы ассистента врача в Куйбы-

шевской медицинской акаде-

мии, и Великая Отечественная 

для него закончилась в Праге. 

На фронте ему приходилось ра-

ботать в условиях форс-мажора. 

Однажды в полевых условиях 

он одновременно оперировал 

двух бойцов: у обоих были тя-

желые ранения, и времени не 

хватало. В другой раз он вы-

резал солдату аппендикс, хотя 

прежде никогда не делал эту 

операцию и лишь один раз на-

блюдал, как аппендикс выре-

зает врач. И у него получилось 

даже без настоящей анестезии, 

вместо нее он дал пациенту ста-

кан спирта. 

О том, как Николай Басов 

попал к Александру Прохоро-

ву, у последнего была шутка. 

Физик-учитель говорил, что 

обменял синхротрон (экспери-

ментальный прибор) на Басова 

как на новую штатную едини-

цу. Александр Михайлович был 

душой капустников и любил 

посмеяться. Басов же хохотал 

так, что коллеги сравнивали 

его со стреляющим лазером. 

Почти на всех фотографиях он 

улыбается. Считается, что в их 

научном тандеме он был гене-

ратором идей, а Прохоров, име-

ющий больший опыт, эти идеи, 

как его научный руководитель, 

фильтровал. 

Вместе ученые с чувством 

юмора разработали мазер – 

микроволновый квантовый 

генератор. Название – это 

аббревиатура от английских 

слов microwave amplification by 

stimulated emission of radiation 

(усиление микроволн с помо-

щью вынужденного излучения). 

Эффект лазерной генерации 

был получен ими в микровол-

новом диапазоне на молекулах 

аммиака. 

Вообще-то группа Прохорова 

изначально работала над дру-

гим научным направлением, 

но физик решил круто сменить 

тему, и многим это не понрави-

лось. Ученый даже расколотил 

все приборы молотком, когда 

увидел, что коллеги подошли к 

его заданию формально. Нико-

лай Басов по-другому относил-

ся к делу. 

Ссора длиной в 40 лет 

– Прохоров и Басов стояли в 

самом начале движения. Они 

заложили фундамент, научную 

базу. Сейчас лазер – это общее 

название различных типов ла-

зеров, есть газовые, кристал-

лические, полупроводниковые. 

Со мной работает коллега, уче-

ник Прохорова, который вме-

сте с ним изобрел газодинами-

ческий лазер в 60-е годы – это 

был самый мощный лазер на 

принципах газовой динамики, 

– рассказывает Степанов. 

Со временем пути нобелев-

ских лауреатов Прохорова и 

Басова разошлись. Говорят, они 

поссорились сразу после воз-

вращения из Стокгольма. Они 

оба возглавляли отделы и были 

заметными учеными с боль-

шими амбициями. В 1983-м из 

отдела колебаний Прохорова 

и еще нескольких отделов был 

образован Институт общей фи-

зики, который сегодня носит 

имя ученого. 

Басов же остался в Физиче-

ском институте РАН и возглав-

лял его с 1973 по 1989 год. Он, в 

отличие от Прохорова, активно 

строил политическую карьеру, 

несколько раз побывал депу-

татом Верховного Совета, был 

в числе подписантов письма с 

«осуждением поведения акаде-

мика А. Д. Сахарова». 

На протяжении 40 лет из-

за профессиональных разно-

гласий и острой конкуренции 

Прохоров и Басов не общались, 

но к концу жизни они все-

таки помирились. Александр 

Михайлович всего на полго-

да пережил своего коллегу и 

ученика Николая Геннадиевича 

и очень переживал из-за его 

ухода. 
/Ольга Кузнецова. 

Создатели лазера Басов и Прохоров

Ученые образовали тандем, но после вручения Нобелевки он распался

Зачем нужны  
лазеры
Сегодня лазеры используют 

в самых разных областях. 

Без них  были бы невозмож-

ны операции по коррекции 

зрения, оптоволоконная 

связь (интернет и телеви-

дение), мощное лазерное 

оружие, которое сегодня 

позволяет сбивать дроны, 

компакт-диски, считыватели 

штрихкодов и многое другое.
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том, каким был светлейший на самом деле, рас-сказывают документы  из личного собрания ближайшего сподвижника Петра I.
Походная канцелярия впер-

вые публикуется полностью. 
Недавно вышел первый том, ох-
ватывающий 1703–1705 годы. О 
том, какие находки обнаружили 
исследователи, занимавшиеся 
подготовкой документов к из-
данию, рассказывает зав. на-учно-историческим архивом 

СПбИИ РАН к. и. н. Татьяна БАЗАРОВА.
В XXI веке нашли то, что пропало в XVIII– Мы построили сборник по 

хронологическому принципу. 
Сразу стало понятно, какие 
провалы есть в фонде, кото-рый хранится в нашем архиве. 

Казалось бы, надеяться не на 
что: еще в XVIII веке многие 
бумаги считались утраченны-
ми. Но, знаете, мы их нашли! 
Оказывается, они находились 
в РГАДА, в фонде «Портфели  
Г. Ф. Миллера» – одного из пер-
вых академиков России. Во 
времена Елизаветы Петровны 
он входил в комиссию, которая 
разбирала документы Походной канцеля-рии, хранившие-ся в Петербург-ской крепо-сти. Видимо, н е к о т о р ы е бумаги брал домой для работы...
Надо ска-зать, в фонде Миллера обна-ружились уни-кальные материалы, которые 

нам удалось наконец ввести 
в научный оборот. Например, 
письма первого петербургского 
обер-коменданта Романа Брю-
са, касавшиеся обороны города, 
строительства Петербургской и 
Адмиралтейской крепостей.

Тайны Походной канцелярии князя Меншикова

День рождения Меншикова праздновали без него
– 1703–1705 годы – самое 

начало карьеры светлейшего. 
В 1702-м, после штурма Ноте-
бурга (Шлиссельбург), в кото-
ром Меншиков принимал самое деятельное участие, Петр I назначил его шлиссель-бургским губернатором. Можно сказать, с этого начинается деятель-ность Александра Да-ниловича как адми-нистратора – он (с мая 1703-го) шлотбургский, позже – первый петер-бургский губернатор... Из материалов Походной канцелярии четко видно, 

как с увеличением площади за-
воеванных во время Северной 
войны территорий увеличи-
вается и влияние Меншикова. 
Как и то, насколько широк круг 
его контактов: в эти годы у него 
порядка 140 адресатов писем. 
Среди них – Борис Шереметев, 

Петр Апраксин, Яков Брюс, дру-
гие военные деятели... Кстати, о 
периоде Северной войны сохра-
нилось очень мало письменных 
источников, тем важнее доку-
менты канцелярии Меншикова.Встречаются в них и забав-ные эпизоды. Скажем, князь 

Аникита Репнин рассказывал 
Меншикову о прибытии Петра I 
в расположение армии, как они 
проводили время. Выходило, 
что постоянно пили, в том чис-ле и за здоровье отсутствующего 

Александра Даниловича, у кото-рого как раз был день рождения.А вот письма Якова Брюса, 
отвечавшего за артиллерию, – 
деловые, там превалируют воен-ные сюжеты: изготовление пу-

шек, проблемы с поставками...Правая и левая рука царя
– В начале Петровской эпохи 

четких разграничений полно-
мочий между соратниками Пе-
тра I не было. Но даже среди них 
положение Меншикова было 
уникальным – не было никого 

равного ему по могуществу, по 
влиянию на царя, по доверию, 
которое испытывал к нему госу-
дарь. Меншиков был и правой, и 
левой рукой Петра I.Царь настолько ему доверял, 

что мог поделиться сокровен-
ными надеждами, замыслами... 
Например, парадизом Петер-бург Петр I называл только в 

своих письмах к Меншикову. 
В письмах к другим лицам вы 
этого не найдете. Или, скажем, 
писал князю: вот приеду в сто-
лицу, Санкт-Петербург. Тогда 
это была еще только мечта, до-
верить которую Петр I мог лишь 
очень близким людям, которые 
могли понять ее и помочь в ре-ализации.

Неудивительно, что Менши-кову писали обо всем. Просили 
содействовать в размещении 
войск. Помочь в продвижении 
родственников. Так, Аникита 
Репнин просил, чтобы его сы-
новей князь назначил под свое 
начало (и из благодарственных 
писем видно, что тот выполнил 
просьбу). Некоторые просили 
заступиться перед Петром...Шереметев дублировал донесения

– Интересно, что генерал-фельдмаршал Борис Шереметев, 
более высокий по званию че-ловек, чем Меншиков, посылал 

одинаковые донесения Петру I 
и Александру Даниловичу. При 
этом Шереметев не подчинялся 
Меншикову, но знал, какое тот 
имеет влияние на государя. В 
общем, князь воспри-

когда-то была российской зем-
лей, потом ее заняли шведы. В 
Северную войну Петр I ее от-
воевал. За время шведского го-
сподства население, оставаясь 
православным, по-русски гово-
рить перестало. Это порождало 
множество проблем. Кроме того, 
после прихода русской армии 
некоторые местные помогали 
шведам. Так, в 1705-м на одну 
из крепостей напал шведский 
отряд. И Кирилл Нарышкин до-
кладывал светлейшему: «чухна» 
(эстонцы или финны) привели 
шведов, их допрашивали, они 
повинились, их за это повесили.

История архива– У нас, в Санкт-Петербургском институте исто-
рии РАН, хранятся материалы Походной канцеля-
рии, датированные 1703–1713 годами (около 8000 
единиц), а более поздние – в Москве, в Российском 
государственном архиве древних актов (РГАДА), 
– рассказывает БАЗАРОВА. – Бумаги разделили 
еще в XVIII веке: в 1716-м в Петербурге случился 
пожар. И чтобы обезопасить архив, часть докумен-
тов поместили в казармы Петербургской крепости.

В 1727-м, когда князя арестовали, – продолжа-

ет историк, – создали комиссию, которая описы-
вала документы, хранившиеся у него во дворце, 
и доставила их в Москву. А про находившиеся в 
Петербургской крепости забыли.В середине XVIII века новгородский дворя-
нин Петр Крекшин, работая над историей жизни  
Петра I, узнал, что часть Походной канцелярии 
Меншикова хранится в крепости. Он написал им-
ператрице: гибнет архив, где находятся докумен-
ты ближайших сподвижников Петра I... Елизавета 
Петровна создала комиссию для изучения этих 
бумаг. Часть документов ученые скопировали, 
наиболее ценные доставили в академию.

Часовой  не признал Петра I– Встречаются в докумен-тах Походной канцелярии и курьезные моменты. Так, сохранились показания свидетелей, как однажды поручик-караульный от-казался пускать Петра I в Петербургскую крепость: ему было велено никого не пропускать. Поручика разжа-ловали в солдаты.

«Брат», «сын», «отец»...
– Весьма показательно, как 

обращались к Меншикову. Тут 
и традиционное «милости-вый государь», и почтительное 

«отец»... Пожилой и имеющий 
более высокий чин Борис Шере-метев обращался к моло-дому Меншикову «брат». Словно показывая тем самым, что у них равный статус. Он всегда хорошо просчитывал ситуацию.А шотландец Георг Огильви (тоже генерал-фельдмаршал, как и Ше-реметев) называл его в письмах «сыном» – не мог смириться с влия-нием Меншикова, у них был серьезный кон-фликт. Можно предста-вить, как это раздражало Александра Даниловича. В итоге Огильви был вы-нужден покинуть цар-скую службу.

Из материалов По-ходной канцелярии вы-рисовывается и харак-тер Меншикова. Он был многогранным. Лихим – в сражениях проявлял личное мужество. Судя по всему, был довольно легким человеком, умел 
выводить Петра I из депрессии, 
при этом – жесткий начальник. 
В письмах встречаются и такие 
угрозы: «архимандрита вашего 
кнутом отдеру», то есть доби-
вался исполнения поставлен-
ных задач самыми жесткими 
мерами.
 

/Елена Скворцова.

нимался всеми как серьезный 
и полезный человек, с которым 
ссориться было нельзя.Ему приходилось выступать 

арбитром в спорах. Так, неко-
торые полки стремились занять 
территории, где больше прови-
анта. Возникали конфликты.К тому же Ингерманландия 

Татьяна Базарова

Меншиков и Петр I. Фрагмент картины А. Венецианова  
«Петр Великий. Основание Санкт-Петербурга»

Письмо Шереметева Меншикову

В продаже  с 30 мая! 

Не пропустите в новом номере газеты «Собеседник+»

фестиваль

книга

спектакль

концерты
 

Новая картина бывшего мужа 
Мадонны посвящена актуальной 
военной тематике.

Гай Ричи в последнее время радует 
премьерами – в начале года вышла 
«Операция «Фортуна»: Искусство 
побеждать», теперь «Пере-
водчик». Критики с удоволь-
ствием отмечают постепенный 
отход кинематографиста от 
привычного криминального и 
хулиганского жанра в сторону 
более серьезной драмы. Роль 
главного героя – сержанта 
американской армии Джона 
Кинли, служащего в Афгани-
стане – играет номинант на 
«Оскара» Джейк Джилленхол. 

«Дар речи»  
Юрия Буйды

«Ария» берет города 
на абордаж

«Переводчик» 
Гая Ричи

Милош Бикович  
и его «Ложь»

Лауреат «Большой книги» Юрий 
Буйда выпустил новый роман «Дар 
речи». Книга уроженца Калинин-
градской области посвящена знако-
мому ему миру журналистики.

Небольшой кинофе-
стиваль «Пример инто-
нации» можно назвать 
культурным анклавом 
эпохи отмен, запретов 
и диктата идеоло-
гии. Вдохновитель 
феста Александр 
Сокуров намерен 
в числе прочего 
показать кино, ко-
торое в России либо 
не особо приветству-
ется, либо не привозится, 
как санкционное. 

Прежде всего это фильм 
«Сказка» самого Сокуро-
ва. Картину без россий-
ских актеров, связанную 

Легенда российского хеви-метала – группа «Ария» – 
делает финальный аккорд своего тура «Гость из Цар-
ства Теней», начавшегося еще в 2021 году. Пиратский 
корабль коллектива берет на абордаж города Урала и 
Поволжья.

представляется новая ра-
бота Франсуа Озона «Мое 
преступление» (впрочем, 
эта картина вскоре ожида-
ется в российском прокате). 
Покажут также премьеры 
европейских фестивалей 
последнего сезона: Фонд 
Сокурова не без гордости 

фильм

Театральная жизнь страны, в 
связи с известными событи-
ями, оказалась закрыта для 
современного европейского 
искусства. И поэтому любой 
прорыв с той стороны ново-
го «железного занавеса» является событием. 
А особенно если связан с именем любимого 
артиста. По российским городам с гастроля-
ми едет Белградский драматический театр и 
красавчик Милош Бикович.

Сербская столичная труппа представит рос-
сийским зрителям свой новый спектакль «Ложь», 
премьера которого состоялась 1 апреля в Бел-
граде. Следом прошли европейские гастроли. 
Эпиграфом к пьесе современного драматурга 
Флориана Зеллера служит высказывание Воль-
тера: «Ложь – порок только тогда, когда служит 

Сокуров покажет «Пример интонации»

 2 июня. Екатеринбург, Дворец молодежи
 3 июня. Тюмень, филармония

 4 июня. Москва, Театр Российской армии
 7 июня. Новосибирск, ДК железнодорожников

 8 июня. Омск, филармония
 9 июня. Челябинск, Taganay Music Hall

злу. Но она является величай-
шей добродетелью, служа до-
бру». В произведении обман 
исследуется как повседневное 
явление, которое окружает 
нас каждую минуту, пусть мы 
даже этого и не замечаем. Ис-
кусство лжи рождает на сцене 
забавную и провокацион-
ную комедию о современной 

жизни. Кроме Милоша Биковича, в спектакле 
задействован Миодраг Радонич, известный оте-
чественному зрителю по фильмам «Балканский 
рубеж» и «Отель «Белград», а сама постановка 
идет на сербском языке с русскими субтитрами.

Вернувшись домой, он узнает, что 
спасший ему жизнь афганский пере-
водчик Ахмед (датский актер ирак-
ского происхождения Дар Салим, 
снимавшийся в сериалах «Мост» и 
«Игра престолов») не получил пра-
во на убежище в Америке и теперь 
на родине ему может грозить смер-
тельная опасность. И тогда приходит 
очередь Кинли спасти жизнь друга и 
вновь отправиться в Афганистан.

 В кинотеатрах с 1 июня

 30 мая. Тюмень, ДК «Нефтяник»
 3 июня. Екатеринбург, Live Холл
 7 июня. Ижевск, ДК «Металлург»

 9 июня. Ульяновск, дворец «Губернаторский»
 12 июня. Нижний Новгород, КЗ «Юпитер»

Концертная программа, посвященная выходу «арий-
ского» альбома «Проклятье морей», была записана еще 
в 2019-м. Но масштабный тур, названный по первой 
строчке заглавной композиции пластинки, последовал 
не сразу. Причина, впрочем, понятна – свои корректи-
вы внесла пандемия коронавируса, и только к 2022-му 
группа смогла разыграться как следует на российских 
просторах. А шоу у классиков хард-н-хеви получилось 
масштабным и впечатляющим. «Ария» выступает на 
трехуровневой сцене в виде трехпалубного корабля, 
где каждая палуба – экран-хамелеон, причудливо меня-
ющий декорации от «Летучего голландца» до горы Гол-
гофы. Реальность морского боя дополняется палящими 
пушками и пиратскими костюмами музыкантов.

 1–4 июня. Петербург,  
 «Севкабель Порт»

сти занимается журналистикой, 
сейчас работает редактором ИД 
«Коммерсант». И журналист-
ский мир служит основ-
ным местом действия в 
«Даре речи». Главный 
герой романа Илья 
Штамм на 16-летие 
в 1983 году узнает, 
что его биологиче-
ский отец – извест-
ный на всю страну 
телеведущий. Зна-
комство с отцом дарит 
юноше полноценную 
семью и вход в ста-

рый московский клан совет-
ской аристократии, в котором 

царят вольные нравы и 
свободолюбие. Одна-
ко совсем скоро слу-
чается перестройка, 
и блестящая жизнь 
семейства дает 
трещину. Одними 
восьмидесятыми 
книга не ограни-
чивается и охва-
тывает огромный 
временной пласт 
– от революции 
1917-го до 2020-го.

Писатель то ли в шутку, то ли 
всерьез называет себя «угловым 
жильцом» русской литературы: кни-
ги исправно пишет, но тусовочной 
жизнью активно не живет. Есть в 
биографии Буйды еще один при-
знак «жизни на углу» – автор с юно-

с образами диктаторов и 
со Второй мировой войной, 
показали на фестивале в 
швейцарском Локарно, и 

теперь режиссер 
устраивает ее 

р о с с и й с к у ю 
премьеру. Не 
менее вкусной 

смакует интригу – некото-
рые ленты будут показаны 
в России только один раз. В 
программе: «Копенгагена 
не существует» Мартина 
Сковбьерга, «Клетка ищет 
птицу» Малики Мусаевой, 
«Дом удовольствий» Анис-
сы Боннфон, «Revival 69: 
Возвращение легенды» 
Рона Чэпмана. Российская 
часть программы состоит 
из «Наследия» Романа Ми-
хайлова, «Белого списка» 
Алисы Хазановой, «Узлов» 
Олега Хамокова, «Русских 
снов» Антона Елисеева и 
показанного уже на ММКФ 
«Снегиря» Бориса Хлебни-
кова.

«Сказка»
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Героем рубрики «Собе-
седника» «Дети хайпа» в 
этот раз стал дед. Седобо-
родый старик исполняет 
песни, в основном в стиле 
рэп, на самые острые со-
циальные и политические 
темы, набирая миллионы 
просмотров. Исполнитель 
прячется за псевдонимом 
Дед Архимед, и узнать 
про него мало что можно. 
Разве что зовут его в миру 
Дмитрий Николаевич, 
канал на YouTube завел в 
2017-м, а борода наклад-
ная, сам он этого не скры-
вает.

– Как вы придумали образ 
пенсионера из глубинки?

– Я довольно поздно понял, 
что могу самостоятельно что-
то делать, используя современ-
ные средства связи. При этом 
мне, как и многим художникам 
в широком смысле слова, хо-
телось спрятаться за какого-то 
персонажа. А этот образ про-
стой – стрельнул бороду в теа-
тре, усы наклеил и одежду со-
ответствующую надел. На 99% я 
все делаю сам, в редких случаях 
прошу знакомых помочь с мон-
тажом и аранжировками или на 
инструментах подыграть.

– Хайп можно словить бо-
лее простыми способами, чем 
пародиями на темы политики. 
Чем она вас так влечет?

– Да потому что волнует, 
иногда до слез. Я писал раньше 
не только о политике, и я ску-
чаю по этим временам. Я бы 
хотел ее вообще не трогать. Но 
кошмар, в котором мы живем 
вот уже больше года, оттеснил 
все другие темы.

– 24 февраля 2022 года вы 
впервые появились в роли-
ке без грима. Почему решили 
разоблачиться именно в этот 
страшный день?

– Это не жест и не поза. Это 
было чувство вины, беспомощ-
ности, колоссального ужаса, и 
захотелось раздеться, сбросить 
маску в этот момент.

Потребность сострадать 
ушла из человека

«Они делают людей 
хуже»

– Чем же все-таки живет Дед 
Архимед? Не хайпом единым?

– Не без этого. Задача про-
двигать проект тоже есть, но я 
не совсем владею маркетингом. 
Я делаю ролики – вот и весь мой 
маркетинг. Мне надо выплес-
нуть свою рефлексию, а если 
просто с друзьями обсуждать 
все наболевшее, то сопьешься. В 
ютубе тебя увидят сотни тысяч 
людей, согласятся или не согла-
сятся с тобой. 

– Недавно вы выпустили пес-
ню «Упыри», назвав этим сло-
вом пропагандистов. Правда с 
ними всё так плохо?

– Они делают людей хуже. 
Мама в детстве внушает пра-
вильные установки: нельзя от-
бирать чужое, убивать, а если и 
воздействовать на человека, то 
только добротой. Все мы растем 
и живем с этими установками. И 
вдруг из всех утюгов начинает 
доноситься, что не всё так одно-
значно, что иногда можно уби-
вать, раз другие так поступают. 
А поверить этим людям просто, 
когда понимаешь, что мы не осо-
бо правы и не хочется ощущать 
себя частью большого и тяжкого 
преступления.

– Недавно вы и по русским 
рокерам прошлись, которые 
променяли песни «про любовь 
и свободу» на Z-агитацию. С 
ними-то что случилось?

– Наверное, как и всем 
остальным людям, им невыно-
симо признаться, что они стали 
не правы. А писать про что-то 
же надо. Вот они и пишут. Есть 
и другие причины. Раз – и ка-
кой-нибудь Галанин, который 
никому на хрен не нужен был, из 
третьего эшелона переходит во 
второй, и его уже зовут высту-
пать на дни города, на интервью 
приглашают, денежку платят. 
Все люди хотят жить удобно и 
комфортно.

– Но и молодые звезды пы-
таются оседлать Z-волну. На-
пример, Shaman. Вы на него не-
сколько пародий сделали, одна 
даже больше двух миллионов 
просмотров набрала.

задумался над своей позицией». 
Меня очень греют такие сообще-
ния, я их запоминаю.

– Не боитесь, что за ваше 
творчество может прилететь?

– Может. Боюсь. Но пока меня 
обходит. Говорят, что меня один 
человек очень высокопостав-
ленный слушает и ему нравится.

– Если прилетит, то переста-
нете заниматься пародиями?

– Нет. С чего бы это? 
– Кроме музыки, вы занима-

лись социальными активностя-
ми? На митинги ходили?

– Нет. Я не очень люблю боль-
шие скопища людей, чувствую 
себя неуютно в них. Мне ка-
жется, я в медийном плане не 
меньше сделал. Как-то раз меня 

них смотрел снизу вверх. Они 
вышли не за права человека, не 
за невыплаченную зарплату, а 
просто за природу. После по-
ездки туда у меня было ощуще-
ние, что не все потеряно.

– Какие у вас, как у человека 
из глубинки, впечатления от 
этой самой глубинки?

– Мне хотелось бы обрисо-
вать несколько фактов. Рядом 
с одним городом в средней 
полосе есть село, вода там не 
у всех, и вдоль дороги стоят ко-
лонки. Вдруг на этих колонках 
появились замки. Я спросил: 
«Зачем?» Мне ответили: «Мы 
складывались, чистили систему 
водоснабжения, и какого кто-то 
еще будет пользоваться?» Ну, 

– Начнем с того, что исполни-
тель он замечательный, у него 
великолепный голос, тесситура 
очень хорошая. Аранжировки 
неплохие, мелодии туповатые, 
тексты кондовые, но людям, 
не люблю это слово, «заходит». 
Причина его популярности – в 
социальном запросе. Я неодно-
кратно говорил, что все хотят 
быть правы, а его песни – как 
плакат, говорящий, что мы – 
молодцы и идем к победе пра-
вильной, хоть и сложной до-
рогой. Он такой Morgenshtern* 
наоборот. Они оба – анальгин, 
обезболивающее. Внутри каж-
дого из нас забито г...но, а 
Morgenshtern* – смелый чу-
вак, который выплескивает 
его наружу, и людям это 
нравится. Не говорю, что 
он положительный персо-
наж, но он тоже выполня-
ет общественный запрос – н а 
отвяз и угар. А Shaman как бы 
отвечает на патриотический 
запрос, но это не патрио-
тизм на самом деле.

«Защитники 
Шиеса – герои»

– Получается ли у вас 
волшебной силой искус-
ства переубедить тех, кто счи-
тает себя правым, в том, что 
они не правы?

– Редко-редко получаю ком-
ментарии: «Я послала ваше ви-
део папе, он посмеялся и потом 

приглашали в качестве Деда 
выступить в Сыктывкаре перед 
защитниками Шиеса, протесто-
вавшими против мусорного по-
лигона. Эти люди – герои, я на 

рыло там кто-то свое умоет, 
стаканчик выпьет – не будет 
же никто приезжать и десять 
тонн воды выкачивать. В рус-
ском человеке была заложена 
черта: я что-то сделал, но если 
другие этим пользуются, я буду 
от этого кайфовать. Появление 
замка показывает отсутствие 
желания сделать добро друго-
му человеку, когда и делать-то 
ничего не надо. Это духовная 
катастрофа, переворачивание 
всех настоящих скреп. Возмож-
но, это происходит не везде, но 
ветерок разочарования в людях 
я ощутил.

И еще одно разочарование. 
Испокон веков скрепой была 
милость к заключенным. Даже 
если они действительно нехо-
рошие, они уже наказаны. Я 
плохо разбираюсь в политике, 
но сидит Навальный в тюрьме, 
и никто его не жалеет, кроме 
соратников и единомышлен-
ников. Людям нейтральным, 
тем более из противополож-
ного лагеря на него наплевать. 
Потребность сострадать ушла 
из человека. Не знаю, почему 
это произошло, но это факт, 
и всё.

– В одной песне у вас была 
строчка: «Спасти тебя может 
настоящее искусство». Вы 
правда в это верите?

– Я много слышал высказы-
ваний разных умных людей, и 
все они в один голос говорят, 
что искусство ни от чего не 

спасает. Может, и не спа-
сает, но тебе надо оста-

вить после себя что-то 
доброе и справедли-
вое. Именно надо, а 
не должен. «Надо» 

и «должен» – это два 
разных слова. С другой сто-

роны, еще лет пятьсот на-
зад на публичную казнь 

собирался весь город, 
детей на всякий случай 
приводили, радовались: 
«Вау, башку отрубили, 
красота!» Если сейчас 
устроить такой ат-
тракцион, то на него 
придут поглазеть 
два сумасшедших. 
Хотя бы в этом мы 
стали на толику луч-

ше. Почему мы изме-
нились? Наверное, мораль 

через веру и искусство все же 
повлияла на нас.
 /Данила Ноздряков.

* Власти РФ считают иноагентом.

Дед Архимед поддержал митингующих в Шиесе

Дед Архимед:
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В июне самое время пре-
даться сериальному эска-
пизму: нас ждут уютные 
истории о том, как добро 
побеждает зло. По темным-
темным улицам на мото-
цикле мчится мегакрутой 
Арнольд Шварценеггер, 
взводит курок и пускает 
пулю в лоб очередному 
злодею. На лошади ска-
чет златоволосый Генри 
Кавилл в роли Геральта 
и рубит мечом всякую 
нечисть. Сара Джессика 
Паркер становится блоге-
ром и встречает бывшего, 
Аглая Тарасова вышла из 
тюрьмы и борется за спра-
ведливость по понятиям, а 
Василий Сигарев написал 
о четырех мушкетершах 
из глубинки, которые хотят 
эмигрировать в США, но 
понимают, что дома лучше.

Лучшие сериалы июня

рист Василий Сигарев («Страна 
ОЗ», «Волчок», «Жить»), режис-
сером проекта стал Федор Сту-
ков («Физрук», «Дылды»). Дей-
ствие происходит в нулевые 
в глухой провинции. Четыре 
подруги работают на птицефа-
брике в поселке Ливни. Зина 
(Анастасия Попова) узнает, что, 
если родить ребенка в Амери-
ке, он автоматически получит 
гражданство США. Героиня тут 
же загорается идеей совер-
шить беби-тур. Дело осталось 
за малым – раздобыть денег и 
отца для будущего американца. 
Главные роли в сериале сыграли 
Анастасия Попова, Анна Котова, 
Лина Миримская и Мария Оси-
пова. «Это такие четыре муш-

кетерши из глубинки – одна за 
всех и все за одну, – рассказы-
вает режиссер Федор Стуков. – 
Я верю, что зрителей зацепит 
история «простых русских баб» 
в погоне за своей мечтой».

«Вика-Ураган»
C 13 июня, ТНТ

Однажды шоураннеры сери-
ала «Ольга» с Яной Трояновой 
Олег Гольдфайн и Илья Петру-
хин увидели какой-то сюжет 
про девушку, вышедшую из 
тюрьмы. Они начали обсуждать 
интересную тему и в итоге при-
думали комедию, где героиня 
– это Данила Багров в юбке. 
История Вики (Аглая Тарасо-
ва) начинается с судьбоносной 
прогулки, во время которой 
она замечает, как пьяный со-

сед решает справить нужду на 
детской площадке. Женщина 
набрасывается на хулигана с 
кулаками и нечаянно выбива-
ет ему глаз. В итоге Вика за-
гремела в колонию на четыре 

года, а после выхода на свободу 
обнаружила, что ее мама (Ири-
на Розанова) превратила квар-
тиру в секс-шоп, муж (Антон 
Филипенко) ушел к подруге, 
а сын (Иса Новиков) оказался 
в интернате для детей с осо-
бенностями развития. Созда-
телям сериала удалось собрать 
достойный каст: кроме Аглаи 
Тарасовой, это Ирина Розанова, 
Антон Филипенко, Николай Фо-
менко, Иван Добронравов, Яна 
Сексте и другие.

«И просто так»
C 22 июня, HBO Max, Wink

25 лет назад состоялась пре-
мьера сериала «Секс в большом 

городе», которому суждено 
было стать культовым и совер-
шить настоящую революцию на 
телевидении. В конце 2021-го 
вышел сиквел «И просто так» 
с ностальгическим воссоеди-
нением сильных и незави-
симых нью-йоркских подруг 
– Кэрри Брэдшоу (Сара Джес-
сика Паркер), Миранды Хоббс 
(Синтия Никсон) и Шарлотты 
Йорк-Голденблатт (Кристин 
Дэвис). Правда, перезапуск 
шоу вышел без четвертой ге-
роини – актриса Ким Кэтролл, 
исполнительница роли Саман-
ты Джонс, отказалась во всем 
этом участвовать. Второй сезон 
сиквела шоураннеры обещают 
сделать легким и веселым, по-
хожим на любимые эпизоды 
«Секса в большом городе». Кэр-
ри возвращается к написанию 
своей знаменитой колонки 
и встречает свою старую лю-
бовь Эйдана Шоу, за которого 
едва не вышла замуж. Подруги 
переживают новые любовные 
приключения, сюрпризы от 
детей-подростков, изменения 
из-за пандемии и новую реаль-
ность соцсетей. Самый духо-
подъемный месседж звучит из 
уст главной героини: «Что бы 
ни преподносила вам жизнь, 
вы всегда можете рассчиты-
вать, что ваши друзья будут  
рядом».

«Ведьмак»
C 29 июня, Netflix

«Ведьмак» – один из самых 
успешных и скандальных про-
ектов Netflix, снятый по моти-
вам фэнтези-романов Анджея 
Сапковского. Это история о 
ведьмаке Геральте из Ривии, 
который зарабатывает охотой 
на монстров. Первый сезон 
вышел в декабре 2019 года и 
собрал 76 млн просмотров. 
Предстоящий третий сезон – 
последний шанс увидеть Генри 

Кавилла в образе Ведьмака. В 
октябре 2022 года актер заявил, 
что вместо него роль Белого 
Волка сыграет Лиам Хемсворт, 
а он сам вернется к роли Су-
пермена. Шоураннеры анонси-
ровали, что сюжет третьего се-
зона будет основан на четвер-
той книге цикла «Час презре-
ния». Героев преследует Дикая 
охота – орда призрачных всад-
ников, предвестников конца 
света, Геральт сразится с еще 
более страшными чудищами, а 
также намечается масштабная 
битва в духе «Игры престолов» 
между империей Нильфгаард и 
чародейским братством Север-
ных королевств.

/Марина Довгер.

эль Луна). Но тут неожиданно 
напарницей по заданию стано-
вится... его дочь Эмма (Моника 
Барбаро). Много лет оба скры-
вали друг от друга, что работают 
агентами ЦРУ под прикрытием. 
Для новой миссии Люк и Эмма 

вынуждены объединиться и па-
раллельно заполнить пробелы в 
отношениях. 

«Беби-тур»
C 1 июня, KION

Комедия про родовой ту-
ризм. За едкую сатирическую и 
одновременно душевную исто-
рию отвечает режиссер и сцена-

«Фубар»
C 25 мая, Netflix

Арнольд Шварценеггер впер-
вые снялся в сериале в жанре 
комедийного боевика. Fubar 
– это аббревиатура нецензур-
ного американского сленга, 
недвусмысленно намекающая, 
что легкого пути у героя точно 
не будет. Чемпион по бодибил-
дингу играет опытно-
го оперативника ЦРУ 
Люка Бруннера, кото-
рый в 65 лет собрался 
уходить на пенсию. Из-
за своей сверхсекрет-
ной службы он развел-
ся с любимой женой и 
спустя 15 лет хочет 
вернуть ее. По закону 
жанра эти планы бы-
стро рушатся, и ждать 
их выполнения зрите-
ли, как и его суженая, 
будут весь сезон. В од-
ной сцене не обошлось 
даже без коронной 
фразы Терминатора: «Я 
вернусь, детка». А пока 
Люку предстоит выпол-
нить еще одну миссию 
– самую-самую послед-
нюю. Его отправляют в 
Южную Америку лик-
видировать опасно-
го торговца оружием 
массового поражения 
Боро Полония (Габри-

«Фубар»

«И просто так»

«Ведьмак»

«Беби-тур»

«Вика-Ураган»
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/Блоги читала Надежда Гужева.
ф

о
то

 н
а
 п

о
л
о

с
е
: «

Р
ус

с
ки

й
 в

зг
л
я
д
»
, с

о
ц
с
е
ти

Убийца 
«Википедии» 
№...

Журналистка Ксения 
Ларина (на фото), ра-
нее осудившая выпеч-
ку блинов в эмигра-
ции, теперь отругала 
«хороших русских» за 
гастроли в Европе. 

Впрочем, если гастро-
лер продает билеты на 
свои песни или пляски, 
г-жа Ларина ничего 
против не имеет. А вот 
если билеты продаются 
на мероприятие в форма-
те «встречи с читателями», 
то это почему-то вызывает 
у нее гнев. Особенно доста-
лось Виктору Шендеровичу* 
и Александру Невзорову* – у 
первого было выступление 
в Лондоне недавно, у второ-
го – на момент подготовки 
материала. «Типа, покупай-
те билеты и я вам расскажу, 
что я думаю о ... Нехорошо 
это, братцы. Нехорошо, – на-
писала Ксения в соцсетях. – 
Хорошо, когда выступление 

Многоженец Шаман

Снаряды  
от Симоньян
Глава RT Маргарита 
Симоньян призвала 
россиян делать сна-
ряды. 

Этому увлекатель-
ному занятию она 
предлагает уделять 
ежедневно по два 
часа после работы. 
Видимо, даже тем, 
кто работает сут-
ки. Или Маргарита 

Симоновна про такие графики не 
знает. «Спросите каждого второго. 
Мы что, не готовы выйти после 
работы на два часа помочь? Если 
надо!.. Мы, вот, народ, готовы по-
мочь тем, кто за это отвечает», 
– заявила Симоньян.

Правда, сказано это было почему-
то из теплой студии, а не из завод-
ского цеха со снарядной заготовкой 
в руках. Хотелось бы услышать ком-
ментарий Евгения Пригожина.

Котопраймериз

Z-певец Шаман выпустил новый клип,  
в котором он одновременно женится  
на сотне девушек. 

«Я сыграл свадьбу, о которой мечтает каждый 
русский мужчина!» – написал он по этому поводу 
в соцсетях. Мы бы поправили товарища Дронова, 
сообщив ему, что это мечта скорее мужчины, ис-
поведующего ислам, да и то далеко не каждого. 
Но тут на Дронова налетели фанаты. Певца ртом 
резко раскритиковали за «пропаганду многожен-
ства» и нарциссизм, а самые яростные пообеща-
ли, что пожалуются на его творчество Екатерине 
Мизулиной. Точнее, что уже жалуются.

С такими фанатами и хейтеры не нужны.

Что такое хорошо и что такое плохо

принято считать рассадни-
ком фейков, «будет со-

блюдать российское 
законодательство».

В прошлом году 
уже был запущен 
проект «Руни-
версалис», гордо 
именующий себя 

«энциклопедией 
здравого смысла». 

Злые языки говорят, 
что встречали там неза-

тейливую копипасту с «Ви-
кипедии». Свою версию гро-
зилась запустить в первом 
квартале этого года и про-
кремлевская организация 
«Знание», но там, видимо, 
что-то пошло не так.

Граждане, может, просто 
уже делом займетесь?

Депутат-едино-
росс Антон Го-
релкин заявил 
о разработке 
очередного ана-
лога «Википедии» 
– «Рувики». 

Мы уже устали считать, 
какой это по счету «убийца» 

популярной сетевой эн-
циклопедии. Как пишет 

депутат в своем теле-
грам-канале, «Руви-
ки», в отличие от 
оригинала, который 
наверху почему-то 

Вы, может, и не в курсе, а «Единая Россия» 
на днях начала праймериз кандидатов на 
сентябрьские выборы различных уровней. 

20-летнему участнику из Якутии Стасу Красиль-
никову не повезло прямо сразу. Его сняли с праймериз 
из-за фото кота на аватарке в соответствующем разделе 
на сайте партии. В «Единой России» посчитали, что не-
большой белый котик «дискредитировал» партию и «на-
нес ущерб ее политическим интересам».

Вообще, в единоросских праймериз в Якутии участвует 
подозрительно много студентов: помимо Стаса,  еще 84 
человека. Местные даже прозвали страничку голосования 
«якутским Тиндером». А если без шуточек, то наплыв 
молодняка там считают массовкой.

На странице кандидата Красильникова было указано, 
что он – сторонник партии. Надеемся, после истории с 
котом у единороссов стало как минимум на одного сто-
ронника меньше.

e-mmmaail:: pprrozzveeezdd@@inbbox..rru 

16+

Еще больше 
новостей читайте 
на нашем сайте 

УЗНАВАЙТЕ О ЖИЗНИ КУМИРОВ ПЕРВЫМИ!

ТОЛЬКО У НАС:

 Ежедневные СПЛЕТНИ, 
СКАНДАЛЫ, ОТКРОВЕНИЯ.

 На ком женится  
ФИЛИПП КИРКОРОВ?

 Почему зрители не прощают  
сбежавших артистов?

 Правда о разводе КОРОЛЁВОЙ  
и ТАРЗАНА 

 Что происходит с фигуристом  
РОМАНОМ КОСТОМАРОВЫМ?Также наши новости можно читать

в Telegram: tt.mee/ppprozzveezzddinfoo
и в «Яндекс.Дзен»: 
wwww.ddzen.rruu/prozzveezdd11

* Признан в РФ иноагентом.

благотворительное. 
...Хорошо, когда вход 
свободный. А когда 
вы билеты продае-
те на свою позицию 
– это гадко». Ксения 
также добавила, что 
сама нигде не высту-
пает.

К а к  о т м е т и л и 
пользователи, «бли-
ны – это было так, 
разминочка». От себя 
отметим, что ни Вик-
тор Анатольевич*, ни 

Александр Глебович* сами 
свои выступления не орга-
низовывали и лично билеты 
на них не продавали. Зато 
часть сборов за выступления 
будет потрачена на благо-
творительность.

Виктор Шендерович*

ды 
ьян
та 
ла 
а-

ь-
на 
ть 
ва 
ы. 
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По горизонтали: Верстак. Штаб. Левада. Лье. 
Баллас. Начало. Кто. Далила. Графа. Удал. Асс. 
Овал. Несушка. Буриме. Узел. Бусы. «Галька». 
Цезура. Рысца. Стимул. Манты. Абак. Скула. 
Ука. Ежели. Напор. Волан. «Меган». ОСАГО. 
Рябь. Миллер. Кожа. Кружка. Клип. Арабка. Га. 
Олива. Гонец. Кишлак. Звон. Атаман. Осина. 
Молва. Ад. Колка. Сатана. Веста. Мисс. Бура. 
Можно. Кенар. Устье. Вавилон. Скоба. Архив. 
Ждет. Табу. Стать. Калий. Агата. «Титаник».
По вертикали: Драйвер. Криз. Кумыс. Съел. 
Бриг. Ложка. Жаль. Парник. Бакен. «Авось». 
Сленг. Сим. Скок. Обыск. Теба. Наяву. Тунг. Ка-
нал. Параф. Арчил. Чарли. Манн. Сарай. Ваза. 
Амальгама. Неглупо. Труха. Рыло. Косилка. «Нана». Сиг. Ара. Лорнет. Нытва. Трек. 
Ульм. Грежа. Цата. Камео. Раба. Межа. Кабо. Клан. Камни. Казино. Свет. Колдун. 
Рцы. Сати. Лад. Уколова. Шпала. Муза. Ласа. Бита. Сила. Зуб. Крики. Улан. Сфера. 
Найроби. Баланс. Лаконизм. Назад. Анук.

1 Где первоначально исполь-
зовалась фраза «Оставь на-

дежду всяк сюда входящий»:

а) в «Божественной комедии» 
Данте; б) в Откровении Иоанна 
Богослова; в) над центральными 
воротами Освенцима.

2 Двое из этих коней принад-
лежали литературным пер-

сонажам, а один – реальному 
человеку. Его коня звали:

а) Росинант; б) Боливар; в) Буце-
фал.

3 Сколько человек было на 
борту «Титаника» во время 

его столкновения с айсбергом:

а) 1998–2015; б) 2208–2225;  
в) 2905–2922.

4 В каком фильме звучит фра-
за: «Капусточка, конечно, 

дело хорошее, но в доме надо 
держать и мясные закуски»:

а) «Покровские ворота»; б) 
«Ширли-мырли»; в) «Особенности 
национальной рыбалки».

5 Полиэтиленовые пакеты 
для покупок – привычная 

сегодня вещь. А где и когда они 
появились впервые: 

а) в 1957 г. в США; б) в 1962 г. в 
Англии; в) в 1964 г. в Германии.

6 На картине Ильи Репина 
«Бурлаки на Волге» изобра-

жена артель бурлаков. Лямку 
тянут:

а) 9 бурлаков; б) 11 бурлаков;  
в) 11 бурлаков и «шишка».

7 Первую и единственную пуш-
ку, стрелявшую в космосе 

снарядами, изобрел:

а) Я. Перельман; б) В. Киперман;  
в) А. Нудельман. 

8 Какой злак из сельскохо-
зяйственных культур самый 

распространенный в мире:

а) рис; б) пшеница; в) рожь.

Головоломки судоку 
разгадывает весь мир. 
Попробуйте и вы: нуж-
но заполнить цифрами 
пустые клетки так, 
чтобы в любой строке, 
столбце и в каждом 
из блоков 3х3 не было 
двух одинаковых цифр. 

9 3 2 1
8 3 5 6

5 6 2 3
6 9 5 2

4 1 3 7
1 6 4 5
5 7 9 4

3 7 8 9
3 1 6 7

судокумания ответы на сканворд См. стр. 24
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интеллект- 
   викторина

застолье с Наташей Ванденко

Если вы лю-
бите интриго-
вать, если вам 
нравится, что-
бы гости, по-
пробовав ваше 

блюдо, ломали голову, 
мучительно пытаясь вы-
числить секретный ингре-
диент, который придает 
столь необычный аромат 
и вкус блюду, вам о-очень 
нужен этот рецепт.

Благо сейчас самый сезон, 
чтобы приготовить и запасти 
его впрок.

Уверена, вам так понравится 
его использовать, что вы нач-
нете с малого – свежих ягод, 
киселей, пирогов и кексов – и 
очнетесь, когда вам захочется 
добавить малую толику, прям 
вот совсем чуть-чуть в овощной 
салат, к примеру. 

Полагаю, мне уже удалось 
вас изрядно заинтриговать и в 
вашей голове уже крутится во-
прос, чего я такого там накури-
лась, если предлагаю добавить 
одно и то же и в кисель, и в 
пирог, и в салат... Уж не травки 
ли?

Однозначно, речь идет о 
травке, но ее не курят. Под 
травкой подразумевается мята 
обыкновенная перечная. Из ко-
торой мы с вами приготовим 
мятный сахар. Настоятельно 
рекомендую приготовить хотя 
бы одну порцию и попробовать 
подать с этим мятным сахаром 
вот хоть и свежую клубнику. 

Удалите хвостики, разрежьте 
крупные ягоды пополам, мел-
кие оставьте целыми. Сложите 
все в красивую тарелку, при-
сыпьте мятным сахаром, до-
бавьте пару листиков мяты для 
декора... Когда сладкий, дурма-
нящий, густой аромат свежей 
клубники соединяется в экста-
зе со свежими, прохладными 
нотами мяты – это такой шар-

Выберите правильный ответ из 
трех вариантов. Ваш уровень 
интеллекта (IQ) выше среднего, 
если вы справились более чем 
с половиной заданий. 

ман, доложу я вам. Буду крайне 
удивлена, если вам не захочется 
открыть под это буржуйство бу-
тылочку брюта или розэ.

Но о брюте мечтать пока 
рано, вернемся к нашим бара-
нам (зачеркнуто) – мяте и са-
хару. Больше вам решительно 
ничего не нужно.

Следите за руками
  300 г сахарного песка
  2 пучка мяты

Помойте мяту, дайте ей об-
сохнуть и оборвите листики 
– нам нужны только они, без 
стебельков.

Сложите мятные «вершки» в 
блендер, всыпьте 300 г сахара 
и запустите шайтан-машину. 
Не усердствуйте слишком, не 
нужно превращать содержимое 
в сладкую пасту. Как только са-
хар позеленеет и объединится с 
мятой – можно выключать.

 Дальше нам понадобится 
две вещи: большое чистое блю-
до или противень и хороший 

936217548
128354796
574896231
689745123
245183679
713629485

857962314

361478952
492531867

фильм или лучше даже сериал. 
Потому что после того, как мы 
выложим наш сахар на блюдо 
или противень на просушку, 
нам решительно нечего будет 
делать. Ну разве что прихора-
шиваться, время от времени 
поглядывая в зеркало. Или в 
«Черное зеркало», если вы не 

Не сахар, а амброзия!

видели этот довольно нашумев-
ший сериал. 

До сладкого вы не быстро до-
беретесь. Но дополнительный 
бонус мятного сахара в том, что, 
пока он будет сушиться, ваш 
дом будет наполнен чудесным 
свежим ароматом. На полную 
просушку уходит примерно 
12–14 часов. Во избежание об-
разования крупных сахарных 
комков, можно время от вре-
мени легонечко перемешивать 
будущий сахар вилкой. А можно 
оставить его (и себя) совсем в 
покое и после того, как он окон-
чательно просохнет, прокатать 
его сверху скалкой – так вы 
разобьете слипшиеся кусочки 
и сделаете смесь однородной.

Хранить сахар следует в ем-
кости с плотно закрывающейся 
крышкой, а использовать – как 
я говорила в начале – всюду. Вы 
удивитесь, как буквально пара 
чайных ложек, добавленных к 
пирогу или кексу, кардинально 
изменит, облагородит и сдела-
ет на порядок аристократичнее 
вкус.

Удачных вам кулинарных 
экспериментов и удивительных 
открытий!

P.S. Да, к слову. Чай с ложеч-
кой этого мятного сахара – от-
дельная песня. Попробуйте, ре-
комендую!
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РОЙ МЕДВЕДЕВ – о болезнях вождей СССР  
и нынешней России

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ. За что простую доярку 
записали в иноагенты

ОСТОРОЖНО: РАЗВОДКА!  
Превентивная медицина облегчает  
не состояние пациентов, а их карманы

СК А Н ВОРД

пришли и выиграй

Спасибо, что читали нас, до встречи через неделю!

Победитель, выигравший 500 рублей за №16
Алехин Владимир, Нижний Новгород

Адрес для писем (купонов) читателей:  
127220, Москва, а/я 33, ООО «Собеседник-Медиа», «Собеседник» №20, призовая игра. 

Чтобы претендовать на приз, вам нужно вырезать  
и прислать в редакцию этот купон, вписав в кружок  
в правом углу номер страницы, с которой взята цитата.  
В письме надо указать: ФИО, паспортные данные, адрес  
регистрации с почтовым индексом, дату рождения, СНИЛС, ИНН,  
номер мобильного телефона. Один человек может выиграть  
не более двух раз в год. Конкурс проводится только на территории РФ.
Без полного пакета документов результаты выигрыша аннулируются.

500 рублей за купон

Мне очень обидно, что те документы по охране животных, которые я раз-
рабатывала в течение семи лет, затем были приняты под чужим именем. Там 
из моего проекта изменили лишь две фразы, а авторство оказалось не мое!
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СПРАШИВАЙТЕ ГАЗЕТУ В КИОСКАХ ПЕЧАТИ 
И В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ

Пожалуйста, увидев свою фамилию, позвоните в Москву 
8 (926) 295-53-22 (Мария), чтобы мы отправили вам приз.
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Хотите получить 500 руб. 
от «Собеседника»?

Внимательно читая газету, найдите  
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